
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
60-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

16 ноября 2022 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 16.11.2022 Время: 10:04:22- 12:15:46 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 39
1. Аблов А. А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Бренюк С.А.
7. Ведерников А.В.
8. Вепрев А.А.
9. Габов Р.Ф.

10. Гаськов А.Ю.

11. Дикусарова Н.И.

12. Егорова Л.И.

13. Качин А.С.
14. Кондрашов В.И.
15. Краснопгга- 

нов А.Н.
16. Крывовязый И.В.
17. Кудрявцева Г.Ф.
18. Лобков А.В.

19. Любенков Г.А.

20. Маслов А.С.
21. Некипелов Д.Б.

22. Носенко О.Н.

23. Обухов А.В.
24. Перетолчин В.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Зако
нодательном Собрании Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном
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25. Побойкин В.Л.

26. Попов О.Н.
27. Сагдеев Т.Р.

28. Сарсенбаев Е.С.
29. Синцова И. А.

30. Сумароков П.И.
31. Терентьев А.Н.

32. Труфанов Н.С.

33. Тютрин Д.Г.

34. Франтенко С.С.

35. Хайдуков В.В.

36. Чекотова Н.А.
37. Шевченко С.П.

38. Шершнев Д.П.
39. Шпаков В.Ю.

строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области, замести
тель председателя комитета по социально-культурному законода
тельству
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Белов А.С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности
2. Курбайлов М.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Петрук С.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Романов А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Сумароков И. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 18
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 

Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
старший помощник прокурора Иркутской области по взаимодей
ствию с законодательными (представительными) и исполнительны
ми органами власти Иркутской области, органами местного само
управления Иркутской области 
министр финансов Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области
министр экономического развития и промышленности Иркутской

2. Басов М.В.

3. Борисова О. А.

4. Бояринова Н.В.
5. Буянов Р.В.

6. Г ершун Н.Г.
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7. Дмитриев И.В.
8. Зайцев К.Б.

9. Лабыгин А.Н.

10. Леныпина И.В.

11. Макушенко Е.А,

12. Масловская З.А.

13. Морохоева И.П.
14. Обыденнов А.П.

15. Павлова Л.М.
16. Родионов В.А.

17. Шелехов А.В.
18. Шойко С.В.

области
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области - Председатель 
Правительства Иркутской области
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркутской 
области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
прокурор Байкальской межрегиональной природоохранной проку
ратуры
исполнительный директор некоммерческой организации «Ассоциа
ция муниципальных образований Иркутской области» 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
старший помощник Байкальского межрегионального природо
охранного прокурора 
председатель Думы города Братска
министр социального развития, опеки и попечительства Иркутской 
области
заместитель министра здравоохранения Иркутской области 
заместитель директора Территориального фонда обязательного ме
дицинского страхования Иркутской области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:23. Речь 3 мин 57 сек

Для регистрации присутствия прошу всех зарегистрироваться, 
вставьте, пожалуйста, свои карточки в ложемент. Покажите отсутствую
щих. Кондрашов присутствует уже.

Добрый день, уважаемые депутаты и приглашенные, начинаем ра
ботать. Обратите внимание на экран: из 45 депутатов присутствуют 37.

Сегодня на заседании присутствуют: главный федеральный ин
спектор в Иркутской области аппарата Полномочного представителя 
Президента в Сибирском федеральном округе Абрусевич Андрей Михай
лович, заместитель прокурора Иркутской области Бабенко Вячеслав Вла
димирович (в режиме ВКС), старший помощник прокурора Иркутской 
области Борисова Ольга Анатольевна, Байкальский межрегиональный 
природоохранный прокурор Макушенко Елена Александровна, старший 
помощник Байкальского межрегионального природоохранного прокуро
ра Обыденнов Алексей Павлович, председатель Избирательной комиссии 
Иркутской области Дмитриев Илья Владимирович, начальник Управле
ния Министерства юстиции Российской Федерации по Иркутской обла
сти Николаев Максим Владимирович (в режиме ВКС), руководитель 
Управления Федеральной налоговой службы по Иркутской области Ша
фран Татьяна Витальевна (в режиме ВКС), председатель Контрольно
счетной палаты Иркутской области Морохоева Ирина Петровна, Упол
номоченный по правам ребенка в Иркутской области Афанасьева Татьяна 
Витальевна (в режиме ВКС), Уполномоченный по защите прав предпри
нимателей в Иркутской области Лабыгин Андрей Николаевич, полно
мочный представитель Губернатора Иркутской области в Законодатель-
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/3)

ном Собрании Буянов Роман Викторович, министры Иркутской области. 
60-я сессия Законодательного Собрания Иркутской области объявляется 
открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. Сек
ретариат предлагается избрать в количестве 3-х человек. Будут ли другие 
предложения? Кто за данный количественный состав, прошу голосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек

Время: 10:08:20
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:20. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.
Персонально: Крывовязый Иван Викторович, Терентьев Алексей 

Николаевич, Попов Олег Николаевич. Будут ли другие предложения по 
кандидатурам? Предлагается голосовать за список кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:08:41
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:41. Речь 0 мин 23 сек 

Решение принято.
Прошу секретариат занять свои места. Счетную комиссию предла

гается избрать в количестве 3-х человек. Будут ли другие предложения? 
Кто за данный количественный состав, прошу голосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:09:04
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих
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Для решения: 19
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -2 .
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:04. Речь 0 мин 26 сек 

Решение принято.
Персонально: Хайдуков Валерий Валерьевич, Лобков Артем Ва

лентинович, Некипелов Денис Борисович. Будут ли другие предложения 
по кандидатурам? Предлагается голосовать за список кандидатов в це
лом.

ГОЛОСОВАЛИ: Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
(п.0/4) Время: 10:09:30

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:30. Речь 0 мин 37 сек

Решение принято.
Рабочие органы избраны.
Уважаемые коллеги, прежде чем приступить к обсуждению про

екта повестки, выполним традиционную приятную миссию.

МЕДВЕДЕВ С.В.
За значительный вклад в развитие образования в Иркутской обла

сти Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
награждается Ключникова Ольга Васильевна - педагог-психолог муни
ципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения го
рода Иркутска детского сада № 173. (Аплодисменты).

За существенный вклад в развитие законодательства Иркутской 
области, инициативу и успехи в развитии местного самоуправления, зна
чительные успехи в организации предпринимательской деятельности в 
Иркутской области награждается Лабыгин Андрей Николаевич - Упол
номоченный по защите прав предпринимателей в Иркутской области. 
(Аплодисменты).

ЛАБЫГИН А.Н.
Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, я счи

таю, что награда, которую сегодня вы мне вручили, - это оценка труда 
большого коллектива предпринимателей, которые активно работают по 
защите своих прав, а мы им немножко помогаем с моим аппаратом. Спа
сибо вам большое. (Аплодисменты).
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МЕДВЕДЕВ С.В.
За достижения в сфере охраны общественной безопасности и пра

вопорядка на территории Иркутской области награждается Егоров Дмит
рий Сафонович - заместитель начальника управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции Главного управления Мини
стерства внутренних дел Российской Федерации по Иркутской области. 
(Аплодисменты).

ЕГОРОВ Д.Ф.
Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, пред

ставители Контрольно-счетной палаты, большое спасибо за оценку 
нашей работы. Мы с вами совместно работаем вместе плечом к плечу по 
защите бюджетных средств. И разрешите коротко о наиболее значимых 
результатах наших нашего управления, которые на сегодняшний момент 
возможно озвучить. Значит, я не буду цифры называть, да, а наиболее 
значимые просто фабулы преступлений. Мы в начале года сработали, 
пресекли преступную группу, которая действовала из числа должност
ных лиц администрации Иркутского района, получали взятки в таких 
значительных размерах. Значит, самая крупная взятка - это было 13 мил
лионов рублей во главе с заместителем мэра Иркутского района Кузне
цова. Значит, в настоящий момент уголовное дело расследуется, ну и 
подходит к завершению. Дальше, что касается региональных чиновни
ков. Начальник жилищного отдела министерства имущественных отно
шений Черновой, значит, привлекается сейчас к уголовной ответственно
сти. Выявили мы совершенные им 3 факта получения взяток в особо 
крупном размере - 14 миллионов, 3700 и 700000. И кроме всего прочего, 
в нашей практике мы впервые выявили преступление именно с точки 
зрения, значит, ну, вот такой практики, которая по России еще даже, на 
мой взгляд, их единичные случаи, когда мы вменили ему легализацию 
преступно нажитого имущества. То есть мы доказали, что он на получен
ные взятки купил имущество, оформил предварительно на мать, потом, 
уже не будучи чиновником, переоформили договором дарения. Значит, 
вот сейчас будем смотреть, как это дело пройдет в суде. Но это из числа 
того, что можно озвучить. Еще раз спасибо. (Аплодисменты).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:07. Речь 4 мин 52 сек

Спасибо, Дмитрий Сафонович. Но, может быть, 2 слова о пер
спективах? (Смеется). (Смех в зале). Спасибо. Спасибо.

Уважаемые коллеги, ну вот давайте в этом добром настроении 
продолжим работу и перейдем к обсуждению проекта повестки.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ СЕССИИ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:59. Речь 0 мин 11 сек

Проект повестки сессии рассмотрен на заседании коллегии. Пред
лагаю принять проект повестки за основу.
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РЕШИЛИ: Принять проект повестки за основу

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 10:15:10
(п.0/5) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:10. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Есть ли предложения, дополнения, замечания? 
Пожалуйста, Роман... Так, давайте в порядке очередности. Синцова Ири
на Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:15:31. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, прошу 
внести дополнение к вопросу № 19: Правительственный час "Проблемы 
развития и развитие сферы физической культуры и спорта в Иркутской 
области", добавив еще одного докладчика - Каурову Ксению Сергеевну, 
исполнительного директора «World Class», заместителя руководителя 
представительства ассоциации операторов фитнес-индустрии по Иркут
ской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Голосуем предложение Синцовой Ирины Александровны.

ГОЛОСОВАЛИ: Утвердить поправку к повестке 
(п.0/6) Время: 10:15:59

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:00. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.
Пожалуйста, Буянов Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области
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ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:16:14. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, пред
ложение по вопросу № 29 повестки заседания Законодательного Собра
ния. Заменить докладчика: вместо Лобанова Максима Александровича - 
министра транспорта и дорожного хозяйства Иркутской области данный 
вопрос доложит мой коллега Буянов Роман Викторович - полномочный 
представитель Губернатора в Законодательном Собрании. Спасибо. 
(Оживление в зале).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:40. Речь 0 мин 7 сек

Голосуем, голосуем предложение Буянова Романа Викторовича.

ГОЛОСОВАЛИ: Утвердить поправку к повестке 
(п.0/7) Время: 10:16:47

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  35. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:47. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Вдвоем и доложите. Пожалуйста, предложение 
Дикусаровой Натальи Игоревны.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:17:03. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, предложение по 18-му вопросу. У нас вчера 
на комитете автор законодательной инициативы проекта закона о транс
портном налоге Егорова Лариса Игоревна предложила снять с рассмот
рения комитета указанный проект закона. В связи с этим возникла необ-, 
ходимость снять его с рассмотрения сегодня на сессии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:22. Речь 0 мин 8 сек

Так, вопрос № 18, да? О транспортном налоге. Пожалуйста, голо
суем предложение Дикусаровой Натальи Игоревны.

ГОЛОСОВАЛИ: Утвердить поправку к повестке 
(п.0/8) Время: 10:17:30
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Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:30. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято.
Других предложений нет. Предлагаю проголосовать за повестку 

сессии с учетом изменений и дополнений в целом.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять повестку в целом 
(п.0/9) Время: 10:17:52

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:52. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Повестка 60-й сессии Законодательного Собра
ния утверждена. Переходим к работе по повестке.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1041 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1047 «О преобразовании рабочего по
селка Кунерма Казачинско-Ленского района Иркутской области» (первое чтение).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1048 «О преобразовании Кунерминско- 
го муниципального образования Казачинско-Ленского района Иркутской области» (пер
вое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1049 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1059 «О преобразовании рабочего по
селка Шестаково Нижнеилимского района Иркутской области» (первое чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1060 «О преобразовании Шестаковско- 
го муниципального образования Нижнеилимского района Иркутской области» (первое 
чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1061 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1063 «О внесении изменений в отдель
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ные законы Иркутской области» (первое чтение).
10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1072 «О внесении изменений в от

дельные законы Иркутской области» (первое чтение).
11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1073 «О внесении изменения в абзац 

первый части 1 статьи 3 Закона Иркутской области «Об административной ответственно
сти за отдельные правонарушения в сфере охраны общественного порядка в Иркутской 
области» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1067 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О порядке увольнения (освобождения от должности) лиц, замещаю
щих государственные должности Иркутской области, в связи с утратой доверия» (первое 
чтение).

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1029 «О внесении изменения в пункт 6 
части 1 статьи 5 Закона Иркутской области от 29 декабря 2007 года № 154-оз «О государ
ственной поддержке культуры в Иркутской области» (первое чтение).

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1085 «О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области на 2023 год и на пла
новый период 2024 и 2025 годов» (первое чтение).

15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1086 «Об областном бюджете на 2023 
год и на плановый период 2024 и 2025 годов» (первое чтение).

16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1083 «О внесении изменений в статью 
4 Закона Иркутской области «Об особенностях налогообложения при применении упро
щенной системы налогообложения» (второе чтение).

17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1090 «О внесении изменения в пункт 2 
статьи 2 Закона Иркутской области «О признании утратившими силу пунктов 2 и 3 части
1 статьи 2 Закона Иркутской области «О налоге на имущество организаций» (первое чте
ние).

18. Проект закона Иркутской области Ns ПЗ-1023 «О внесении изменения в статью
2 Закона Иркутской области «О транспортном налоге» (первое чтение).

19. Правительственный час «Проблемы и развитие сферы физической культуры и 
спорта в Иркутской области».

20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1012 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (второе чтение).

21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1057 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О порядке обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся без попече
ния родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
жилыми помещениями в Иркутской области» (второе чтение).

22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1087 «Об установлении коэффициента, 
отражающего особенности рынка труда на территории Иркутской области, на 2023 год» 
(первое чтение).

23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1071 «О внесении изменений в статьи 
12 и 14 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской об
ласти» (первое чтение).

24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1055 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1053 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об организации проведения капитального ремонта обще|го имуще
ства в многоквартирных домах на территории Иркутской области» (второе чтение).

26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1075 «О внесении изменения в абзац 
первый части 3 статьи 12 Закона Иркутской области «Об организации проведения капи
тального ремонта общего имущества в многоквартирных домах на территории Иркутской 
области» (первое чтение).

27. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного

Ю



Собрания Иркутской области».
28. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных в рамках Правитель

ственного часа «Проблемы и перспективы развития системы среднего профессионального 
образования в Иркутской области».

29. Проект постановления «О рассмотрении инициативного предложения и проекта 
постановления Правительства Российской Федерации «Об установлении эксперименталь
ного правового режима в сфере цифровых инноваций и утверждении программы экспери
ментального правового режима в сфере цифровых инноваций по предоставлению транс
портных услуг по перевозке грузов, пассажиров и багажа с использованием высокоавто
матизированных транспортных средств на территориях отдельных субъектов Российской 
Федерации».

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1041 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1047 «О преобразовании рабочего по
селка Кунерма Казачинско-Ленского района Иркутской области» (первое чтение).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1048 «О преобразовании Кунерминско- 
го муниципального образования Казачинско-Ленского района Иркутской области» (пер
вое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1049 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1059 «О преобразовании рабочего по
селка Шестаково Нижнеилимского района Иркутской области» (первое чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1060 «О преобразовании Шестаковско- 
го муниципального образования Нижнеилимского района Иркутской области» (первое 
чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1061 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1063 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1072 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1073 «О внесении изменения в абзац 
первый части 1 статьи 3 Закона Иркутской области «Об административной ответственно
сти за отдельные правонарушения в сфере охраны общественного порядка в Иркутской 
области» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1067 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О порядке увольнения (освобождения от должности) лиц, замещаю
щих государственные должности Иркутской области, в связи с утратой доверия» (первое 
чтение).

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1029 «О внесении изменения в пункт 6 
части 1 статьи 5 Закона Иркутской области от 29 декабря 2007 года № 154-оз «О государ
ственной поддержке культуры в Иркутской области» (первое чтение).

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1085 «О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области на 2023 год и на пла
новый период 2024 и 2025 годов» (первое чтение).

15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1086 «Об областном бюджете на 2023 
год и на плановый период 2024 и 2025 годов» (первое чтение).
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16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1083 «О внесении изменений в статью 
4 Закона Иркутской области «Об особенностях налогообложения при применепии упро
щенной системы налогообложения» (второе чтение).

17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1090 «О внесении изменения в пункт 2 
статьи 2 Закона Иркутской области «О признании утратившими силу пунктов 2 и 3 части 
1 статьи 2 Закона Иркутской области «О налоге на имущество организаций» (первое чте
ние).

19. Правительственный час «Проблемы и развитие сферы физической культуры и 
спорта в Иркутской области».

20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1012 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (второе чтение).

21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1057 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О порядке обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся без попече
ния родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
жилыми помещениями в Иркутской области» (второе чтение).

22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1087 «Об установлении коэффициента, 
отражающего особенности рынка труда на территории Иркутской области, на 2023 год» 
(первое чтение).

23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1071 «О внесении изменений в статьи 
12 и 14 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской об
ласти» (первое чтение).

24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1055 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1053 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об организации проведения капитального ремонта общего имуще
ства в многоквартирных домах на территории Иркутской области» (второе чтение).

26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1075 «О внесении изменения в абзац 
первый части 3 статьи 12 Закона Иркутской области «Об организации проведения капи
тального ремонта общего имущества в многоквартирных домах на территории Иркутской 
области» (первое чтение).

27. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

28. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных в рамках Правитель
ственного часа «Проблемы и перспективы развития системы среднего профессионального 
образования в Иркутской области».

29. Проект постановления «О рассмотрении инициативного предложения и проекта 
постановления Правительства Российской Федерации «Об установлении эксперименталь
ного правового режима в сфере цифровых инноваций и утверждении программы экспери
ментального правового режима в сфере цифровых инноваций по предоставлению транс
портных услуг по перевозке грузов, пассажиров и багажа с использованием высокоавто
матизированных транспортных средств на территориях отдельных субъектов Российской 
Федерации».

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУ
ДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:09. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 1. Проект постановления "О назначении на должности 
мировых судей Иркутской области". Докладывает Перетолчин Виталий
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.1/10)

ВЫСТУПИЛИ:

Владимирович - председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуй
ста, Виталий Владимирович, на трибуну. Судьи в режиме ВКС.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:18:21. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета рассмотрены пред
ставления председателя Иркутского областного суда о назначении на 
должности мировых судей Иркутской области. Комитет рекомендует За
конодательному Собранию Иркутской области назначить на должность 
мирового судьи Иркутской области впервые на срок полномочий 3 года 
Борейко Марию Константиновну (судебный участок № 113 Чунского 
района Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:51. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы Марии Константиновне. Вопросов нет. Го
лосуем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Борейко 
М.К.

Время: 10:18:56
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:56. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято. Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:19:10. Речь 0 мин 17 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской 
области назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
впервые на срок полномочий 3 года Дармаеву Елену Александровну (су
дебный участок № 66 Качугского района Иркутской области). Прошу 
поддержать.
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.1/11)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.1/12)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:27. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы Елене Александровне. Вопросов нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Дармаеву 
Е.А.
Время: 10:19:32
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:32. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:19:46. Речь 0 мин 15 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской 
области назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
впервые на срок полномочий 3 года Янкович Полину Сергеевну (судеб
ный участок № 44 Центрального района города Братска Иркутской обла
сти). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:01. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, Полине Сергеевне вопросы? Вопросов нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Янкович 
П.С.
Время: 10:20:07
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:07. Речь 0 мин 15 сек
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Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:20:21. Речь 0 мин 16 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской 
области назначить на должность мирового судьи Иркутской области без 
ограничения срока полномочий Витько Романа Владимировича (судеб
ный участок № 124 города Бодайбо и Бодайбинского района Иркутской 
области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:38. Речь 0 мин 6 сек 

Вопросы Роману Владимировичу? Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Витько Р.В. 
(п.1/13) Время: 10:20:44

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:44. Речь 0 мин 42 сек 

Решение принято. Спасибо.
Уважаемые судьи, мы поздравляем вас и выражаем уверенность, 

что справедливость и компетентность - это те 2 качества, которые будут 
всегда присутствовать в вашей работе по защите прав и интересов жите
лей Иркутской области. Поздравляем вас. (Аплодисменты).

2. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1041 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:26. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос № 2. Проект закона Иркутской области "О внерении изме
нений в отдельные законы Иркутской области". Докладывает Буянов Ро
ман Викторович - полномочный представитель Губернатора в Законода
тельном Собрании. Пожалуйста, Роман Викторович, на трибуну.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об-
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ласти в Законодательном Собрании Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 10:21:51. Речь 0 мин 57 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, вашему 
вниманию представлен проект закона, который наделяет региональные 
органы по профилактике антикоррупционных... коррупционных и иных 
правонарушений правом использования в своей работе государственной 
информационной системы в области противодействия коррупции "По
сейдон". Положение о данной системе утверждено Указом Президента 
Российской Федерации от 25 апреля 2022 года. Данная система создана 
для информационно-аналитического обеспечения деятельности органов 
государственной власти, организаций по профилактике коррупционных 
правонарушений, в том числе в целях проведения с использованием ин
формационно-коммуникационных технологий анализа и проверок со
блюдения ограничений, запретов, требований, установленных в целях 
противодействия коррупции лицами, на которых распространены данные 
ограничения. Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:48. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к Роману Викторовичу. Вопросов нет. Оста
вайтесь на трибуне. Пожалуйста, позицию профильного комитета Пере- 
толчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:23:00. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комитета был 
рассмотрен, все необходимые заключения имеются. Комитет рекоменду
ет принять проект закона в первом чтении и продолжить работу для рас
смотрения во втором чтении. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:12. Речь 0 мин 14 сек

Вопросы, выступления? Голосуем: принять проект закона в пер
вом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и заме
чаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении.

ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Время: 10:23:26
(п.2/14) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:26. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок -1 декабря.

3. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1047 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ РА
БОЧЕГО ПОСЕЛКА КУНЕРМА КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:45. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 3. Проект закона Иркутской области «О преобразова
нии рабочего поселка Кунерма Казачинско-Ленского района Иркутской 
области», о преобразовании рабочего поселка. Докладывает Буянов Ро
ман Викторович. Пожалуйста, Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:24:01. Речь 0 мин 17 сек

Данный законопроект достаточно короткий, понятный. Им пред
лагается преобразовать рабочий поселок Кунерма, он расположен в Каза
чинско-Ленском районе Иркутской области, из городского населенного 
пункта в сельский населенный пункт. Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:17. Речь 0 мин 16 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику? Вопросов нет. Позицию... 
Присаживайтесь. Так, сейчас, секундочку. Нет, оставайтесь, пожалуйста, 
на трибуне. Пожалуйста, позицию профильного комитета Перетолчин 
Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:24:34. Речь 0 мин 16 сек

Данный проект закона на заседании комитета рассмотрен. Коми
тет рекомендует принять указанный проект закона в первом чтении и 
рассмотреть в окончательном после проведения лингвистической экспер
тизы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:49. Речь 0 мин 6 сек
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 10:24:55
(п.3/15) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:55. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния. Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
(п.3/16) дования 

Время: 10:25:13
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:13. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1048 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ КУ- 
НЕРМИНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКОГО 
РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:31. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 4. Проект закона Иркутской области «О преобразова
нии Кунерминского муниципального образования Казачинско-Ленского 
района Иркутской области». Пожалуйста, Роман Викторович, вам слово.
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.4/17)

ВЫСТУПИЛИ:

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:25:42. Речь 0 мин 15 сек

Данный проект закона предусматривает преобразование Кунер- 
минского муниципального образования Казачинско-Ленского района Ир
кутской области путем изменения статуса городского поселения в связи с 
наделением его статусом сельского поселения. Доклад закончен. Спаси
бо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:58. Речь 0 мин 11 сек

Вопросы, пожалуйста, к Роману Викторовичу. Позицию профиль
ного комитета Виталий Владимирович Перетолчин.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:26:09. Речь 0 мин 9 сек

Комитет рекомендует принять указанный проект закона в первом 
чтении и рассмотреть в окончательном чтении после проведения лингви
стической экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:17. Речь 0 мин 15 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:26:33
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:33. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния. Пожалуйста.
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ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
(п.4/18) дования 

Время: 10:26:52
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:52. Речь 0 мин 13 сек

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1049 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:05. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос № 5. Проект закона Иркутской области "О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области". Буянов Роман Викторо
вич, пожалуйста.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:27:15. Речь 0 мин 25 сек

Данный законопроект связан с принятием 2-х предыдущих зако
нопроектов и направлен исключительно на корректировку положений 
отдельных законов Иркутской области в целях исключения упоминания о 
населенном пункте Кунерме как о рабочем поселке, а также Кунермин- 
ском муниципальном образовании как о городском поселении. Доклад 
закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:40. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы Роману Викторовичу. Вопросов нет. Пози
цию профильного комитета Виталий Владимирович Перетолчин.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлейии Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:27:46. Речь 0 мин 9 сек

Уважаемые коллеги, комитет рекомендует принять указанный
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:

проект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном после 
проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:55. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо. Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 10:28:05
(п.5/19) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:05. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния. Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
(п.5/20) дования 

Время: 10:28:25
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:25. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1059 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ РА
БОЧЕГО ПОСЕЛКА ШЕСТАКОВО НИЖНЕИЛИМСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:40. Речь 0 мин 11 сек

ПОСТАНОВИ
ЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.6/21)

Вопрос №... Вопрос № 6. Проект закона Иркутской области «О 
преобразовании рабочего поселка Шестаково Нижнеилимского района 
Иркутской области». Докладывает Буянов Роман Викторович, пожалуй
ста.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:28:51. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемые депутаты, аналогичный пакет законопроектов в отно
шении уже другого населенного пункта, а именно рабочего поселка Ше
стаково Нижнеилимского района Иркутской области. Данным законо
проектом предлагается наделить данный населенный пункт статусом 
сельского населенного пункта. Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:11. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы Роману Викторовичу. Вопросов нет. Пози
цию профильного комитета Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:29:20. Речь 0 мин 8 сек

Уважаемые коллеги, комитет рекомендует принять указанный 
проект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном после 
проведения лингвистической экспертизы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:29. Речь 0 мин 8 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:29:37
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:37. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
(п.6/22) дования 

Время: 10:29:52
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:52. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1060 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ ШЕ- 
СТАКОВСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ НИЖНЕИЛИМСКОГО 
РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:05. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос № 7. Проект закона Иркутской области «О преобразова
нии Шестаковского муниципального образования Нижнеилимского рай
она Иркутской области». Пожалуйста, Роман Викторович, вам слово.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:30:15. Речь 0 мин 19 сек

Данным законопроектом на основании предыдущего законопроек
та предлагаю... закона... предлагается преобразовать Шестаковское му
ниципальное образование путем изменения его статуса с городского по
селения на статус сельского поселения. Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:34. Речь 0 мин 4 сек

Вопросы, пожалуйста. Вопросов нет. Позицию профильного ко
митета.
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.7/23)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.7/24)

ВЫСТУПИЛИ:

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:30:39. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, комитет рекомендует принять указанный 
проект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном после 
проведения лингвистической экспертизы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:56. Речь 0 мин 1 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:30:57
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:57. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 10:31:21
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:21. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:36. Речь 0 мин 7 сек

Вопрос № 8. Проект закона Иркутской области "О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области". Докладывает Буянов Ро
ман Викторович, пожалуйста.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:31:43. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые депутаты, данным законопроектом в связи с приняти
ем 2-х предыдущих законов предлагается исключить упоминание о Ше- 
стаковском муниципальном образовании как о городском поселении, а 
также о населенном пункте Шестаково как о рабочем поселке из дей
ствующих редакций законов в Иркутской области. Доклад закончен. Спа
сибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:11. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы Роману Викторовичу. Вопросов нет. Пози
цию профильного комитета.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:32:22. Речь 0 мин 9 сек

Уважаемые коллеги, комитет рекомендует принять указанный 
проект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном после 
проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:31. Речь 0 мин 12 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы.

ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в ркончатель- 
ЛИ: ном на данном заседании после проведения лингвистической Экспертизы

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 10:32:43
(п.8/25) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1061 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)
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ВЫСТУПИЛИ:

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:43. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
(п.8/26) дования 

Время: 10:33:04
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:04. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1063 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:18. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 9. Проект закона Иркутской области "О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области". Пожалуйста, Буянов Ро
ман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:33:30. Речь 1 мин 5 сек

Уважаемые депутаты, данный законопроект связан исключитель
но с приведением действующих... действующего законодательства Ир
кутской области в соответствие с федеральным законодательством. Как 
вы знаете, Федеральным законом № 60-ФЗ от 12 июня 2022 года поправ
ками в Федеральный закон "Об основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации" из 
системы < избирательных комиссий были исключены избирательные ко
миссии муниципальных образований. Соответственно, в этой связи тре-
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буется внести соответствующие изменения в 3 закона Иркутской обла
сти. Этим законом... этим законопроектом предлагается внести измене
ния в Закон "Об отдельных вопросах муниципальной службы в Иркут
ской области", в Закон "О Реестре должностей муниципальной службы 
Иркутской области", а также в Закон "О порядке предварительного уве
домления Губернатора Иркутской области об участии на безвозмездной 
основе в управлении отдельными некоммерческими организациями". До
клад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:35. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Роман Викторович. Пожалуйста, позиция профильного 
комитета.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:34:40. Речь 0 мин 12 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комитета был 
рассмотрен, все необходимые заключения имеются. Рекомендуем при
нять указанный проект закона в первом чтении и продолжить работу для 
рассмотрения во втором чтении. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:52. Речь 0 мин 10 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния во втором чтении. Прошу проголосовать.

ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Время: 10:35:02
(п.9/27) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:02. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 1 де
кабря.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1072 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ-
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:18. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 10. Проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в отдельные законы Иркутской области», законодательная ини
циатива Избирательной комиссии Иркутской области. Докладывает 
Дмитриев Илья Владимирович, председатель Избирательной комиссии 
Иркутской области. Пожалуйста, Илья Владимирович, прошу вас на три
буну.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 10:35:38. Речь 4 мин 0 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, уважа
емые присутствующие, Избирательная комиссия Иркутской области в 
порядке реализации законодательной инициативы вносит на рассмотре
ние Законодательного Собрания проект закона Иркутской области «О 
внесении изменений в отдельные законы Иркутской области». Необхо
димость принятия данных изменений в региональное законодательство 
обусловлена принятием 4-х Федеральных законов, которыми вносятся 
изменения в Закон об основных гарантиях избирательных прав (это Закон 
414-ФЗ от декабря 21-го года, 60-ФЗ от марта 22-го, 90-ФЗ от апреля 22- 
го и 220-ФЗ от 28 июня 22-го года), и, соответственно, приведением ре
гионального законодательства в соответствие с федеральным. На сессии 
Законодательного Собрания 25 мая уже подобные изменения были вне
сены в Закон «О муниципальных выборах в Иркутской области», после 
чего был принят Закон 220-ФЗ от 28 июня и вступил, соответственно, в 
силу.

Основные правовые предписания предлагаемого законопроекта. В 
соответствии с 60-м Федеральным законом и 414-м ФЗ вносится ряд из
менений в части использования терминологии законодательного органа и 
высшего должностного лица Иркутской области, а в соответствии с 90-м 
Федеральным законом уточняется перечень представляемых кандидата
ми сведений об имуществе. В соответствии с 60-м Федеральным законом 
предусматривается прекращение полномочий избирательных комиссий 
муниципальных образований при проведении местных референдумов. 
Теперь эти полномочия будут осуществлять территориальные избира
тельные комиссии, возможно возложение на участковые избирательные 
комиссии. Ограничение пассивного избирательного права для лиц, со
вершивших преступления экстремистской направленности, а также для 
лиц, совершивших преступления сексуального характера в отношении 
несовершеннолетних.

Законопроектом закрепляется возможность составления списка 
избирателей в электронном виде. Признаются утратившими силу поло
жения о членах избирательной комиссии - участковых, территориальных 
и окружных, а также комиссии референдума. При этом увеличивается с 2 
до 3 количество наблюдателей, которых могут назначить партии, канди
даты и инициативные группы. В соответствии с Федеральным законом №

НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)
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67-ФЗ устанавливаются единые для всех выборов и референдумов на 
территории Российской Федерации правила проведения дистанционного 
электронного голосования. Закрепляется необходимость обязательного 
указания СНИЛС в заявлении выдвинутого кандидата о согласий балло
тироваться. Порядок участия в агитации физических лиц со статусом 
иностранного агента определяется, закрепляется основание утраты стату
са кандидата. Уточняется норма о проведении выборов и референдумов 
при введении режима повышенной готовности или чрезвычайной ситуа
ции. Предусматривается возможность проведения проверок достоверно
сти сведений о кандидатах, которые не представлены, с использованием 
единой системы межведомственного электронного взаимодействия, и в 
соответствии с 220-м Федеральным законом предусматривается возмож
ность создания в вахтовых поселках избирательных участков и формиро
вания участковых комиссий из числа работников этих вахт.

Проект закона также содержит другие правки, которые носят 
юридико-технический характер. Проект состоит из 8 статей: 7 направле
ны на изменение законодательства и 8-я статья о введении в действие 
данного Закона. Изменить предлагается изменить 7 законов. Это 3 закона 
о выборах: о выборах депутатов Законодательного Собрания, о выборах 
Губернатора и о муниципальных выборах. 2 закона о референдуме: это 
об областном референдуме и о местном референдуме, и 2 закона о стату
се комиссий: это об Избирательной комиссии Иркутской области и тер
риториальных избирательных комиссиях.

Прошу депутатов поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:38. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Илья Владимирович. Переходим к вопросам. Пожалуй
ста, Бренюк Сергей Алексеевич, ваш вопрос.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:39:44. Речь 0 мин 46 сек

Илья Владимирович, у меня вопрос достаточно простой, вопрос не 
новый. По дистанционному голосованию. Я хотел бы услышать, как 
обеспечивается контроль за ходом дистанционного голосования. Просьба 
на этот вопрос не отвечать информацией о том, что мы приводим в соот
ветствие с федеральным законодательством. Это ответ на какой-нибудь 
другой вопрос. А на это тут: как и кто может, и должен, и будет контро
лировать дистанционное голосование?

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 10:40:29. Речь 0 мин 38 сек

Я понял вашу просьбу, Сергей Алексеевич. Значит, ну, во-первых, 
действительно порядком предусмотрено в случае принятия решения о 
проведении дистанционного электронного голосования определяется по
рядок наблюдения за дистанционным электронным голосованием. То 
есть партии и кандидаты, инициаторы общественного наблюдения имеют
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право назначить наблюдателей, которым предоставляется доступ к опре
деленному электронному сервису, где они могут наблюдать за списком 
избирателей, за количеством в списке избирателей и за количеством про
голосовавших из этого электронного списка. Порядок наблюдения, есте
ственно, законом оговорен. По большому счету все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:07. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Илья Владимирович. Вопрос Обухова Анатолия Васильеви
ча.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:41:08. Речь 0 мин 38 сек

У меня вопрос докладчику. Вот вы сказали про формирование те
перь участковых избирательных комиссий на вахтах и то, что будет те
перь это у нас. Я понимаю, почему. То, что влияние большой группы лю
дей, прибывших в одно место, на политическую ситуацию на том месте. 
А когда у нас прибывают отдыхающие в сезон на Байкал, у нас бывает 
там местных жителей меньше, чем прибывших. Будет ли работа вестись 
такая, что и там переформировать какие-нибудь избирательные комиссии 
из числа прибывших.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 10:41:45. Речь 1 мин 20 сек

Не очень понял вопрос. Ну, отвечу, как понял, значит. Ну, во- 
первых, то, что касается вахтовых поселков, там была проблема совер
шенно в другом. Дело в том, что у нас сейчас участковые избирательные 
комиссии формируются на 5 лет, и формируются они исключительно из 
резерва составов участковых комиссий. На вахтах проблема в том, что 
нет никакого резерва, и сформировать там комиссию и обеспечить изби
рательные права граждан невозможно было. Теперь предлагается законо
проектом, ну, в том числе внесенными изменениями в Федеральный за
кон, следующая позиция. То есть там может формироваться из числа ра
ботников этой вахты без предварительного, значит, внесения этих людей 
в резерв составов участковых комиссий. Была в чем проблема? На вахту 
не могли выехать те люди, которые находятся в резерве ТИКа и УИКа. 
Поэтому предлагается вот такой вариант решения проблемы. Это чисто, 
ну, это правильная позиция с целью обеспечения избирательных прав 
граждан. То, что касается приезжающих на Байкал, ну, смотря о каких, 
Анатолий Васильевич, мы выборах ведем речь. То есть у нар же имеют 
право голосовать только на тех выборах, где они являются избирателями. 
Соответственно, если это федеральные выборы, то да, если это регио
нальные выборы, - ну, смотря откуда приехали, если муниципальные, - 
ну, не смогут приехавшие принять участие в выборах в поселке Листвян
ка. Ну, тут ДЭГ в помощь опять же.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:05. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Спасибо. Ответ прозвучал. Шершнев Денис Павлович, 
пожалуйста, ваш вопрос.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 10:43:08. Речь 0 мин 45 сек

Да, добрый день, коллеги. Спасибо. Илья Владимирович, 2 корот
ких вопроса. Первый. Готовы ли мы технически для проведения меро
приятий по электронному голосованию? То есть это потребует же опре
деленных каких-то технических усовершенствований, приобретений. И 
второй вопрос. В случае выбор... да, самовыдвижения сбор подписей 
возможен ли будет в электронном виде при помощи этой же самой си
стемы, то есть Госуслуги? Будут ли в таком случае опротестовываться 
результаты подписей? Спасибо.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 10:43:52. Речь 1 мин 38 сек

Понятно, спасибо. Значит, первая часть вопроса. Ну, сейчас мы 
говорим... Сергей Алексеевич мне запретил на его вопросы отвечать, на 
ваши я могу. Мы сейчас предусматриваем исключительно возможность, 
да, проведения и приведение в соответствие с федеральным законода
тельством. Второе. Готовность. Здесь речь идет в настоящий момент о 
готовности Единого портала госуслуг и территорий, на которых прово
дилось дистанционное электронное голосование. Ну, вот, допустим, вы
боры депутатов Госдумы в 21-м году проводились на 7 территориях ди
станционное электронное голосование. Там использовалась платформа 
везде Единого портала госуслуг, кроме Москвы, у них своя там, своя 
платформа, вот. Тут речь идет технически, значит, но это несколько уда
лено от избирательной системы. То есть человек зарегистрирован на 
Едином портале госуслуг, идентифицируется и потом через нее голосует. 
Технически, я думаю, что мы будем готовы к моменту проведения и при
нятию решения о том, что нужно проводить дистанционное электронное 
голосование.

То, что касается сбора подписей через Единый портал госуслуг, 
такая возможность федеральным законодательством предусмотрена. Ес
ли, значит, будет принято решение о том, что надо в закон Иркутской об
ласти предусмотреть такую возможность, мы такую инициативу поддер
жим. Это действительно облегчает. То есть там основной вопрос у нас 
связан с тем, что тоже идентификация личности: он поставил или не он? 
Соответственно, использование подложных подписей, которые зачастую 
имеют место. В случае идентификации через Единый портал госуслуг 
данная подпись уже не будет оспариваться с точки зрения этого. Такой 
же принцип как по дистанционному электронному голосованию.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:30. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Илья Владимирович, прошу вас присаживаться. Перехо
дим к выступлениям. Бренюк Сергей Алексеевич, вам слово.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:45:41. Речь 1 мин 52 сек

Уважаемые коллеги, ну, я не случайно задал вопрос. Ответ тот, 
который я услышал, он очень неубедительный, потому что все абсолютно 
непрозрачно. Я хотел бы сказать о другом, о том, что жизнь меняется, 
меняется стремительно, и бежать бегом, и то, что мы, что кто-то прини
мал там год назад, а мы сейчас пытаемся привести все в соответствие с 
теми прошлыми воззрениями, то это может оказаться не дорога вперед, а 
путь куда-то в сторону. Вот я думаю, многое из того, что было предло
жено, можно было принять, но все поправки свели в один законопроект: 
и присутствие там дистанционного электронного голосования, инициати
ва по упразднению членов комиссий с правом совещательного голоса - 
это как раз те шаги, которые ведут в никуда. И от этого, и, я думаю, и от 
многого другого, что напринимали в нашем славном недавнем либераль
ном прошлом, я думаю, надо будет в ближайшее время отказываться. По
этому вот в этой ситуации не надо торопиться приводить в соответствие 
с федеральным законодательством. Скорее там федеральное законода
тельство надо уже корректировать и отказываться от некоторых вчераш
них новаций. Поэтому я и сам не могу проголосовать за этот законопро
ект, и коллегам предлагаю этого не делать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:33. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Пожалуйста, Егорова Лариса Иго
ревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:47:35. Речь 2 мин 50 сек

Спасибо, уважаемые коллеги, за предоставленную возможность. 
Илья Владимирович, вот вы сказали ДЭГ в помощь, я бы сказала бог в 
помощь непарламентским партиям на выборах. Ой, парламентским пар
тиям, а не партиям власти на выборах в любые органы власти, будь то 
муниципальные, будь то областные. На самом деле, вот вы сказали о том, 
что мы можем наблюдать за электронным голосованием. Мы много лет 
наблюдаем, во что превращаются выборы у нас в стране, и прекрасно ви
дим, что мы не то что повлиять на них не можем, мы лишены последней 
возможности влияния на эти выборы. И точно так же, как мы теперь бу
дем наблюдать на избирательных участках за тем беспределов, который 
происходит там каждый год, точно так же мы будем наблюдать за бес
пределом, который будет проходить в электронном голосовании. Никто 
ни разу не объяснил, все-таки в чем заключается тайность голосования 
электронного голосования. Человек голосует с Госуслуг. В Госуслугах
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зарегистрирован человек с его паспортными данными, со всеми его стра
ховыми, со всеми. Где здесь тайное голосование, мне непонятно совер
шенно. Это один момент. Поэтому говорить о том, что голосование будет 
тайным, это, ну, будет неправильным до тех пор, пока вы не найдете от
вет на этот вопрос.

Вот мы говорим, что мы приводим в соответствие с федеральным 
законом. Но, уважаемые коллеги, ну когда-нибудь кто-нибудь в каком- 
нибудь Законодательном Собрании области может сказать хоть раз, что 
он не согласен? Ну на площадках Государственной Думы есть партии, 
которые говорят, что они не согласны. Ну почему у нас областные пар
ламенты должны быть все время, находиться в состоянии одобряем? Я 
вот этого никак не могу понять. Почему мы все время находимся в согла
сии с федеральным центром? Хотя каждый из нас понимает, что все, что 
мы сегодня делаем в этом законопроекте, мы делаем, оставляя человека с 
выбором, но практически без выбора. Мы много говорим о том, что надо 
детей сегодня вывести из гаджетов, убрать их, от компьютеров их отве
сти. И сами сегодня говорим молодым людям, которые за электронное 
голосование, что вам не надо подниматься из кресла, вам не надо ехать 2 
остановки до избирательного участка. Вы можете нажать вот здесь кно
почку, и все у вас решится. И когда я задала молодежи вопрос: а вы про
голосуете электронно, если вы будете знать точно, что ваш голос будет 
не так учтен или там ещё там, что это будет не тайное голосование, они 
говорят: будем. Они говорят: будем. Ну, это неправильный подход. Ува
жаемые коллеги, если Законодательное Собрание Иркутской области 
хоть раз скажет, что оно не совсем согласно с тем, что принимает феде
ральный уровень, я считаю, что ничего страшного не произойдет, хотя, 
конечно, я глубоко убеждена, что этот законопроект будет проголосован 
так, как надо. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:25. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:50:28. Речь 1 мин 23 сек

Спасибо. Да, я тоже не согласен. Зачем нужен посредник в виде 
электронного дистанционного голосования, посредник между волеизъяв
лением гражданина и бюллетенем, где он поставит галочку за того или 
иного кандидата? Мы просто хороним избирательное право, просто хо
роним право людей влиять на события в стране. С изменением Конститу
ции (а я тогда голосовал против изменения Конституции Российской Фе
дерации и предупреждал, что ничего хорошего не будет) мы видим, что 
мы катимся в какую-то бездну, бездну бесправия простых граждан. Уже 
придумываются законопроекты, где лишат гражданства за некоторые 
правонарушения или преступления, с которыми я не всегда согласен, что 
это может быть преступление. Нынче наш гражданин Российской Феде
рации не защищен все больше и больше. К чему мы придем? Мы видим 
картину, которая нерадостная. У нас многие граждане покидают нашу 
страну. Мы просто разучились любить своих граждан, мы просто из них
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вышибаем гражданство Российской Федерации, а зачем это делаем? Для 
кого мы это делаем? Для граждан разве? Вижу, что нет. Какая-то узурпа
ция власти. Я буду голосовать против.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Сумароков Павел Ильич.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:51:51. Речь 1 мин 32 сек

Уважаемые коллеги, хочу поддержать Ларису Игоревну, ее вы
ступление, и сказать, что есть депутаты, которые могут открыто говорить 
и голосовать против каких-либо предложений, в том числе федеральных. 
Значит, история развития современного бизнеса, как и история развития 
преступного мира, последние годы показывает нам, что существующая 
электронная коммуникация и махинации позволяют снимать денежные 
средства как у юридических лиц, так и у физических лиц с карточек без 
их согласия. Сегодня хакеры заходят в различные системы обороны раз
ных стран, да, и имеют свое влияние на события за счет использования 
вот этих электронных возможностей. Я сомневаюсь, что данная система, 
предложенная для дистанционного голосования через различные систе
мы госуслуг, электронного голосования, позволит нам вести честные и 
правильные выборы. Поэтому говорю о том, что, депутаты, задумайтесь 
о своем будущем и будущем ваших детей. Надо голосовать честно, от
крытым голосованием и показывать, кто на что способен и годен. Я голо
сую против.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:23. Речь 1 мин 59 сек

Спасибо, Павел Ильич. Пожалуйста, еще выступления. Желающих 
больше нет?

Коллеги, позвольте напомнить слова, которые произнес Илья Вла
димирович Дмитриев: сегодняшний вопрос - это приведение к федераль
ному законодательству. Есть полномочия в регулировании. От того, что 
сегодня мы не примем закон, мы ничего не изменим с точки зрения дей
ствия федеральных норм. Если наш закон будет противоречить феде
ральному, значит, избирательная кампания будет идти по федеральному 
закону. А вот то, что мы запутаем наших потенциальных кандидатов, это 
точно. В областном законе не написано, что будет СНИЛС, что нужен 
СНИЛС, а федеральный это требует. Значит, будут ошибки, и получится 
как двухходовый хайп. Сначала мы хайповали при принятии закона, а 
потом будем хайповать, когда суды совершенно справедливо будут отка
зывать в регистрации из-за нарушений федерального закона. Поэтому то, 
что мы сегодня усложняем нашим потенциальным кандидатам участие в 
избирательных кампаниях, это точно.

Что касается предмета обсуждения сегодняшнего вопроса. Мы 
принимаем закон в первом чтении. У каждого депутата, и даже Сергей 
Алексеевич сказал: ну, там много что можно принять, но вот что-то мне 
не нравится. У каждого депутата есть право во втором чтении подать по-
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правку и убрать, предложить убрать то, что ему не нравится, уж если там 
говорить о конструктивном взаимодействии, о конструктивном межпар
ламентском, межфракционном взаимодействии в парламенте. Поэтому, 
уважаемые коллеги, переходим к голосованию по вопросу. А, пожалуй
ста, позицию профильного комитета.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:55:22. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемые коллеги, данный проект закона на заседании комитета 
был внимательно рассмотрен. Обсудили, действительно, он направлен 
полностью на проведение в соответствие с федеральным законодатель
ством. Ничего нового и от себя никто не предлагал. Поэтому комитет 
принял решение: рекомендовать принять указанный проект закона в пер
вом чтении и продолжить над ним работу с учетом предложений и заме
чаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении на данном за
седании сессии Законодательного Собрания. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:53. Речь 1 мин 6 сек

Спасибо, Виталий Владимирович. Уважаемые коллеги, в секрета
риат 60-й сессии Законодательного Собрания поступило требование о 
проведении поименного голосования. «В соответствии с частью 1 и 2 
статьи 50 Регламента требуем проведение поименного голосования с ис
пользованием программно-технического комплекса по проекту закона «О 
внесении изменений в отдельные законы Иркутской области», законода
тельная инициатива Избирательной комиссии Иркутской области, ПЗ- 
1072». То есть это наш 10-й вопрос, который мы сейчас обсуждаем. Под
писали депутаты Андреев, Обухов, Хайдуков, Носенко, Шевченко, Кон
драшов, Крывовязый, Маслов, Бренюк, Качин, Габов, Егорова, Сарсенба- 
ев. Переходим к голосованию. Включайте поименный режим.

Голосуем принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним на данном заседании

ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним на
ЛИ: данном заседании

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 10:56:58
(п. 10/28) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  24. Против -  14. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

Аблов А.А. за
Алдаров К.Р. за
Андреев А.А. против
Бакуров Е.В. за
Безродных О.В. за
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Белов А.С. отсутствовал
Бренюк С.А. против
Ведерников А.В. за
Вепрев А. А. за
Габов Р.Ф. против
Гаськов А.Ю. против
ДикусароваН.И. за
Егорова Л.И. против
Качин А.С. за
Кондрашов В.И. против
Красноштанов А.Н. не голосовал
Крывовязый И.В. против
Кудрявцева Г.Ф. против
Курбайлов М.М. отсутствовал
Левченко А.С. отсутствовал
Лобков А.В. за
Любенков Г.А. за
Маслов А.С. против
Некипелов Д.Б. за
Носенко О.Н. против
Обухов А.В. против
Перетолчин В.В. за
Петрук С.М. отсутствовал
Побойкин В.Л. за
Попов О.Н. за
Романов А.В. отсутствовал
Сагдеев Т.Р. за
Сарсенбаев Е.С. за
Синцова И. А. за
Сумароков И. А. отсутствовал
Сумароков П.И. против
Терентьев А.Н. за
Труфанов Н.С. за
Тютрин Д.Г. за
Франтенко С.С. за
Хайдуков В.В. против
Чекотова Н. А. за
Шевченко С.П. против
Шершнев Д.П. за
Шпаков В.Ю. за

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:58. Речь 0 мин 59 сек

Продолжение рассмотрения этого вопроса после перерыва. Ана
толий Васильевич, вы по какому вопросу хотите? 10-й закрыт, 11-й не 
начали, вы по ведению? Все, продолжаем.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1073 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В АБЗАЦ ПЕРВЫЙ ЧАСТИ 1 СТАТЬИ 3 ЗАКОНАИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ 
АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА ОТДЕЛЬНЫЕ ПРАВОНАРУ-
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НИЯ В СФЕРЕ ОХРАНЫ ОБЩЕСТВЕННОГО ПОРЯДКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:58. Речь 0 мин 19 сек

11-й вопрос. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в абзац первый части 1 статьи 3 Закона Иркутской области «Об 
административной ответственности за отдельные правонарушения в сфе
ре охраны общественного порядка в Иркутской области». Докладывает 
Буянов Роман Викторович - полномочный представитель Губернатора 
Иркутской области в Законодательном Собрании.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:58:18. Речь 1 мин 55 сек

Уважаемые депутаты, уважаемый Александр Викторович, вашему 
вниманию предлагается принять Закон «О внесении изменения в Закон 
«Об административной ответственности за отдельные правонарушения в 
сфере охраны общественного порядка в Иркутской области». Данный за
конопроект... Разработка данного законопроекта связана с тем, что не
коммерческая организация "Фонд защиты прав граждан - участников до
левого строительства Иркутской области" на основании решения Арбит
ражного суда Иркутской области в рамках дела о банкротстве застрой
щика ООО «Молдрос» является приобретателем и застройщиком объек
тов незавершенного строительства, группы жилых домов с нежилыми 
помещениями на углу улиц Байкальская и Дыбовского, блок-секций: 
первая, вторая, четвертая, пятая, шестая, седьмая. Данный объект нахо
дится, как следует из названия, на улицах Байкальская и Дыбовского в 
городе Иркутске. В соответствии с соглашением, заключенным между 
Фондом и публично-правовой компанией "Фонд развития территорий", 
данные объекты должны быть завершены до конца 2023 года. Принимая 
во внимание установленные сжатые сроки для завершения строительства 
вышеуказанных объектов незавершенного строительства, планируется 
установить круглосуточный цикл производства строительных работ, в 
связи с чем предлагается в данную действующую редакцию Закона "Об 
административной ответственности" внести изменения в части исключе
ния административной ответственности за нарушение тишины 23 часов 
до 7 утра при производстве строительных работ на данном объекте. Сра
зу скажу, что в ночной режим как таковые строительные работы вестись 
не будут, будет вестись подготовительная работа, а по большей части 
подвоз строительных материалов. Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:13. Речь 0 мин 14 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Присаживай
тесь, пожалуйста. Позицию профильного комитета.
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:00:28. Речь 0 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, данный проект закона на заседании комитета 
рассмотрен. Рекомендуем принять указанный проект закона в первом 
чтении и продолжить работу с учетом предложений и замечаний в виде 
поправок для рассмотрения во втором на данном заседании сессии Зако
нодательного Собрания. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:46. Речь 0 мин 8 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении на данном заседании.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним на 
данном заседании

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 11:00:54
(п. 11/29) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  4. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:54. Речь 0 мин 24 сек 

Решение принято. Продолжение рассмотрения вопроса после перерыва.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1067 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ УВОЛЬНЕНИЯ (ОСВОБОЖ
ДЕНИЯ ОТ ДОЛЖНОСТИ) ЛИЦ, ЗАМЕЩАЮЩИХ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ДОЛЖ
НОСТИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, В СВЯЗИ С УТРАТОЙ ДОВЕРИЯ» (ПЕРВОЕ
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:18. Речь 0 мин 21 сек

Вопрос № 12. Проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О порядке увольнения (освобожде
ния от должности) лиц, замещающих государственные должности Ир
кутской области, в связи с утратой доверия» (законодательная инициати
ва депутатов Законодательного Собрания). Докладывает Перетолчин Ви
талий Владимирович, пожалуйста.
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ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:01:39. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги, разработка проекта закона обусловлена необ
ходимостью приведения отдельных положений Закона Иркутской обла
сти в соответствие с федеральным и областным законодательством. Так, 
для лиц, замещающих государственные должности Иркутской области, 
вводится исключение безусловного освобождения от должности, преду
сматривая дополнительные меры ответственности, такие как предупре
ждение, освобождение от занимаемой должности, запрет занимать опре
деленные должности. Проект закона на заседании комитета рассмотрен, 
все необходимые заключения поступили. Рекомендуем принять указан
ный проект закона в первом чтении и продолжить работу для рассмотре
ния во втором чтении. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:16. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы. Вопросов нет. Присаживайтесь, пожалуй
ста. Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить ра
боту над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Время: 11:02:26
(п.12/30) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:27. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Вопрос №... Так, предельный срок предоставле
ния поправок -1 декабря.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1029 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ПУНКТ 6 ЧАСТИ 1 СТАТЬИ 5 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙОБЛАСТИ ОТ 29 ДЕ
КАБРЯ 2007 ГОДА № 154-03 «О ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКЕ КУЛЬТУРЫ 
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:43. Речь 0 мин 43 сек
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Вопрос № 13. Проект закона Иркутской области «О внесении из
менения в пункт 6 части 1 статьи 5 Закона Иркутской области от 29 де
кабря 2007 года № 154-03 «О государственной поддержке культуры в 
Иркутской области» (законодательная инициатива Думы города Братска). 
На трибуну приглашаю Павлову Ларису Михайловну - председателя ду
мы города Братска. Пожалуйста, Лариса Михайловна, прошу вас на три
буну. Пожалуйста, пока Лариса Михайловна на трибуну, по ведению, 
пожалуйста, Александр Сергеевич.

КАЧИН А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 11:03:26. Речь 0 мин 18 сек

Александр Викторович, по 10-му вопросу я голосовал "против", но 
система почему-то указала "за", поэтому попрошу мой голос учесть "про
тив". Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:45. Речь 0 мин 49 сек

Значит, Александр Сергеевич, у нас система в комиссионном по
рядке проходит верификацию по специальной рабочей... специальной 
комиссии... каждая за... перед каждым заседанием Законодательного Со
брания. Поэтому могу вам порекомендовать внимательно нажимать на 
кнопки, а нашей технической группе предлагаю дать наше общее пору
чение кнопки сделать большими, потому что я тоже считаю, что у меня 
кнопка очень маленькая, и я это говорю не подкалывая, а совершенно се
рьезно. Спасибо, Александр Сергеевич. Но в любом случае у нас 24 голо
са и ваш голос не определяющий для прохождения этого закона. Пожа
луйста, Лариса Михайловна, вам слово.

ПАВЛОВА Л.М. -  председатель Думы города Братска
ДОКЛАД: Время: 11:04:34. Речь 3 мин 42 сек

Доброе утро, Александр Викторович, уважаемые коллеги. В июне 
текущего года Дума города Братска внесла данный проект закона для 
рассмотрения. Перед внесением данный проект закона мы обсудили с 
Ассоциацией муниципальных образований Иркутской области, получили 
одобрение всех членов Ассоциации Иркутской области и от администра
ции города Иркутска получили дополнение, чтобы в проект закона еще 
были внесены клубные формирования. По сути закона. Значит, на сего
дняшний день согласно Закону Иркутской области от 29 декабря 2007 
года № 154-03 "О государственной поддержке культуры в Иркутской об
ласти" после внесения в него изменений в июне 2017 года статус (звание) 
"образцовый", "народный" могут получить только любительские коллек
тивы, созданные как общественные объединения в форме органа обще
ственной самодеятельности, целью которого является совместная творче
ская деятельность граждан. В настоящее время считаем, что Закон нару
шает права граждан, участников любительских коллективов, не являю
щихся общественными объединениями, а также права организаций куль
туры, на базе которых они созданы и действуют, эти любительские кол
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лективы. На примере города Братска, ну, такие случаи и не только в го
роде Братске отмечаются, у нас, допустим, дворец искусств - 13 коллек
тивов носит звание "народный". В этом году подтвердить это звание 
должны 3 коллектива. К сожалению, данный Закон не позволяет это сде
лать. Значит, получается, что действующие коллективы, которым при
своены ранее соответствующие звания и не желающие создавать обще
ственное объединение, утратят их. А в случае создания новых коллекти
вов в форме органа общественной самодеятельности, они не смогут поль
зоваться заслугами и преимуществами, полученными ранее. То есть им 
нужно будет 3 года дойти, чтобы вновь получить это звание. Получается, 
значит, Закон ставит в неравное положение общественные объединения и 
коллективы, которые работают при учреждениях культуры как муници
пального, так и областного уровня. Учитывая вышеизложенное, полага
ем, что необходимо независимо от специфики образования учреждений 
культуры, многообразия их видов и организационно-правовых форм, 
условий хозяйственной деятельности и финансирования, а также других 
сторон их функционирования предоставить всем творческим коллекти
вам, в том числе и клубным формированиям, действующим на базе му
ниципальных автономных учреждений культуры без образования обще
ственного объединения, право на присвоение звания "образцовый" и 
"народный". Значит, в плане... В рамках совещания на базе комитета по 
социально-культурному законодательству возникли вопросы, и предло
жено подготовить поправки. Поправки у нас уже готовы и направлены 
для дальнейшей работы в Заксобрание. Закон... Проект закона: предлага
ется в статью 1 внести... в пункт 6 статьи 1 Закона Иркутской области от 
29 декабря 2007 года № 154-оз "О государственной поддержке культуры 
в Иркутской области" изменение, изложив абзац первый в следующей 
редакции: "присвоение любительским коллективам, клубным формиро
ваниям, осуществляющим деятельность в области культуры и искусства 
на территории области, статуса (звания) "образцовый" и "народный", в 
том числе при муниципальных и областных государственных учрежде
ниях". Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:16. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Лариса Михайловна. Пожалуйста, вопрос депутата Мас
лова Андрея Семеновича.

МАСЛОВ А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:08:21. Речь 0 мин 15 сек

Лариса Михайловна, здравствуйте.

ПАВЛОВА Л.М.
Здравствуйте.

МАСЛОВ А.С.
Я понял ваше предложение и думаю, что и депутаты Законода

тельного Собрания его поддержат. А какая позиция министерства куль
туры в этом вопросе?
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ПАВЛОВА Л.М. -  председатель Думы города Братска
ОТВЕТ: Время: 11:08:36. Речь 0 мин 26 сек

Ну, вот, наверное, в процессе как раз совещаний, которые прово
дились на площадке комитета по социально-культурному законодатель
ству, только министерство культуры не соглашалось с вносимыми изме
нениями. Ну, я не знаю, к сожалению, наоборот, это повышает статус. 
Чем больше учреждений в министерстве культуры, учреждений, которые 
имеют коллективы такие, я думаю, тем выше статус самого министер
ства.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:01. Речь 0 мин 5 сек

Вопросов больше нет. Присаживайтесь, пожалуйста, Лариса Ми
хайловна.

ПАВЛОВА Л.М.
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Позицию профильного комитета - Синцова Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:09:06. Речь 0 мин 30 сек

Данный законопроект рассмотрен на комитете, получены все за
ключения, они проанализированы. Да, действительно обсуждалось то, 
что необходимо вносить поправки. Концепция закона поддержана Ассо
циацией муниципальных образований. Решение комитета: принять дан
ный законопроект в первом чтении и продолжить работу над ним во вто
ром.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:37. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Голосуем: принять проект закона 
в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и 
замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении.

ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Время: 11:09:50
(п. 13/31) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:50. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 7 де
кабря. Лариса Михайловна, спасибо большое за участие в сессии Законо
дательного Собрания, за вашу инициативу. Привет депутатам Думы го
рода Братска.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1085 «О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТО
РИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2023 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2024 И 2025 ГО
ДОВ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:10:10. Речь 0 мин 46 сек

Переходим... переходим к вопросу № 14. Проект закона Иркут
ской области "О бюджете Территориального фонда обязательного меди
цинского страхования Иркутской области на 2023 и на плановый период 
2024 и 2025 годов". Докладывает Шойко Сергей Валентинович - замести
тель директора Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Иркутской области. Руководитель в командировке в Москве. 
Пожалуйста, Сергей Валентинович.

ШОЙКО С.В. -  заместитель директора Территориального фонда обяза
тельного медицинского страхования Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:10:56. Речь 3 мин 31 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Законо
дательного Собрания Иркутской области, члены Правительства, присут
ствующие, вашему вниманию представляется доклад о бюджете Терри
ториального фонда обязательного медицинского страхования Иркутской 
области на 2023 и плановый 2024 и 25 годы. Доходы фонда на 98,6 % бу
дут обеспечены субвенцией Федерального фонда, поступающие из бюд
жета Федерального фонда на финансовое обеспечение организаций обя
зательного медицинского страхования. Бюджет Фонда предлагается 
сформировать в соответствии с требованиями бюджетного и налогового 
законодательства, сбалансировать его по доходам и расходам, которые 
прогнозируются в объеме: на 2023 год - 55 миллиардов 6 миллионов 
820,9 тысячи рублей, на 2024 год - 58 миллиардов 994 миллиона 913,2 
тысячи рублей, на 2025 год - 62 миллиарда 161 миллион 554,6 тысячи 
рублей. По сравнению с 2022 годом на 23 год планируется прирост дохо
дов бюджета фонда 5,4 %. Прирост доходов на 2024 и 2025 годы по от
ношению к предыдущему составит 7,2 % и 5,5 % соответственно. Расчет 
размера субвенций на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов 
произведен в соответствии с методикой, утвержденной постановлением 
Правительства Российской Федерации от 5 мая 2012 года № 462. За счет 
субвенции из бюджета Федерального фонда согласно пояснительной за
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:

писке к проекту Федерального закона "О бюджете фонда" планируется 
обеспечить сохранение соотношений заработной платы к среднему дохо
ду по трудовой деятельности в регионе по врачам - 200 %, среднему ме
дицинскому персоналу - 100 % в соответствии с Указом Президента Рос
сийской Федерации от 7 мая 2012 года № 597, на увеличение заработной 
платы младшего медицинского персонала и прочего персонала с 1 октяб
ря 2023 года, финансовое обеспечение оказания медицинской помощи 
больным с онкологическими заболеваниями в соответствии с клиниче
скими рекомендациями и протоколами лечения и на цели выполнения 
Послания Президента Российской Федерации Собранию Российской Фе
дерации от 21 апреля 21 года осуществление мероприятий по медицин
ской реабилитации застрахованных лиц, перенесших COVID-19. Ну и, 
соответственно, будут проиндексированы тарифы в медицинских органи
зациях. Доклад закончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:27. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы Сергею Валентиновичу. Вопросов нет. При
саживайтесь, пожалуйста. Позиция профильного комитета: Дикусарова 
Наталья Игоревна - председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству. Пожа
луйста.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:14:40. Речь 0 мин 49 сек

Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел указанный проект зако
на. Ни финансовых, ни правовых, никаких замечаний к проекту закона 
нет. На комитете прошло обсуждение, были заданы соответствующие во
просы, даны соответствующие пояснения. Мы взяли в работу ряд вопро
сов, которые задавали в том числе коллеги из муниципальных образова
ний. И на основании всего услышанного, заключений, которые поступи
ли в комитет, комитет принял решение рекомендовать сессии внести на 
рассмотрение... рекомендовать внести на рассмотрение указанный проект 
закона сессии, принять его в первом чтении и продолжить работу над 
ним во втором чтении. Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:29. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Голосуем: принять проект закона в 
первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и 
замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении. Прошу 
проголосовать.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним
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ГОЛОСОВАЛИ: Время: 11:15:40
(п.14/32) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:40. Речь 0 мин 35 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 24 
ноября.

Так, ну мы успеваем, да?

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1086 «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮД
ЖЕТЕ НА 2023 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:15. Речь 0 мин 23 сек

Вопрос № 15. Проект закона Иркутской области «Об областном 
бюджете на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов». Докла
дывает Бояринова Наталия Вениаминовна - министр финансов Иркут
ской области. Пожалуйста, Наталия Вениаминовна, прошу вас на трибу
ну.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:16:38. Речь 9 мин 28 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, форми
рование проекта областного бюджета на 23-й и 25-й года осуществлялось 
с учетом новых подходов. В течение июля - августа текущего года в 
большинстве профильных министерств с участием депутатов Законода
тельного Собрания состоялись ведомственные проектные офисы, на ко
торых рассматривались отраслевые государственные программы с после
дующим рассмотрением их на бюджетной комиссии и включением под
готовленных предложений в проект областного бюджета. Основной упор 
при подготовке проекта закона делался на то, чтобы внешние условия, 
санкции, цены на энергоносители никоим образом не повлияли на ста
бильность областного бюджета, все социальные обязательства перед 
населением были выполнены. В основу законопроекта положен базовый 
вариант прогноза социально-экономического развития, который предпо
лагает постепенную адаптацию региональной экономики к новым усло
виям. Имеющиеся на сегодняшний день темпы роста экономического и 
инвестиционного потенциала позволяют планировать доходы областного 
бюджета с умеренным ростом на ближайший трехлетний прогноз. На 
старте формирования проекта закона предусмотрены нововведения феде
рального законодательства в части изменения налоговой системы. Отме
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на с 1 января 2023 года действия договоров о создании консолидирован
ной группы налогоплательщиков, введение единого налога с единого 
налогового счета, рост акцизов по всем видам подакцизной продукции и 
ряд других нововведений. В 2023 - 25 годах объем и структура бюджет
ных ассигнований сформирована исходя из приоритезации расходов в 
целях первоочередного выполнения всех социальных обязательств перед 
жителями Иркутской области, в первую очередь, по заработной плате, 
мерам социальной поддержки, поддержки семей, имеющих детей, обес
печению финансовой устойчивости местных бюджетов, бесперебойному 
функционированию объектов жизнеобеспечения, качественной реализа
ции региональных и национальных проектов. Достижение целевых пока
зателей национальных проектов будет осуществляться посредством реа
лизации на территории субъекта 42 региональных проектов, встроенных 
в 22 государственные программы. Общий объем средств, направляемых 
на государственные программы, в следующем году составит более 250 
миллиардов рублей.

Уважаемые депутаты, обращаю ваше внимание, что часть феде
ральных средств в настоящее время не распределена проектом федераль
ного бюджета. Мы ожидаем их распределение в третьей декаде ноября в 
рамках рассмотрения проекта федерального бюджета во втором чтении. 
В предстоящем трехлетием периоде будет продолжена финансовая под
держка муниципальных образований. В целях совершенствования подхо
дов к распределению межбюджетных трансфертов с учетом повышения 
точности определения налогового потенциала, прогнозирования структу
ры, изменения структуры и состояния местного бюджета в течение всего 
текущего года работает экспертный совет по межбюджетным отношени
ям, который был создан по поручению Губернатора региона в рамках 
объявленного года работы с муниципальными образованиями. На заседа
ниях данных экспертных... экспертного совета принимают участие пред
ставители муниципальных образований, депутатского корпуса, научного 
сообщества, Правительства Иркутской области. Ряд предложений, кото
рые были выработаны советом, нашли свое отражение в представленном 
законопроекте. В следующем году в пользу муниципальных бюджетов 
будет направлено более 99 миллиардов межбюджетных трансфертов, в 
том числе на решение вопросов местного значения - 46,1 миллиарда руб
лей. Будет продолжен комплекс мер по созданию условий для повыше
ния финансовой самодостаточности муниципальных образований и по
ощрения к стремлению наращивания собственной доходной базы. В 
предстоящем трехлетием периоде будет увеличена премия муниципаль
ным образованиям за прирост собственных доходов. Установленный с 
2021 года дифференцированный норматив по упрощенной системе нало
гообложения, стимулирующий органы местного самоуправления к рабо
те с субъектами малого и среднего предпринимательства по своей нало
говой базе начинает приносить свои плоды. Так, если этот дифференци
рованный норматив на текущий год составляет всего 2,7 % и позволил 
местным бюджетам дополнительно мобилизовать в свою доходную часть 
порядка 300 миллионов рублей, то на следующий год суммарно объем 
дифнорматива, который будет передан в доходы местных бюджетов, со
ставляет 15,2 % и позволит муниципальным образованиям дополнитель
но получить в следующем году более 2,1 миллиарда рублей. 19 октября 
текущего года, уважаемые депутаты, вами был поддержан законопроект, 
внесенный Губернатором Иркутской области, отложивший введение на
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территории нашего субъекта отрицательного трансферта. Это позволит 
сохранить в муниципальных, в местных бюджетах 65 муниципальных 
образований более 2,2 миллиарда рублей. В следующем году Правитель
ство Иркутской области продолжит работу по долговой устойчивости 
наших муниципальных образований. В рамках реализации мер, направ
ленных на реструктуризацию долговых обязательств, нашим муниципа
литетам будет списана задолженность по бюджетным кредитам на объем 
средств местных бюджетов, направленных в текущем году на благо
устройство территорий, модернизацию объектов коммунального и жи
лищно-коммунального... жилищно-коммунальной сферы, на реконструк
цию и строительство капитальных дорог. Об этой инновации Правитель
ство региона заявляло еще в 2021 году, с тем чтобы наши муниципалите
ты смогли подготовиться и в течение всего 22 года поработать по данно
му направлению.

Уважаемые депутаты, сегодня мы рассматриваем проект област
ного бюджета в первом чтении. Основные параметры бюджета составят 
по 23 году: доходы - 233,7 миллиарда рублей, расходы - 253,2 миллиарда 
рублей, дефицит - 19,4 миллиарда рублей; по 24 году: доходы - 230,4 
миллиарда рублей, расходы - 239,2 миллиарда рублей, дефицит - 8,8 мил
лиарда рублей. И по 25-му плановому периоду... году планового периода 
доходы составят 225,3 миллиарда рублей, расходы - 225,5 миллиарда 
рублей, дефицит практически сводится к нулю и подтверждает полную 
сбалансированность регионального бюджета.

Параметры областного бюджета сочетают в себе оптимальные для 
сегодняшней ситуации решения.

Совместно с вами, уважаемые депутаты, Правительство продол
жит работать над проектом областного бюджета во втором чтении. После 
распределения дополнительной федеральной части межбюджетных 
трансфертов мы совместно с вами подготовим поправки ко второму чте
нию, скорректируем отдельные направления, уточним финансовую со
ставляющую по соответствующим мероприятиям. Прошу депутатов под
держать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:06. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Наталия Вениаминовна. Переходим к вопросам. Пожа
луйста, вопрос депутата Бренюка Сергея Алексеевича.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:26:11. Речь 1 мин 13 сек

Наталия Вениаминовна, у меня 2 вопроса. Первый вопрос заклю
чается в том: вы сказали о новых подходах, даже не сказали, а проин
формировали, вот, и прозвучало, что там проектные офисы были задей
ствованы. Но проектные офисы в моем понимании это все-таки форма. А 
в чем новые подходы по существу? Это первый вопрос. И второй вопрос 
сразу. Меня интересует уровень жизни жителей Иркутской области. Ну, я 
остановлюсь именно на работниках бюджетной сферы, которым бюджет 
платит заработную плату. Так вот у них уровень жизни сохранится тот, 
что есть, повысится или уменьшится, ухудшится? И при ответе на этот
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вопрос я прошу, ну как бы иметь в виду, что и инфляция. Поэтому вот в 
этом контексте, пожалуйста.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:27:25. Речь 3 мин 14 сек

Спасибо большое, Сергей Алексеевич, за ваш вопрос. В части 
подходов к формированию проекта бюджета. Начиная с этого года, дей
ствительно, на площадках отраслевых министерств созданы проектные 
офисы. Это можно называть формой, механизмом, инструментом. Но уже 
в июле месяце, а не как было до этого - в октябре, в ноябре, депутаты За
конодательного Собрания были привлечены к обсуждению подходов и 
основных проектировок областного бюджета. Мы считаем, что достаточ
но хорошая практика, где мы на площадках отраслевых министерств 
имели возможность выслушать все предложения и замечания депутатов 
Законодательного Собрания. Какие-то включить в областной бюджет уже 
на входе, с какими-то продолжить работать в рамках поправок ко второ
му чтению, какие-то, более стратегические, взять в проработку на следу
ющий год. Еще один момент, на котором я считаю нужным остановиться. 
Предыдущие пару лет мы подвергались, Сергей Алексеевич, в том числе 
и первую очередь вами жесточайшей критике о том, что заработная плата 
и меры социальной поддержки не предусмотрены в проекте бюджета в 
необходимом объеме. Уважаемый Сергей Алексеевич, в проекте бюджета 
на 23 год и плановый период до 25-го средства на заработную плату 
предусмотрены на 12 месяцев с учетом выплаты заработной платы за де
кабрь в декабре. Меры социальной поддержки, несмотря на увеличива
ющийся рост, также предусмотрены в необходимом объеме.

Что касается инвестиционной составляющей, которая в этом году 
ниже, чем прошлый год. Мы это очень подробно обсуждали на объеди
ненном рассмотрении всех комитетов, на всех профильных комитетах и 
комиссиях, мы работу по инвестиционной составляющей продолжим в 
рамках второго чтения областного бюджета.

Что касается благосостояния жителей Иркутской области. Я, 
наверное, слукавлю, если скажу, что у нас все хорошо. Нет, конечно. 
Учитывая, что инфляция все-таки составляет достаточно серьезные пока
затели, и, соответственно, идет удорожание и продуктов питания, и услуг 
в сфере бытового обслуживания, нищает и население, но и Правитель
ством Российской Федерации и Правительством региона в течение всего 
текущего года принимаются дополнительные меры, в первую очередь 
финансовые меры, по поддержке наиболее незащищенных слоев населе
ния. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Маслов Андрей Семенович. Андрей Семенович, мы 

же не путаем вопросы с выступлениями, да? Пожалуйста, ваш вопрос. С 
удовольствием передаю вам слово.

МАСЛОВ А.С.
Да. Будет как всегда коротко, как вы просили.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да. Спасибо большое.
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Добрый день, Наталия Вениаминовна. 12 ноября текущего года 
Министерство здравоохранения дало указание регионам России запа
стись лекарственными препаратами не менее чем на 4 месяца. В этой свя
зи сообщается, что Министерством здравоохранения даны жесткие ука
зания всем регионам иметь в достаточном количестве не менее четырех
месячного запаса лекарственных средств. По словам Министра здраво
охранения Мурашко Михаила Альбертовича, наблюдаются задержки с 
поставками зарубежных лекарств. Скажите, пожалуйста, как реализовано 
данное требование в проекте областного бюджета на 23 год? О какой 
сумме идет речь? Не будет ли сорвано требование Министерства? Ну, 
имеется в виду сумма предусмотренных средств, или работа не проводи
лась? Спасибо.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:31:33. Речь 1 мин 50 сек

Андрей Семенович, спасибо за ваш вопрос. Еще раз обращаю 
внимание, мы с вами рассматриваем сегодня первое чтение закона, ос
новные параметры, общий объем доходов, расходов, размер дефицита, 
уровень государственного долга. Все, что касается финансирования от
расли здравоохранения, и включите, пожалуйста, 16-й слайд, вот мы на 
одном слайде постарались собрать все источники, за счет которых фи
нансируется наша система здравоохранения. Обращаю внимание, что за 
счет средств областного бюджета снижения расходов не происходит, в 
том числе и остается стабильным поддержка из системы Федерального 
фонда обязательного медицинского страхования. То, что касается запасов 
лекарственных препаратов, здесь же вопрос стоит не столько в наличии 
финансовых ресурсов, сколько в остатке тех лекарственных препаратов, 
которые есть у нас на складах лечебных учреждений и аптечной сети. 
Что касается вот там на 4 месяца, на 3 месяца, вот честно скажу, к сча
стью, я не являюсь министром здравоохранения, и, если позволите, Алек
сандр Викторович, помощь отраслевого министра.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:33:23. Речь 0 мин 8 сек

Конечно, позволю. У нас же в параметрах бюджета есть дефицит, 
поэтому надо обсудить дефицит лекарств. Спасибо, ответ прозвучал. Он 
вполне удовлетворяет. Во втором чтении будем разбираться с министром 
здравоохранения. Сегодня докладчик - министр финансов. Гаськов Алек
сандр Юрьевич, пожалуйста.

ГАСЬКОВ А.Ю.-председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:33:30. Речь 0 мин 22 сек

Добрый день. Наталия Вениаминовна, так сказать, первое чтение,

МАСЛОВ А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
ВОПРОС: Время: 11:30:39. Речь 0 мин 54 сек
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я понимаю, о чем говорит Александр Викторович... На 25 год в расходах 
бюджета областного заложено ли по выплате концессионеру по радиоло
гии в сумме 1 миллиард рублей.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:33:53. Речь 0 мин 16 сек

Да, Александр Юрьевич, спасибо большое за вопрос. Средства на 
весь трехлетний период по строительству радиологического корпуса 
предусмотрены в проекте областного бюджета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю.-председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:34:09. Речь 0 мин 56 сек

Маленько вопрос надо уточнить. Я не говорю про строительство, я 
говорю про тот дефицит, который возникает между оплатой концессио
неру его затрат и которые Не по... как бы сказать, за счет медицинских 
услуг не рассчитан. И получается, что дефицит, это по концессионеру, 
мы должны в размере 1 миллиарда каждый год выплачивать концессио
неру. Я про это говорю. То есть сначала был расчет один, изменилось ко
личество пациентов, и сегодня концессионер будет требовать от нас до
полнительное финансирование из областного бюджета в размере 1 мил
лиарда рублей. Я не говорю про именно строительство, я говорю именно 
про расходы, которые мы сегодня будем нести в связи с этим концесси
онным соглашением.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:35:05. Речь 0 мин 25 сек

Александр Юрьевич, мы не будем пока нести затраты перед кон
цессионером, поскольку радиологические корпус онкологического дис
пансера у нас еще не построен, и у нас с вами произошла серьезная 
сдвижка по срокам строительства вправо, поэтому говорить о затратах 
концессионера в 25 году преждевременно.

ГАСЬКОВ А.Ю.-председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:35:30. Речь 0 мин 10 сек

Мы будем в 25 году вводить по вашей справке?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:35:40. Речь 0 мин 5 сек

Александр Юрьевич, ну, на комитете разберитесь, вопрос важный. 
Ну, во втором чтении будем обсуждать. Маслов Андрей Семенович, по
жалуйста.
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Александр Викторович, еще будет короче.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Андрей Семенович.

МАСЛОВ А.С.
Да, вот, Наталья Вениаминовна, в обсуждаемом проекте бюджета 

налог на доходы физических лиц (НДФЛ) ежегодно увеличивается, что 
абсолютно правильно. Ну вот, 22 год - 49,3, а 25 год - 60,2. Скажите, по
жалуйста, все ли общество участвует в формировании НДФЛ, имея в ви
ду, что до сих пор не изжиты серые схемы выплаты заработной платы? 
Это касается строительных, вещевых рынков, транспортных услуг и мно
гого другого. Сколько лиц официально уплачивают НДФЛ: 300 тысяч, 
500 тысяч вот в Иркутской области? Что нужно сделать в плане админи
стрирования этого налога, чтобы в его уплате участвовали все, кто зара
батывает и имеет доход, ну и, соответственно, чтобы НДФЛ возрастал? 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:36:33. Речь 0 мин 48 сек

Это к кому вопрос, Андрей Семенович? (Не слышно). Сформули
руйте письменно, пожалуйста, запрос в Федеральную налоговую службу. 
Ну откуда Наталья Вениаминовна знает поименно, сколько человек пла
тит в Иркутской области НДФЛ? Но это просто вот, ну... Трансляция же 
идет, Андрей Семенович. Поэтому, ну, я не могу поддержать ваш вопрос. 
Он интересен для нас, для понимания он правильный, но он не очень по 
адресу. Если... Наталия Вениаминовна, у вас есть, что в общих чертах от
ветить? (Не слышно). Нет. Ну вот зачем мы ставим министра в такую си
туацию, что и вопрос не по теме, и цифры у министра с собой не... и 
цифр у министра с собой нету. Спасибо, Наталия Вениаминовна. Вопро
сов больше нет. Переходим к выступлениям. Сергей Алексеевич Бренюк.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:37:21. Речь 8 мин 36 сек

Уважаемые участники сессии, обращаюсь ко всем, кто присут
ствует в зале, всем, кто дистанционно участвует, в том числе и в качестве 
зрителей. Участвуя в обсуждении бюджета на заседании комитета по 
здравоохранению и социальной защите, я очень хотел, и я там об этом 
сказал, очень хотел проголосовать за принятие бюджета. Ну, как извест
но, наш комитет не смог тогда принять постановление по этому вопросу. 
То есть получается так примерно, как там в "Кавказской пленнице": 
имею желание купить дом, но не имею возможности, имею возможность 
купить козу, но не имею желания. И это вызывает сожаление. Вынуж
денно проводимая специальная военная операция - свидетельство очень 
сложной ситуации. И сегодня нашему российскому обществу как никогда

МАСЛОВ А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
ВОПРОС: Время: 11:35:45. Речь 0 мин 48 сек
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нужна сплоченность всех патриотических сил независимо от партийной 
принадлежности. Будем называть вещи своими именами. У нас в высших 
эшелонах и экономики, и политики существует совсем не малочисленная 
пятая колонна. Поэтому к сплоченности должны бы стремиться не только 
представители оппозиции, но и все другие политические силы, и допу
стить повторения либерального февраля 1917 года мы не имеем права. 
Все уже сказано (это именно о бюджете), и все, что будет сказано далее, 
тоже о бюджете. Политика, как известно, концентрированное выражение 
экономики, а бюджет идеальное отражение этой экономики и этой поли
тики. Представленный бюджет как две капли воды похож на бюджеты 
предыдущих лет. Принимая бюджеты 3-х последних десятилетий, рос
сийские власти всех уровней выполняли заказ Запада, прежде всего ан
глосаксов. Запад российским властям в то время представлялся, как образ 
будущего. Сегодня мы на него смотрим несколько иначе. Цитировать 
Владимира Ильича Ленина, Иосифа Виссарионовича Сталина, Геннадия 
Андреевича Зюганова мне приходилось не раз. Вот впервые цитирую 
Владимира Путина. Из его объективной характеристики запада в выступ
лении 30 сентября 2022 года: "Запад готов переступить через все для со
хранения той неоколониальной системы, которая позволяет ему парази
тировать, по сути, грабить мир за счет власти доллара и технологическо
го диктата. Собирать с человечества настоящую дань, извлекать основ
ной источник незаработанного благополучия, ренту гегемона. Сохране
ние этой ренты - их ключевой, подлинный и абсолютно корыстный мо
тив. Вот почему их интересам отвечает тотальная десуверенизация, от
сюда их агрессия к независимым государствам, к традиционным ценно
стям, к самобытным культурам, попытки подорвать неподконтрольные 
им интернациональные и интеграционные процессы, которые новые ми
ровые валюты... новые мировые валюты и центры технологического раз
вития. Им критически важно, чтобы все страны сдали свой суверенитет в 
пользу Соединенных Штатов. Правящая верхушка одних государств доб
ровольно соглашается это делать, добровольно соглашаются стать васса
лами, других подкупают, запугивают. До богатства России Запад все- 
таки сумел дорваться в конце 20 века, когда государство было разруше
но. Тогда нас называли и друзьями, и партнерами, а на самом деле отно
сились, как к колонии. Из страны выкачивали триллионы долларов по 
самым разным схемам. Вот туда мы и стремились". Я еще не процитиро
вал фрагмент выступления, где говорится о сатанизме. Если мы отказы
ваемся быть добровольными вассалами Запада, то нам нужна иная не 
только внешняя, но и внутренняя политика, и, соответственно, иные 
бюджеты всех уровней, в том числе и иной бюджет Иркутской области. 7 
ноября 2022 года в Ангарске состоялся митинг, посвященный 105-й го
довщине Великой Октябрьской социалистической революции. В поста
новляющей части резолюции в первом пункте записано: заявить о под
держке позитивных изменений во внешней политике государства, 
направленных на восстановление подлинного государственного сувере
нитета страны. Поддерживает признание и вхождение в состав Россий
ской Федерации Донецкой и Луганской Народных Республик, Запорож
ской и Херсонской областей. Второй пункт: заявить о необходимости ле
вого поворота во внутренней политике и проведения реформ, основан
ных на советском социалистическом опыте. Только на этой основе воз
можно единение всего народа России, только на этой основе возможен 
результативной ответ серьезнейшим вызовам современности. Ну и вот, в
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продолжение. В стране проведена частичная мобилизация, в том числе и 
на территории нашей области. Этого недостаточно. Нужна мобилизация 
промышленная, моральная, духовная, культурная и соответствующие 
этому бюджеты. Так вот, я еще раз вернусь к тому, что представленные 
бюджеты и федеральный, и областной, они все-таки сверстаны в тех... на 
тех подходах, которые были много предшествовавших лет, и они про
должают работать на те цели, которым служили раньше. А мы вроде бы 
пытаемся развернуть жизнь в другую сторону. Так вот, я неслучайно за
давал вопрос о том, какие новые подходы. Правильно было бы, прежде 
чем готовить проект бюджета, сначала обозначить, что мы меняем в по
литике. Вот здесь мы отказываемся от оптимизации, которая усиливает 
степень эксплуатации трудящихся. Вот здесь мы вносим какие-то пред
ложения по национализации собственности, которая когда-то была пре
ступно приватизирована. Вот здесь мы вносим еще какие-то новые под
ходы. Вот здесь у нас инвестиционная новая составляющая, и мы вступа
ем в новую индустриализацию по опыту Иркутской области, где в свое 
время был индустриальный взлет в результате тех гигантских строек, ко
торые у нас были в 60-е, 70-е годы. Но вот нигде ни на федеральном 
уровне, ни на региональном, к сожалению, такого подхода не прослежи
вается. Я еще раз вернусь. Нам нужно единение, потому что ситуация 
очень сложная, и думаю, что независимо от того, кто и как сегодня про
голосует, я предлагаю в дальнейшей нашей работе учесть и то, что про
звучало в моем выступлении. Я сегодня, к сожалению, остаюсь вот в той 
же ситуации, как был на комитете, я не готов поддержать бюджет, и я 
проголосую против. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:45:57. Речь 0 мин 31 сек

Уважаемые коллеги, у нас каждый депутат имеет право в конце 
сессии выступить с заявлением по любой теме. Я прошу в первую оче
редь уважать друг друга и соблюдать регламент. Спасибо. Вот вы о бюд
жете можете в конце сессии с такими подробностями про сатанистов и 
англосаксов рассказать. Мы внимательно будем вас слушать. Пожалуй
ста, предложение Маслова Андрея Семеновича.

МАСЛОВ А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:46:28. Речь 0 мин 59 сек

Александр Викторович, у меня очень конструктивное предложе
ние. Вот четвертый слайд, который нам показывала Наталия Вениами
новна, есть... Он называется "Основные приоритеты при формировании 
расходов..."

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
У вас выступление или предложение?

МАСЛОВ А.С.
Нет-нет, предложение. Ну, предложение. Подождите, потерпите. 

Вот в нем 4 приоритета, я...
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
У вас какое предложение, Андрей Семенович?

МАСЛОВ А.С.
Читаю, Александр Викторович: Иркутской области бюджет разви

тия, обеспечивающий постоянный рост доходов и повышение благосо
стояния всех жителей Иркутской области. Это включить в основные при
оритеты при формировании расходов областного бюджета. Вот мое 
предложение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Это предложение?

МАСЛОВ А.С.
Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Коллеги, у нас много раз мы уже обсуждали, чтобы эту безумную 

кнопку "предложение" переделали в кнопку "по ведению", потому что, 
ну, сейчас у нас будет еще предложения. У нас все второе чтение по по
правкам мы можем тогда выступать через приложение. Пожалуйста, Ан
дрей Семенович, ваше выступление горит на экране.

МАСЛОВ А.С.
Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вам слово.

МАСЛОВ А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:47:28. Речь 5 мин 38 сек

Александр Викторович, спасибо. Если я буду... Чуть затяну, вы 
мне дайте время дополнительно. Уважаемый...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Это на усмотрение депутатов.

МАСЛОВ А.С.
Уважаемые депутаты, министры, вопрос о рассмотрении проекта 

областного бюджета на 23-й и последующие 24-й, 25-й годы по праву яв
ляется самым главным и важным. Принятые сегодня параметры област
ного бюджета создают ориентиры на ближайшую перспективу. Финансо
вый блок Правительства в очередной раз проделал большую подготови
тельную работу в виде подготовки проекта бюджета, проведения специ
альных депутатских слушаний. Вместе с тем сегодня было бы своевре
менным, на мой взгляд, назвать и обсудить несколько моментов, которые 
не только важны, актуальны, но и крайне необходимы обществу.

Первое. Сегодня мы живем в крайне переломное время. В этой 
связи ссылки на внешнее санкционное давление как угрозы наполняемо
сти бюджета доходами, проведение специальной военной операции, ин
фляция и другие негативные проблемы должны нас мотивировать, долж
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ны нас исключительно мотивировать на более эффективную, амбициоз
ную, масштабную работу. Да, возможно, что в связи с названными при
чинами может быть снижен объем средств, поступающих с федерального 
бюджета. Логично, что в этих условиях придется рассчитывать только на 
собственные силы и только на собственные доходы. Как сегодня можно 
охарактеризовать рассматриваемый нами проект областного бюджета? 
Это бюджет развития, социальный бюджет или просто бюджет? На мой 
взгляд, это просто очередной бюджет, который мы утверждаем каждый 
год. В этой связи богатейшая ресурсная Иркутская область может и 
должна максимально рассчитывать на собственные силы. В чем они? На 
мой взгляд, это доход от лесной отрасли, доход от туризма, гостеприим
ства, транспорта и масса других направлений.

Второе. На мой взгляд, один из серьезнейших источников доходов 
областного бюджета - это налог на прибыль и доходы физических лиц. В 
этой ситуации возникает очень важный вопрос об уплате НДФЛ. Данный 
налог уплачивается с официальных доходов физических лиц. Это работ
ники крупных предприятий, сотрудники силовых ведомств, работники 
бюджетной сферы, в общем, все те, кто получает официальную зарплату. 
А сколько людей, уважаемые коллеги, не уплачивают НДФЛ, уходят от 
налогов, при этом получая немалый незаконный доход и используя при 
этом различные серые схемы, просто нигде не регистрируясь, даже само
занятыми. Сколько их? Как администрируются эти проблемы? Назову 
лишь несколько профессиональных направлений, в которых физические 
лица могли бы более активно участвовать в наполнении областного 
бюджета, - это транспорт, лес, автомобильные, вещевые, строительные 
рынки, общепит, рекламодатели, сфера услуг, включая использование 
иностранной рабочей силы, и многое другое. К большому сожалению, 
вся эта армада использует общественный транспорт, больницы, поликли
ники, всю нашу инфраструктуру, не участвуя в формировании бюджета. 
На мой взгляд, НДФЛ - это мощнейший источник дохода, которым нам 
надо серьезно заниматься. Наведение порядка в этой сфере позволит уве
личить поступление доходов, которые нужны нам сегодня, как воздух.

Третье. Наверное, многим из нас известны факты, когда вместо 
безналичного расчета на различных рынках, в том числе и строительных, 
нам предлагают перевести деньги за оказанные услуги на телефон, отка
зывая в оплате кредитной дебетовой пластиковой картой. При этом опла
та наличными снижает стоимость товара на 50 и более процентов.

И несколько слов, уважаемые коллеги, о строительстве объектов 
социальной сферы, отложенных обязательствах. Безусловно, любой де
путат должен радеть за своих избирателей и развивать свой округ, актив
но решать социальные проблемы. Весь созыв, вот третий созыв, я ставлю 
вопрос о строительстве нового здания пятой больницы, расположенной 
на улице Челнокова, 16. По настроению министерства здравоохранения 
видно, что данный объект им особо не интересен. До сих пор не проведе
на и не запланирована экспертиза земельного участка, не рассмотрены 
вопросы с переселением двух 12-квартирных жилых домов, попадающих 
в зону земельного участка. Соответственно, нет проекта, соответственно, 
в проекте не предусмотрено финансирование ни на 23-й, ни На 24-й, ни 
на 25-й год.

Рассмотрим другой объект, чуть поменьше - строительство дет
ской поликлиники этой же больницы. Подготовлен земельный участок, 
но на финансирование ни в 23-м, ни на последующие 24-й и 25-й год, ни
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каких средств не предусмотрено.
Вот это, уважаемые коллеги, только экономическая часть. А те

перь политическая часть данного вопроса. Кинотеатр "Чайка" построен 
на улице Терешковой в честь знаменитого первого советского женщины- 
космонавта Валентины Владимировны Терешковой. Более года шла дис
куссия с участием Губернатора Иркутской области, депутатов различного 
уровня, голосование жителей, опросы... был решен вопрос о сносе кино
театра "Чайка" и строительстве детской поликлиники. С 1 мая текущего 
года участок подготовлен, и вот осенью начался бюджетный процесс. В 
23-м году, по словам финансового представителя министерства здраво
охранения, средств не предусмотрено. О каких средствах идет речь? В 
начале должен появиться проект, а уж затем строительство объекта. 
Ссылки на федеральный бюджет в связи с современной обстановкой яв
ляются проблематичными. В этой связи я прошу прописать проектирова
ние поликлиники в бюджете 23-го года, предусмотрев средства на ограж
дение территории, изготовить паспорт объекта, иными словами, принять 
меры, исключающие использование данного участка по прямому назна
чению, то есть строительство детской поликлиники. И сегодня, Алек
сандр Викторович, я прекрасно понимаю вас, вы нам говорите о парамет
рах, а завтра уже будет поздно. Завтра скажем: мы параметры приняли, 
средства федеральный бюджет не выделил. Будем жить, как живем. Спа
сибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:06. Речь 0 мин 5 сек

Егорова Лариса Игоревна, пожалуйста.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:53:11. Речь 1 мин 28 сек

Постараюсь быть очень краткой.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И.
Но в связи с тем, что на уровне Государственной Думы партия 

"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ - ЗА ПРАВДУ" не поддержала бюджет, по
этому пристальное внимание к бюджету, мы здесь просто досконально 
его изучали. Он был разослан по всей Иркутской области. Мы собирали 
данные с наших председателей и приняли решение поддержать проект 
закона "Об областном бюджете", параметры по двум причинам. Первая 
причина: потому что в сложившейся ситуации сегодня мы не знаем, ко
гда эта ситуация закончится. Я сейчас говорю про СВО, в бюджете 
предусмотрены средства на поддержку семей, самих ребят, которые 
участвуют, и предусмотрены средства на то, чтобы реабилитировать этих 
ребят. Все вопросы мы задавали на комитетах. Все вопросы и ответы мы 
доносили до наших людей, которые представляют партию в муниципали
тетах. Мы общались с мэрами, ну, с теми, с какими смогли пообщаться.
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И, конечно, мы не можем не поддержать этот проект бюджета. Но есть 
небольшой нюанс, на который бы хотелось обратить внимание. Это все- 
таки спорт. Это все-таки те объекты, которые мы планируем во втором 
чтении. Поэтому мы проект бюджета поддерживаем. Закон надо прини
мать, муниципалитеты это ждут, но ко второму чтению, я думаю, что нам 
надо очень плотно поработать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:39. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, Тютрин Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области, 
заместитель председателя комитета по социально-культурному законода
тельству

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:54:44. Речь 0 мин 54 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, добрый 
день. Как сказала Наталия Вениаминовна, проект текущего бюджета еще 
начал рассматриваться летом сего года. Депутаты от фракции ЛДПР при
няли участие практически во всех заседаниях ведомственных проектных 
офисов. Может быть, даже здесь был нарушен немного принцип разделе
ния властей, но я считаю, что это было очень полезное мероприятие. 
Многие вопросы были сняты еще в процессе формирования данного про
екта закона. Многие вопросы остались. Я согласен, что они амбициозные, 
как сказала министр финансов, и работа над ними будет продолжена.

На заседании фракции ЛДПР было принято решение поддержать 
данный проект закона и продолжить работу над ним во втором чтении. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:38. Речь 0 мин 45 сек

Уважаемые коллеги, выступающих больше нет. В соответствии со 
статьей 22 Закона Иркутской области 55-оз "О бюджетном процессе" при 
рассмотрении в первом чтении проекта закона Иркутской области "Об 
областном бюджете" Законодательное Собрание заслушивает доклад 
председателя Контрольно-счетной палаты. В связи с этим предоставляю 
слово председателю Контрольно-счетной палаты Морохоевой Ирине 
Петровне с заключением по результатам экспертизы проекта закона о 
бюджете на 23-й и на плановый период 24-й, 25-й годов. Пожалуйста, 
Ирина Петровна, вам слово.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области

ДОКЛАД: Время: 11:56:22. Речь 8 мин 29 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты и при
сутствующие, мы уже докладывали на разных площадках основные вы
воды нашего заключения, но я в своем выступлении остановлюсь на сле
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дующем. Документ претворяет прогноз социально-экономического раз
вития. В нем показатели все реалистичные, но по отдельным основным 
показателям у нас есть замечания, которые мы отразили в своем заклю
чении. И я полагаю, такие важные показатели, как прибыль прибыльных 
организаций, рост валового регионального продукта, прирост промыш
ленного производства, он идет в положительной динамике, но между тем 
в течение следующего года мы, наверное, будем сталкиваться с коррек
тировкой отдельных моментов.

В целом мы видим, что бюджет, он имеет дефицит -19,4 миллиар
да рублей. При этом в трехлетием периоде дефицит снижается: на 24-й 
год - это 8,8 миллиардов рублей и на 25-й год - чуть более 200 миллионов 
рублей. На сегодняшний день у нас при исполнении бюджета отмечен 
профицит - 20 миллиардов рублей. И мы полагаем, что тот миллиард, тот 
дефицит в 19 миллиардов рублей, возможно, в течение следующего года, 
он будет корректироваться. В целом мы видим, что за последние годы 
областной бюджет, он имеет, безусловно, большой прирост. Если срав
нивать в десятилетнем периоде, то мы видим, что с 12-го года расходы 
мы рассматривали только в объеме 93 миллиарда рублей, а уже к сего
дняшнему моменту мы подошли к объему 253 миллиарда рублей.

В бюджете большая часть расходов имеет социальную направлен
ность, на социальную направленность направляется более 51 миллиарда 
рублей. Это те меры поддержки граждан и те задачи, которые ставятся в 
том числе перед субъектом Российской Федерации - Иркутской обла
стью, как борьба с бедностью и также новые меры соцподдержки, они 
полностью нашли отражение в расходной части. Безусловно, качество 
планирования, оно зависит от той, от тех... от той обоснованности бюд
жетных ассигнований, которая учтена при подготовке расходной части. 
Мы сегодня видим, что наши все расходы заведены в государственные 
программы. Это 22 государственных программы предлагается на следу
ющий год, и 3 основные государственные программы, которые имеют 
основной объем, это социальная поддержка, это расходы по образованию 
и третий блок, самый большой блок, - это расходы по здравоохранению. 
Между тем все расходы, они имеют, в принципе, небольшой прирост, но 
значительный прирост отмечается по другим расходам, это экономиче
ское развитие, это "Безопасный город" и госпрограмма по управлению 
имущественным комплексом.

Мы видим, в программе идет поддержка муниципальных образо
ваний, это порядка 100 миллиардов рублей. Между тем Контрольно
счетная палата отмечает, и об этом она часто говорит, что все-таки боль
шая часть расходов, это 85 % тех средств, которые передаются муници
пальные образования, они имеют целевую направленность, то есть, 
условно, нецелевых расходов получается лишь 15 %, то есть те расходы, 
которыми может оперировать по своим направлениям наши муниципаль
ные образования. Важный блок, который есть в бюджете, это инвестици
онные программы, которые направляются на бюджетные инвестиции в 
объекты капитального вложения как регионального, так и муниципально
го уровня. Мы видим, также есть значительный прирост, но между тем 
Контрольно-счетная палата делает замечание или, скажем, не замечание, 
а делает некий тезис на том, что должны быть своевременно подготовле
ны проектно-сметные документации с тем, чтобы эти средства своевре
менно были освоены в текущем году. В целом расходы консолидирован
ного бюджета Иркутской области, то есть те расходы, которые включают
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областной бюджет и местный бюджет, они имеют небольшую также по
ложительную динамику, и в целом мы видим, что эта динамика, она от
ражается как на налоговых, неналоговых доходах и той помощи, которую 
мы предоставляем из областного бюджета.

Немного о госдолге. Госдолг, мы видим, он практически совпада
ет с дефицитом бюджета, - 19 миллиардов рублей на сегодняшний день, 
ну, а верхний предел, который мы видим в материалах законопроекта, 
составляет 50 миллиардов рублей к концу следующего года. Разработчи
ки законопроекта полагают, что государственный долг будет складывать
ся из бюджетных кредитов и коммерческих кредитов. По поручению За
конодательного Собрания, которое нам было озвучено на расширенном 
комитете, мы еще раз подробно посмотрели состояние госдолга и Иркут
скую область среди субъектов Сибирского федерального округа и сдела
ли такой вывод, что в целом запланированные в проекте бюджета на 23-й 
год неналоговые и налоговые доходы по всем субъектам Российской Фе
дерации, которые входят в состав Сибирского федерального округа, они 
имеют положительную динамику. Между тем задавался вопрос: как от 
этого зависят межбюджетные трансферты, которые мы получаем из фе
дерального бюджета? Здесь также прослеживается иная динамика: по 
всем субъектам Российской Федерации Сибирского федерального округа 
сокращается федеральная помощь. Но эти данные, они промежуточные, 
они идут перед вторым чтением. И, наверное, мы возьмем еще раз паузу, 
для того чтобы после первого чтения, которое пройдет в Государствен
ной Думе, мы еще раз оценим вот эту ситуацию и более конкретно ска
жем, зависит ли увеличение государственного долга на состояние... свя
зано ли оно с налоговыми, неналоговыми доходами и влияет ли в данный 
момент на получение финансовой поддержки из федерального бюджета. 
Пока мы видим, что сегодня госдолг... Вот есть такой отдельный момент 
в нашем дополнительном анализе, который мы направили в адрес пред
седателя Законодательного Собрания, самый маленький госдолг, не ма
ленький госдолг, соотношение долга к налоговым, неналоговым доходам, 
оно самое низкое в Алтайском крае. И между тем вот на сегодняшний 
день в проекте федерального бюджета мы видим, что именно Алтайский 
край имеет наибольший объем межбюджетных трансфертов до, скажем, 
второго чтения федерального бюджета. По объему МВТ из федерального 
бюджета пока в Сибирском федеральном округе наша Иркутская область 
находится на седьмом месте.

В целом мы видим, что бюджет сбалансирован, что он выполняет 
те нормативы, которые предложены и Бюджетным кодексом. Также до
стигаются все задачи, которые предусмотрены в рамках национальных 
проектов и региональных проектов, и так же, как и в предыдущие годы, 
областной бюджет имеет социальную направленность. В этой связи мы 
полагаем, что препятствий для принятия и рассмотрения в первом чтении 
не имеется. У меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:04:51. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, спасибо, Ирина Петровна. Пожалуйста, вопросы к содо
кладчику. Вопросов нет, присаживайтесь. Позицию профильного комите
та - Дикусарова Наталья Игоревна.
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ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:05:03. Речь 7 мин 34 сек

Уважаемые коллеги, я с вашего позволения свой доклад разделю 
на 3 части, чтобы было структурировано, четко, понятно и достаточно 
оперативно. Сначала хочу сказать о процессе, в котором проходило об
суждение проекта закона о бюджете. Мы констатируем, что Правитель
ство Иркутской области в этом году услышало предложение Законода
тельного Собрания, которое мы прорабатывали в течение года относи
тельно новой системы обсуждения проекта закона о бюджете. Мы с Пра
вительством с коллегами проговорили о том, что мы начинаем работу по 
проекту бюджета заранее и участвуем в такой форме, как проведение 
проектных офисов. Проектные офисы подразумевают под собой консуль
тации экспертов с участием депутатов Законодательного Собрания, орга
нов государственной власти, местного самоуправления по тем государ
ственным программам, которые сегодня у нас являются основой бюджета 
Иркутской области. На таких проектных офисах мы и отработали с лета 
текущего года, что позволило нам сегодня увидеть в проекте закона о 
бюджете те предложения, которые депутаты, участвовавшие в проектном 
офисе, давали для включения в проект закона о бюджете. Кроме того, мы 
провели по новой форме совместное заседание всех комитетов Законода
тельного Собрания Иркутской области с расширенным обсуждением 
проекта закона о бюджете. Мы слушали не только доклад основного до
кладчика - министра финансов, но и минэконом, чего нам всегда, навер
ное, недоставало и по поводу чего мы всегда задавали вопрос. Здесь мы 
имели возможность с вами обсудить очень подробно прогноз социально- 
экономического развития, на основе которого строился проект закона о 
бюджете. Мы задавали вопросы минэконому, и эту задачу, которую ста
вили перед собой, мы тоже решили. Затем мы перешли в обсуждение 
проекта закона о бюджете уже непосредственно в комитеты, где коллеги 
обсуждали профильно по своим соответствующим программам в рамках 
своих полномочий и не в рамках полномочий тоже, потому как участво
вали в заседаниях комитетов все министерства независимо от того, как 
называется наш комитет и какая у него зона ответственности. Ну и ко
нечном итоге вчера мы провели заседание бюджетного комитета, на ко
тором посмотрели сводное заключение всех комитетов, увидели, что все 
комитеты рассмотрели проект закона о бюджете и вынесли уже непо
средственно свое решение. Новая система дала эффект. Вы видите, что у 
нас, во-первых, обсуждение было более длительное по времени. Во- 
вторых, мы смогли уже в подробностях обсудить проект закона о бюдже
те на нескольких этапах, на нескольких площадках и получить подроб
ные ответы. Но самое главное, конечно, наше достижение - этр то, что в 
проекте закона о бюджете уже на сегодня учтена, ну, я думаю, что значи
тельная часть наших с вами предложений по закону о бюджете.

Второй момент - это непосредственно параметры, о которых мы 
сегодня с вами говорим и на которые мы получали заключения к проекту 
закона о бюджете в первом чтении. Сегодня параметры проекта закона о 
бюджете, который внесен, не вызывают сомнений ни у кого. На комитет 
вчера мы приглашали Федеральную налоговую службу, мы заслушивали
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их относительно доходов, относительно тех параметров, которые мини
стерство финансов и Правительство приняли при формировании бюдже
та. Мы увидели, что никаких вопросов, никаких сомнений ни у кого по 
поводу доходов на сегодняшний день не выявлено, они отсутствуют. То 
есть закон, проект закона достоверный, соответствует действительности 
и соответствует тем ожиданиям, которые есть. Это, как сказали коллеги 
из Федеральной налоговой службы, даже немного смелее, наверное, 
нежели чем. Но это очень хорошо. Это значит, что мы нацелены на хо
рошую и конструктивную работу.

Теперь что касается продолжения работы в дальнейшем. Ну, кол
леги, мы уже с вами традиционно отрабатываем очень существенно и се
рьезно проект закона о бюджете. Несмотря на то, что мы его очень тща
тельно отработали на подходах, мы готовы ко второму чтению. Если 
смотреть сегодня на те предложения, которые мы давали, то часть из них 
нашла свое отражение в проекте закона, но у нас есть дополнительные 
предложения. Прежде всего они свидетельствуют, и, точнее, они связаны 
с инвестиционной составляющей. А мы с вами всегда во втором чтении 
работаем над поправками по капитальным ремонтам учреждений соци
альной сферы. Мы понимаем, что это действенный механизм, которым 
мы имеем возможность каждый район муниципальный включить в про
цесс инвестиционной составляющей, ремонтировать в каждой террито
рии, которая к этому готова, детские сады, школы, объекты культуры, 
объекты спорта. Соответственно, эту работу мы продолжим с коллегами 
из Правительства в рамках второго чтения. Плюс есть еще ряд вопросов. 
Это вопросы сельского благоустройства, это вопросы экономического 
развития, о которых указали коллеги при проведении комитета, вопросы 
здравоохранения, вопросы образования, то есть практически все сферы, к 
которым есть необходимость прикоснуться.

Ну и хочу отчитаться о проведенной работе. У нас сводное заклю
чение комитета собрано на основании всех позиций комитетов Законода
тельного Собрания. Оно у нас есть, оно направлено в Правительство Ир
кутской области. У нас проведены публичные слушания, где наши пред
ставители общественности, представители жителей Иркутской области 
высказывали свою позицию. Хочу сказать, что критичных замечаний к 
проекту закона не было. Очень высоко оценено решение Правительства 
Иркутской области о включении в полном объеме финансирования всех 
социальных гарантий на следующий финансовый год. Это дает возмож
ность даже вот в сегодняшнего времени, в сегодняшнем периоде, кото
рый мы переживаем, быть уверенными в том, что социальные гарантии, 
социальные обязательства наш регион выполнит на 100 %. Поэтому пуб
личные слушания сконцентрированы были на том, что есть необходи
мость вести мониторинг по отдельным проблемным вопросам, которые 
касаются мониторинга финансирования деятельности групп продленного 
дня в соответствии с федеральным законодательством, совершенствова
ния механизма расчета выплат стимулирующих в сфере образования, со
вершенствования вопросов индексации заработных плат, где был дан 
четкий ответ, что этот вопрос рассматривается и будет принят в 2023 го
ду. Ну и многие другие вещи. Кстати, на этих же слушаниях обсужден 
был вопрос детской поликлиники № 5 в Свердловском округе города Ир
кутска. Коллеги дали абсолютно четкий ответ: готово медико
техническое задание для проектирования. Поэтому мы коллег запросили 
на общественных слушаниях, что как только будет готов расчет суммы
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на проведение проектирования и строительства детской поликлиники, 
чтобы они направили нам все документы для дальнейшего решения во
проса. Поэтому этот вопрос у нас на контроле комитета уже в работе.

Что касается следующих моментов. Мы провели все необходимые 
процедуры. Мы уверены и констатируем, что бюджет добротный. Вчера 
комитет единогласно проголосовал за рекомендацию принять проект за
кона в первом чтении и рекомендовать продолжить над ним работу во 
втором чтении. Поправки, предложения у нас практически уже готовы, 
поэтому мы уже с завтрашнего дня начинаем с Правительством отраба
тывать вопрос дальше.

Итог. Решение комитета: рекомендовать вынести указанный про
ект закона на рассмотрение сессии Законодательного Собрания, реко
мендовать сессии принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу во втором. Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:37. Речь 2 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, позвольте от нашего имени поблагодарить 
сегодня выступающих и министра финансов Наталию Вениаминовну Бо
яринову, и Ирину Петровну Морохоеву, и в ее лице аудиторов, которые 
давали, работали над заключением. Большое спасибо Председателю Пра
вительства, он встречался с руководителями фракций. Подробно мы об
суждали на встрече с руководителями фракций параметры бюджета к 
первому чтению. Большое спасибо министрам, которые активно прини
мали участие в работе комитетов. Безусловно, большое спасибо нашим 
комитетам и большое спасибо всем вам, уважаемые коллеги, что мы тер
пеливо, ни разу не нажимая кнопку по ведению выслушали сегодня все 
выступления.

В секретариат поступило требование о проведении поименного 
голосования: "В соответствии с частью 1,2 статьи 50 Регламента требуем 
проведения поименного голосования с использованием программно
технического комплекса по вопросу ПЗ-1086 "Об областном бюджете на 
2023 год и на плановый период 24-го - 25-го годов". Не рискнул подпи
сать это требование, хотя целиком и полностью с ним согласен, потому 
что оно уже поступило в секретариат. Видимо, надо было это делать до 
того, мне никто не предложил, я бы с удовольствием поддержал. Ну, 
наверное, потому, чтобы... для того что... для того, чтобы сейчас сплотить 
общество, о чем многие выступающие говорили, нам необходимо в 
первую очередь сплотить власть. И очень хорошо, что сегодня поименно 
депутатский корпус на своем примере покажет, готов ли он начать с себя, 
готов ли он сплотиться, готов ли поддержать исполнительную власть, 
чтобы, ну, не расшатывать финансовую основу, чтобы своевременно 
принять бюджет, и не расшатывать финансовую основу социально- 
экономического здоровья Приангарья. Поэтому целиком и полностью 
(считайте, что здесь есть моя подпись) за поименное голосование и пред
лагаю перейти к поименному голосованию. Включите, пожалуйста, ре
жим поименного голосования.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния во втором чтении. Голосуем.
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ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Время: 12:15:05
(п. 15/33) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  27. Против -  10. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

Аблов А. А. за
Алдаров КР. за
Андреев А.А. против
Вакуров Е.В. за
Безродных О.В. за
Белов А.С. отсутствовал
Бренюк С.А. против
Ведерников А.В. за
Вепрев А.А. за
Габов Р.Ф. против
Гаськов А.Ю. за
Дикусарова Н.И. за
Егорова Л.И. за
Качин А.С. против
Кондрашов В.И. не голосовал
Красноштанов А.Н. за
Крывовязый И. В. против
Кудрявцева Г. Ф. за
Курбайлов М. М. отсутствовал
Левченко А. С. отсутствовал
Лобков А. В. за
Любенков Г. А. за
Маслов А. С. против
Некипелов Д.Б. за
Носенко О.Н. против
Обухов А.В. против
Перетолчин В.В. за
Петрук С.М. отсутствовал
Побойкин В. Л. за
Попов О.Н. за
Романов А.В. отсутствовал
Сагдеев Т.Р. за
Сарсенбаев Е.С. за
Синцова И.А. за
Сумароков И.А. отсутствовал
Сумароков П.И. не голосовал
Терентьев А.Н. за
Труфанов Н.С. за
Тютрин Д.Г. за
Франтенко С.С. за
Хайдуков В.В. против
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Чекотова Н. А. за
Шевченко С.П. против
Шершнев Д.П. за
Шпаков В.Ю. за

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:15:05. Речь 0 мин 41 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 24 
ноября. Уважаемые коллеги, давайте посоветуемся. С одной стороны, у 
нас есть необходимость проведения комитета, с другой стороны, нам 
осталось уже... Комитет, да? Объявляется перерыв до 12:30.

Часть 2 заседания. Дата: 16.11.2022 Время: 12:34:47 -  12:58:44 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 38
1. Аблов А. А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А. А.
4. Вакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Бренюк С.А.
7. Ведерников А.В.
8. Вепрев А. А.
9. Габов Р.Ф.

10. Гаськов А.Ю.

11. Дикусарова Н.И.

12. Егорова Л.И.

13. Качин А.С.
14. Кондрашов В.И.
15. Красношта- 

нов А.Н.
16. Крывовязый И.В.
17. Кудрявцева Г.Ф.
18. Лобков А.В.

19. Любенков Г.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информа
ционной политике и связям с общественными объединениями 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите За
конодательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству
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20. Маслов А.С.
21. Некипелов Д.Б.

22. Обухов А.В.
23. Перетолчин В.В.

24. Побойкин В.Л.

25. Попов О.Н.
26. Сагдеев Т.Р.

27. Сарсенбаев Е.С
28. Синцова И.А.

29. Сумароков П.И,
30. Терентьев А.Н.

31. Труфанов Н.С.

32. Тютрин Д.Г.

33. Франтенко С.С.

34. Хайдуков В.В.

35. Чекотова Н.А.
36. Шевченко С.П.

37. Шершнев Д.П.
38. Шпаков В.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Законо
дательном Собрании Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном стро
ительстве области и местном самоуправлении Законодательного Со
брания Иркутской области
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области, заместитель 
председателя комитета по социально-культурному законодательству 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской эти
ке, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 7
1. Белов А.С.
2. Курбайлов М.М.
3. Левченко А.С.
4. Носенко О.Н.

5. Петрук С.М.
6. Романов А.В.
7. Сумароков И.А.

заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 14
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области апцарата Пол

номочного представителя Президента РФ в СФО
2. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания Иркут

ской области
3. Борисова О.А. старший помощник прокурора Иркутской области по взаимодей

ствию с законодательными (представительными) и исполнительными
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органами власти Иркутской области, органами местного самоуправ
ления Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в Зако
нодательном Собрании Иркутской области
министр экономического развития и промышленности Иркутской 
области
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области - Председатель 
Правительства Иркутской области 
министр труда и занятости Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
прокурор Байкальской межрегиональной природоохранной прокура
туры
исполнительный директор некоммерческой организации «Ассоциа
ция муниципальных образований Иркутской области» 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
старший помощник Байкальского межрегионального природоохран
ного прокурора
министр социального развития, опеки и попечительства Иркутской 
области

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1083 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОСОБЕННОСТЯХ НАЛОГО
ОБЛОЖЕНИЯ ПРИ ПРИМЕНЕНИИ УПРОЩЕННОЙ СИСТЕМЫ НАЛОГООБЛОЖЕ
НИЯ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:48. Речь 0 мин 20 сек

«О внесении изменений в статью 4 Закона Иркутской области 
«Об особенностях налогообложения при применении упрощенной си
стемы налогообложения» (законодательная инициатива депутатов За
конодательного Собрания), второе чтение. Докладывает Дикусарова 
Наталья Игоревна - председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству. 
Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообра
зованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:35:09. Речь 0 мин 0 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, это в 
чистом виде инвестиционный проект закона, который призван разви
вать наши ТОСЭРы, наши территории, где распространяются различ
ные кластеры развития, промышленные кластеры и так далее. Предпо
лагается пониженная налоговая ставка по налогу по упрощенной си
стеме налогообложения. Законодательная инициатива родилась у нас в 
комитете, мы ее проработали вместе с министерством экономического 
развития, приняли в первом чтении. Поскольку в заключениях, кото-

4. Буянов Р.В.

5. Гершун Н.Г.

6. Дмитриев И.В.
7. Зайцев К.Б.

8. Клоков К.М.
9. Ленынина И.В.

10. Макушенко Е.А.

11. Масловская 3. А.

12. Морохоева И.П.
13. Обыденнов А.П.

14. Родионов В.А.

66



ПОСТАНОВИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 16/34)

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.16/35)

рые у нас... направлены были в наш адрес, были замечания от Феде
ральной налоговой службы и от других коллег, которые вместе с нами 
работают над проектами законов, мы поработали над поправками. В 
конечном итоге мы унифицировали перечень тех категорий налого
плательщиков, работающих вот в этих именно кластерах и так далее, 
которые теперь объединены в одной статье, то есть не в нескольких, а 
в одной статье. Затем технические правки внесли, чтобы было удобно 
смотреть через ссылку на то, кто именно имеет право на эту налого
вую льготу. Ну и потом унифицировали по предложению Федеральной 
налоговой службы, чтобы льготой пользовались те налогоплательщи
ки, которые, во-первых, с четким указанием работают в этих террито
риях, и 70 % и более своих видов деятельности они осуществляют 
именно на тех территориях, которые связаны с их кластерами, с их 
особым режимом и так далее. То есть чтобы они абсолютно точно раз
вивали нашу Иркутскую область и решали те задачи, на которые мы 
рассчитываем при предоставлении им пониженной налоговой ставки. 
Все поправки, по сути, носят технический характер. Мы учли все за
мечания, все отработали с минэкономом. У нас таблица одобренных 
поправок. Комитет принял решение: рекомендовать сессии принять 
таблицу одобренных поправок, рекомендовать принять проект закона 
во втором (окончательном) чтении и направить для обнародования. 
Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, вопросы Наталье Игоревне. Вопросов нет. Приса

живайтесь, пожалуйста. Голосуем: принять таблицу одобренных по
правок.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:35:09. Речь 0 мин 34 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Ир
кутской области для обнародования.

Принять таблицу одобренных поправок

Время: 12:35:25
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна
родования 
Время: 12:35:43
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:35:43. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1072 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:36:00. Речь 0 мин 17 сек

Возвращаемся к вопросу № 10, ПЗ-1072. Проект закона Иркут
ской области "О внесении изменений в отдельные законы Иркутской 
области" (законодательная инициатива Избирательной комиссии Ир
кутской области), второе чтение. Докладывает Перетолчин Виталий 
Владимирович - председатель комитета по законодательству и госу
дарственному строительству области и местном самоуправлении.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:36:17. Речь 0 мин 24 сек

Уважаемые коллеги, комитетом были рассмотрены поправки, 
поступившие к проекту закона № ПЗ-1072. Сформирована таблица 
одобренных поправок. Комитет рекомендует принять указанный про
ект закона с учетом таблицы одобренных поправок во втором (оконча
тельном) чтении и направить Губернатору Иркутской области для об
народования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:36:41. Речь 0 мин 59 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Ирина Вале
рьевна, не отвлекаем депутатов. Голосуем за таблицу одобренных по
правок. Александр Юрьевич, пожалуйста, проходим к своим карточ
кам. Итак, значит, мы... Сейчас, секундочку, секундочку, не 17-я, а 15- 
я. Принять таблицу одобренных поправок. Напоминаю, что у нас идет 
режим поименного голосования. Принять таблицу одобренных попра
вок. Прошу всех быть внимательнее.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 12:37:39
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 10/36)
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Для решения: 23
За -  31. Против -  4. Воздержались -  1. Не голосовали -  2. 
Принято

Аблов А. А. за
Алдаров К.Р. за
Андреев А. А. за
Вакуров Е.В. за
Безродных О.В. за
Белов А.С. отсутствовал
Бренюк С.А. против
Ведерников А.В. за
Вепрев А. А. за
Габов Р.Ф. против
Гаськов А.Ю. не голосовал
Дикусарова Н.И. за
Егорова Л.И. за
Качин А.С. за
Кондрашов В.И. не голосовал
Краснонгганов А.Н. за
Крывовязый И.В. против
Кудрявцева Г.Ф. за
Курбайлов М.М. отсутствовал
Левченко А.С. отсутствовал
Лобков А.В. за
Любенков Г. А. за
Маслов А.С. за
Некипелов Д.Б. за
Носенко О.Н. отсутствовал
Обухов А.В. воздержался
Перетолчин В.В. за
Петрук С.М. отсутствовал
Побойкин В.Л. за
Попов О.Н. за
Романов А.В. отсутствовал
Сагдеев Т.Р. за
Сарсенбаев Е.С. за
Синцова И. А. за
Сумароков И. А. отсутствовал
Сумароков П.И. за
Терентьев А.Н. за
Труфанов Н.С. за
Тютрин Д.Г. за
Франтенко С.С. за
Хайдуков В.В. за
Чекотова Н.А. за
Шевченко С.П. против
Шершнев Д.П. за
Шпаков В.Ю. за

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:40. Речь 0 мин 29 сек

Решение принято. Принять Закон... Ну, потом посмотрим. Так, 
принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна
родования. Также режим поименного голосования. Прошу вас.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна-
(п. 10/37) родования

Время: 12:38:08
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  27. Против -  10. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

Аблов А. А. за
Алдаров К.Р. за
Андреев А.А. против
Вакуров Е.В. за
Безродных О.В. за
Белов А.С. отсутствовал
Бренюк С.А. против
Ведерников А.В. за
Вепрев А.А. за
Габов Р.Ф. против
Гаськов А.Ю. за
Дикусарова Н.И. за
Егорова Л.И. против
Качин А.С. против
Кондрашов В.И. не голосовал
Краснопгганов А.Н. за
Крывовязый И.В. против
Кудрявцева Г.Ф. за
Курбайлов М.М. отсутствовал
Левченко А.С. отсутствовал
Лобков А.В. за
Любенков Г.А. за
Маслов А.С. против
Некипелов Д.Б. за
Носенко О.Н. отсутствовал
Обухов А.В. против
Перетолчин В.В. за
Петрук С.М. отсутствовал
Побойкин В.Л. за
Попов О.Н. за
Романов А.В. отсутствовал
Сагдеев Т.Р. за
Сарсенбаев Е.С. за
Синцова И.А. за
Сумароков И.А. отсутствовал
Сумароков П.И. за
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Терентьев А.Н. за
Труфанов Н.С. за
Тютрин Д.Г. за
Франтенко С.С. за
Хайдуков В.В. против
Чекотова Н. А. за
Шевченко С.П. против
Шершнев Д.П. за
Шпаков В.Ю. за

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:08. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1073 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В АБЗАЦ ПЕРВЫЙ ЧАСТИ 1 СТАТЬИ 3 ЗАКОНАИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗАОТДЕЛЬНЫЕ ПРАВОНА
РУШЕНИЯ В СФЕРЕ ОХРАНЫ ОБЩЕСТВЕННОГО ПОРЯДКА В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:28. Речь 0 мин 13 сек

Продолжение вопроса №11, ПЗ-1073. Проект закона Иркутской 
области «О внесении изменения в абзац первый части 1 статьи 3 Зако
на Иркутской области «Об административной ответственности за от
дельные правонарушения в сфере охраны общественного порядка в 
Иркутской области», второе чтение. Пожалуйста, Виталий Владими
рович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:38:41. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, в перерыве состоялось заседание комите
та. Комитетом были рассмотрены поправки, поступившие к проекту 
закона № ПЗ-1073. Они носят преимущественно редакционный харак
тер. Сформирована таблица одобренных поправок. Комитет рекомен
дует принять указанный проект закона с учетом таблицы одобренных 
поправок во втором (окончательном) чтении и направить Губернатору 
Иркутской области для обнародования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:04. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем: принять таблицу одобренных 
поправок.
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ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 11/38)

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 12:39:15
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:15. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Ир
кутской области для обнародования. Прошу проголосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 11/39)

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна
родования 
Время: 12:39:33
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:33. Речь 0 мин 24 сек 

Решение принято.

17. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1090 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ПУНКТ 2 СТАТЬИ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРИЗНАНИИ 
УТРАТИВШИМИ СИЛУ ПУНКТОВ 2 И 3 ЧАСТИ 1 СТАТЬИ 2 ЗАКОНА ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ «О НАЛОГЕ НА ИМУЩЕСТВО ОРГАНИЗАЦИЙ» (ПЕРВОЕ ЧТЕ
НИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:57. Речь 0 мин 30 сек

Так, вопрос № 17. Проект закона Иркутской области «О внесе
нии изменения в пункт 2 статьи 2 Закона Иркутской области «О при
знании утратившими силу пунктов 2 и 3 части 1 статьи 2 Закона Ир
кутской области «О налоге на имущество организаций» (законода
тельная инициатива Совета муниципальных образований Иркутской 
области). Пожалуйста, на трибуну приглашается Масловская Зоя Ан
дреевна - исполнительный директор Некоммерческой организации Ас
социация муниципальных образований Иркутской области. Пожалуй
ста.
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МАСЛОВСКАЯ З.А. -  исполнительный директор некоммерческой ор
ганизации «Ассоциация муниципальных образований Иркутской об
ласти»

ДОКЛАД: Время: 12:40:27. Речь 0 мин 35 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Вашему вниманию предо
ставляется ежегодный, такой традиционный проект закона, который 
предусматривает продление льготы по налогу на имущество в виде 
освобождения от уплаты налога на имущество наших учреждений, 
финансируемых за счет бюджетов муниципальных образований. Речь, 
в первую очередь, конечно же, идет традиционно о наших школах, 
детских садах, учреждениях культуры и спорта. Просим депутатов 
поддержать наш проект закона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:41:02. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы Зое Андреевне. Вопросов нет. Прошу вас 
присаживаться. Позицию профильного комитета - Дикусарова Наталья 
Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообра
зованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:41:13. Речь 1 мин 33 сек

Уважаемые коллеги, это у нас традиционный вопрос, который 
возникает всегда, когда мы принимаем бюджет на следующий финан
совый год. Он касается налога на детские сады, школы, на зданиях, 
которые принадлежат детским садам, школам и так далее, то есть объ
екты муниципальной собственности. И мы вот уже несколько лет про
длеваем льготу на имущественный налог по этим объектам. Но в этом 
году мы хотим с коллегами, с членами бюджетного комитета все-таки 
мы эту тему предложить разрешить. Я думаю, что мы выйдем с соот
ветствующими поправками к указанному проекту закона о том, чтобы 
вот по части объектов все-таки полностью решить вопрос о том, чтобы 
льгота по налогу была бессрочная. Ну и изучим внимательно, в прин
ципе, какие объекты собственности существуют у муниципалитетов, 
потому что коллеги из Правительства предлагают провести эту работу. 
Я думаю, что в рамках как раз этого проекта закона мы такую работу и 
проведем. Время нам это сделать позволяет. Мы сейчас до декабря бе
рем для себя такую возможность с учетом всей имеющейся у нас ин
формации. В связи с этим для необходимости дальнейшего продолже
ния работы над законом комитет вчера принял решение о том, чтобы 
рассмотреть указанный проект закона в первом чтении, дать возмож
ность нам поработать дальше над этим проектом закона и уже в даль
нейшем рассмотреть его в окончательном чтении на последующих 
сессиях Законодательного Собрания. Просим поддержать решение ко
митета.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:46. Речь 0 мин 13 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продол
жить работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде по
правок для рассмотрения во втором чтении. Пожалуйста.

ПОСТАНОВИЛИ: Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 17/40)

Время: 12:42:58
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:59. Речь 0 мин 41 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 24 
ноября. Так, пропускаем Правительственный час, начнем его вовремя. 
Да, работаем дальше по повестке.

20. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1012 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ 
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:41. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 20. Проект закона Иркутской области "О внесении 
изменений в отдельные законы Иркутской области", второе чтение. 
Докладывает Синцова Ирина Александровна - председатель комитета 
по социально-культурному законодательству. Пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:44:05. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, законопроект во втором чтении, поступи
ли поправки от прокуратуры Иркутской области. Они конкретизируют 
конкретно полномочия в области физической культуры и спорта в Ир
кутской области. Поправка одобрена, поэтому с учетом одобренной 
поправки комитет принял решение принять во втором (окончатель
ном) чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:33. Речь 0 мин 8 сек
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Спасибо, Ирина Александровна. Пожалуйста, вопросы. Вопро
сов нет. Голосуем таблицу одобренных поправок.

ПОСТАНОВИЛИ: Принять таблицу одобренных поправок

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.20/41)

Время: 12:44:41
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:41. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Ир
кутской области для обнародования.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.20/42)

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна
родования 
Время: 12:44:58
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:58. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

21. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1057 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДЕТЕЙ- 
СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ, ЛИЦ ИЗ ЧИС
ЛА ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ, 
ЖИЛЫМИ ПОМЕЩЕНИЯМИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:13. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 21. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в Закон Иркутской области «О порядке обеспечения детей- 
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа де- 
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, жилыми по
мещениями в Иркутской области», второе чтение. Пожалуйста, Ирина 
Александровна.
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СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:45:34. Речь 0 мин 43 сек

Уважаемые коллеги, также поступили поправки от депутатов 
Законодательного Собрания, они рассмотрены комитетом. Сформиро
вана таблица одобренных поправок. В результате законопроект с уче
том таблицы одобренных поправок в большей степени защищает ин
тересы детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, и лиц 
из их числа в вопросах предоставления жилья. Ну, одна из основных 
наших мер поддержки для этой категории населения. Решение комите
та: принять данный законопроект с учетом таблицы одобренных по
правок. Ну и предлагаю поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:16. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Голосуем 
принять таблицу одобренных поправок. Присаживайтесь, пожалуйста, 
Ирина Александровна.

ПОСТАНОВИЛИ: Принять таблицу одобренных поправок 

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 12:46:23
(п.21/43) Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:23. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Ир
кутской области для обнародования.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна-
(п.21 /44) родования

Время: 12:46:41
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:41. Речь 0 мин 13 сек

Решение принято.

22. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1087 «ОБ УСТАНОВЛЕНИИ КО
ЭФФИЦИЕНТА, ОТРАЖАЮЩЕГО ОСОБЕННОСТИ РЫНКА ТРУДА НА ТЕРРИ
ТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, НА 2023 ГОД» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:54. Речь 0 мин 26 сек

Вопрос № 22. Проект закона Иркутской области «Об установ
лении коэффициента, отражающего особенности рынка труда на тер
ритории Иркутской области, на 2023 год». Докладывает Клоков Ки
рилл Михайлович - министр труда и занятости Иркутской области. 
Пожалуйста, Кирилл Михайлович, на трибуну.

КЛОКОВ К.М. -  министр труда и занятости Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:47:20. Речь 2 мин 40 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые 
депутаты. Вашему вниманию представляется проект закона Иркутской 
области об установлении коэффициента, отражающего особенности 
рынка труда на территории Иркутской области, на предстоящий 2023 
год, которым предлагается, устанавливается правовое регулирование 
налогообложения доходов иностранных граждан, осуществляющих 
трудовую деятельность на территории Иркутской области по найму у 
юридических, физических лиц, индивидуальных предпринимателей на 
основании патента. Налоговым кодексом Российской Федерации 
предусмотрено право субъекта Российской Федерации на установле
ние коэффициента, отражающего региональные особенности рынка 
труда, используемого для исчисления фиксированного авансового 
платежа по налогу на доходы физических лиц от осуществления тру
довой деятельности на основании патента. Сумма фиксированного 
авансового платежа индексируется на коэффициент-дефлятор, уста
навливаемый на соответствующий год приказом Минэкономразвития 
Российской Федерации. В текущем году в Иркутской области значе
ние регионального коэффициента составляет 2,866, при котором вели
чина ежемесячного платежа для иностранного гражданина составляет 
6809 рублей в месяц. При расчете коэффициента на предстоящий год 
нами за основу взяты данные территориального органа статистики. 
Размер средней заработной платы по экономике за 7 месяцев текущего 
года составляет 61405 рублей, при котором уровень налога на доходы 
физических лиц составляет 7982 рубля. Предлагаемым законопроек
том предлагается установить размер коэффициента в размере 2,931, 
что позволит обеспечить равную налоговую нагрузку как для россий
ских граждан, так и для иностранных граждан, и увеличит размер фик
сированного авансового платежа до 7984 рублей в месяц. В случае 
принятия проекта закона сумма поступлений в областной бюджет, в 
консолидированный бюджет Иркутской области в 2023 году составит 
порядка 2 миллиардов 600 миллионов рублей. Коротко у меня все. Го-
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тов ответить на вопросы. Прошу поддержать проект закона.

ПОСТАНОВИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.22/45)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.22/46)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:00. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, вопросы Кириллу Михайловичу. Вопросов нет. 
Присаживайтесь. Позиция профильного комитета - Синцова Ирина 
Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:50:12. Речь 0 мин 14 сек

Законопроект рассмотрен, получены все заключения, они носят 
положительный характер. Решение комитета: принять в первом чтении 
и после лингвистики в окончательном на этой сессии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:26. Речь 0 мин 10 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмот
реть его в окончательном чтении на данном заседании после проведе
ния лингвистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в оконча
тельном на данном заседании после проведения лингвистической экс
пертизы

Время: 12:50:36
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:36. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. 
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна
родования. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна
родования 
Время: 12:50:57
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:57. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято.

25. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1053 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ПРОВЕДЕНИЯ КА
ПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА В МНОГОКВАРТИРНЫХ 
ДОМАХ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:51:23. Речь 0 мин 21 сек

Вопрос № 25. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в Закон Иркутской области «Об организации проведения 
капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах на 
территории Иркутской области», второе чтение. Докладывает Труфа- 
нов Николай Степанович - председатель комитета по собственности и 
экономической политике.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:51:44. Речь 1 мин 4 сек

Коллеги, вашему вниманию предлагается проект закона «О 
внесении изменений в Закон Иркутской области «Об организации 
проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартир
ных домах на территории Иркутской области», второе чтение. К зако
нопроекту поступили поправки. Поправки рассмотрены на комитете и 
одобрены. Поправка носит редакционную поправку в связи с призна
нием утратившим силу Федерального закона от 6 октября 1999 года 
ФЗ-184 "Об общих принципах организации законодательных (пред
ставительных) и исполнительных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации", вступлением в силу Федерального 
закона от 21 декабря 21 года ФЗ-414 "Об общих принципах организа
ции публичной власти субъектов Российской Федерации" с 1 января 
23 года. В связи с чем вашему вниманию предлагается сама таблица 
одобренных поправок. В соответствии с решением комитета рекомен
дуем Законодательному Собранию принять указанный проект закона 
во втором (окончательном) чтении и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования. Прошу поддержать решение комите
та.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:52:48. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Николай Степанович. Вопросы, пожалуйста, к до
кладчику. Вопросов нет. Присаживайтесь. Голосуем: принять таблицу 
одобренных поправок.

ПОСТАНОВИЛИ: Принять таблицу одобренных поправок 

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 12:52:56
(п.25/47) Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:52:57. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Ир
кутской области для обнародования. Пожалуйста.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна-
(п.25/48) родования

Время: 12:53:14
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:53:14. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято.

29. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О РАССМОТРЕНИИ ИНИЦИАТИВНОГО ПРЕД
ЛОЖЕНИЯ И ПРОЕКТА ПОСТАНОВЛЕНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ «ОБ УСТАНОВЛЕНИИ ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОГО ПРАВОВОГО 
РЕЖИМА В СФЕРЕ ЦИФРОВЫХ ИННОВАЦИЙ И УТВЕРЖДЕНИИ ПРОГРАММЫ 
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОГО ПРАВОВОГО РЕЖИМА В СФЕРЕ ЦИФРОВЫХ ИН
НОВАЦИЙ ПО ПРЕДОСТАВЛЕНИЮ ТРАНСПОРТНЫХ УСЛУГ ПО ПЕРЕВОЗКЕ 
ГРУЗОВ, ПАССАЖИРОВ И БАГАЖА С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ВЫСОКОАВТО
МАТИЗИРОВАННЫХ ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ НА ТЕРРИТОРИЯХ ОТДЕЛЬ
НЫХ СУБЪЕКТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:53:36. Речь 0 мин 39 сек
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Так, вопрос № 29. Проект постановления «О рассмотрении 
инициативного предложения и проекта постановления Правительства 
Российской Федерации «Об установлении экспериментального право
вого режима в сфере цифровых инноваций и утверждении программы 
экспериментального правового режима в сфере цифровых инноваций 
по предоставлению транспортных услуг по перевозке грузов, пассажи
ров и багажа с использованием высокоавтоматизированных транс
портных средств на территориях отдельных субъектов Российской 
Федерации». Докладывает Буянов Роман Викторович - полномочный 
представитель Губернатора в Законодательном Собрании. Пожалуй
ста, Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской 
области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:54:15. Речь 1 мин 52 сек

Да, уважаемые депутаты, на самом деле, вашему вниманию 
предлагается поддержать инициативу Правительства Российской Фе
дерации. Соответствующее письмо от органов исполнительной власти 
в лице Губернатора по поддержке данной инициативы было направле
но еще в августе этого года, вот. Но необходимо для учета позиции в 
целом Иркутской области как субъекта Российской Федерации, необ
ходима позиция также законодательного органа региона. Суть, на са
мом деле, достаточно проста. Проектом указанного постановления 
Правительства Российской Федерации предлагается в 40 регионах 
Российской Федерации, включая Иркутскую область, провести... уста
новить правовой экспериментальный режим по проведению, так ска
жем, экспериментальной эксплуатации беспилотных такси. В качестве 
операторов предложение наделить такими полномочиями - это "Ян- 
декс.Испытания" и соответствующая структура Сбербанка: Сбербанк 
и "Сбербанк.Автоматизация". Вот на территории Иркутской области 
предполагается проводить вот этот эксперимент на основе Яндекса. 
Сроки пока еще не определены. Данным постановлением лишь опре
деляется регион, определяются... детализируются границы улиц, в 
рамках которых будет проводиться эксперимент. В отношении Иркут
ской области это Иркутск, но территориально еще этот вопрос дораба
тывается, поэтому сейчас предлагается лишь концептуально поддер
жать участие Иркутской области вот в данном эксперименте. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:07. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, вопрос Обухова Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 12:56:09. Речь 0 мин 21 сек

Спасибо. Мне этот законопроект нравится, думаю, он полез
ный. У меня только один вопрос смущает. А почему только Сбербанк?
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БУЯНОВ Р.Ф.
Нет, не только Сбербанк...

ОБУХОВ А.В.
Антимонопольные... Антимонопольную службу, они (непонятно).

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской 
области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:56:30. Речь 0 мин 52 сек

Нет, там... То есть это в заявочном порядке. Еще раз, это струк
тура Сбербанка, структура Яндекса, есть еще одна там, одна или две 
структуры, которые заявились. То есть всего 4 на данный момент, это 
4 компании. Вот. То есть там нет такого, какой-либо монополии, но на 
данный момент, вот я знаю, у Сбербанка на территории их корпора
тивного университета 8 машин пока испытания проходят. Ну, вот в 
настоящее время. Поэтому, отвечая на ваш вопрос, - не ограничено 
участие. Просто тут надо понимать, что это необходимо создание 
условий и производство таких машин высокотехнологичных, которые 
бы учитывали вот все моменты, нюансы, в том числе региональные, и 
так далее. Поэтому ограничений нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:22. Речь 0 мин 18 сек

На нашу компетенцию отводится установление эксперимен
тального цифрового режима, а дальше все, кто пожелает, участвуют в 
этом режиме. Пожалуйста, коллеги, еще вопросы. Вопросов нет. При
саживайтесь, Роман Викторович. Позицию профильного комитета - 
Труфанов Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:57:40. Речь 0 мин 42 сек

Коллеги, данный вопрос у нас... Данный вопрос на заседании 
комитета рассмотрен. В соответствии с решением комитета рекомен
дуем Законодательному Собранию поддержать установление экспери
ментального правового режима в сфере цифровых инноваций по 
предоставлению транспортных услуг по перевозке грузов, пассажиров, 
багажа с использованием высокоавтоматизированных транспортных 
средств, предусмотренного указанным инициативным предложением и 
проектом постановления Правительства Российской Федерации, а 
также направить настоящее постановление в Правительство Иркут
ской области для подготовки заключения в соответствии требованием, 
установленным федеральным законодательством. Прошу поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир-

Есть ли возможности у других лиц участвовать в этом проекте?
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кутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:22. Речь 0 мин 2 сек 

Спасибо. Голосуем принятие постановления. 

ПОСТАНОВИЛИ: Принять постановление 

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 12:58:24
(п.29/49)

ВЫСТУПИЛИ:

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:24. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Объявляется перерыв на обед. Продолжение 
заседания в 14:00.

Часть 3 заседания. Дата: 16.11.2022 Время: 14:01:36 -  17:53:34 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 36
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информа
ционной политике и связям с общественными объединениями 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

15. Крывовязый И.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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3. Андреев А. А.
4. Вакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Бренюк С.А.
7. Ведерников А.В.
8. Вепрев А.А.
9. Габов Р.Ф.

10. Гаськов А.Ю.

11. Дикусарова Н.И.

12. Егорова Л.И.

13. Качин А.С.
14. Кондрашов В.И



16. Кудрявцева Г.Ф.
17. Лобков А.В.

18. Любенков Г. А.

19. Маслов А.С.
20. Некипелов Д.Б.

21. Носенко О.Н.

22. Обухов А.В.
23. Перетолчин В.В.

24. Побойкин В.Л.

25. Попов О.Н.
26. Сагдеев Т.Р.

27. Сарсенбаев Е.С.
28. Синцова И.А.

29. Терентьев А.Н.

30. Труфанов Н.С.

31. Тютрин Д.Г.

32. Франтенко С.С.

33. Хайдуков В.В.

34. Чекотова Н.А.
35. Шевченко С.П.

36. Шершнев Д.П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Законо
дательном Собрании Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательного 
Собрания Иркутской области
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области, замести
тель председателя комитета по социально-культурному законода
тельству
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 9
1. Белов А.С.
2. Красношта- 

нов А.Н.
3. Курбайлов М.М.
4. Левченко А.С.
5. Петрук С.М.
6. Романов А.В.
7. Сумароков И.А.
8. Сумароков П.И.
9. Шпаков В.Ю.

заместитель председателя 
депутат Законодательного

комиссии по контрольной деятельности 
Собрания Иркутской области

депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного

Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области
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Присутствовало приглашённых: 18
1. Абрусевич А.М.

2. Басов М.В.

3. Богатырев П. А.
4. Борисова О.А.

5. Ведерников П.И.

6. Гершун Н.Г.

7. Дмитриев И.В.
8. Зайцев К.Б.

9. Каурова К.С.

10. Леныпина И.В.

11. Морохоева И.П.
12. Никитин А.Н.
13. Обыденнов А.П.

14. Олодов С.Н.

15. Осиновский А.В.

16. Парфенов М. А.
17. Родионов В.А.

18. Халиулин А.Р.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 
Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
министр спорта Иркутской области
старший помощник прокурора Иркутской области по взаимодей
ствию с законодательными (представительными) и исполнительны
ми органами власти Иркутской области, органами местного само
управления Иркутской области
председатель общественного совета при министерстве спорта Ир
кутской области
министр экономического развития и промышленности Иркутской 
области
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области - Председатель 
Правительства Иркутской области
исполнительный директор «World Class», заместитель руководителя 
представительства ассоциации операторов фитнес-индустрии по 
Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
министр жилищной политики и энергетики Иркутской области 
старший помощник Байкальского межрегионального природоохран
ного прокурора
директор муниципального образовательного учреждения дополни
тельного образования «Усть-Ордынская детско-юношеская спортив
ная школа»
заместитель начальника управления по физической культуре, спорту 
и молодежной политике, начальник отдела по физической культуре 
и спорту администрации города Иркутска 
министр образования Иркутской области
министр социального развития, опеки и попечительства Иркутской 
области
руководитель службы по тарифам Иркутской области

19. ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС «ПРОБЛЕМЫ И РАЗВИТИЕ СФЕРЫ ФИЗИЧЕ
СКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:01:37. Речь 0 мин 54 сек

Опять настроение хорошее. Значит, сейчас что-нибудь заявят 
поименно?

Так, начинаем. Начинаем рассмотрение вопроса № 19. Прави
тельственный час «Проблемы и развитие сферы физической культуры и 
спорта в Иркутской области».

У нас много содокладчиков и первому предоставляем слово Бо
гатыреву Павлу Александровичу - министру спорта Иркутской области.
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Пожалуйста, Павел Александрович, на трибуну.

БОГАТЫРЕВ П. А. -  министр спорта Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:02:31. Речь 21 мин 8 сек

Включите, пожалуйста, презентацию.
Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемый Александр Вик

торович, сфера физической культуры и спорта мы все видим у нас все 
больше и больше привлекает внимание их ветвей власти. Мы знаем, что 
у нас Губернатор, Правительство Иркутской области, Законодательное 
Собрание очень много внимания уделяют развитию нашей сферы.

Основные направления у нас на слайде указаны. Это инфра
структура, массовый спорт и спорт высших достижений.

Мы знаем, что в 21-м году утвержден план мероприятий «до
рожная карта» по доведению к 24-му году минимальной доле расходов 
в общем объеме расходов бюджета Иркутской области по разделу «Фи
зическая культура и спорт», не менее чем до 2 %, что также соответ
ствует поручению Президента Российской Федерации от октября 21-го 
года о доведении к 24-му году до 2% минимальной доли расходов на 
сферу физической культуры и спорта.

По состоянию на 16 ноября 22-го года на реализацию государ
ственной программы Иркутской области «Развитие физической культу
ры и спорта» объем финансирования составляет 3 миллиарда 549 мил
лионов 970 тысяч. Из них на подпрограмму развития физической куль
туры, массового спорта 307 тысяч, развития спорта высших достиже
ний, системы подготовки спортивного резерва 826 миллионов. Эта под
программа включает в себя все наши учреждения областные, реализу
ющие программы спортивной подготовки, управления отраслью 214 
миллионов. Где также идёт содержание наших учреждений, которые 
обеспечивают как методическое сопровождение, так и доступ к объек
там спорта.

Развитие спортивной инфраструктуры материально-технической 
базы в Иркутской области. Здесь у нас ГРБСы. Так, это ответственный 
исполнитель, где является министерство спорта, 250 миллионов и раз
витие спортивной инфраструктуры материально-технической базы, где 
ответственный исполнитель у нас министерство строительства, 1 мил
лиард 951 миллион.

На реализацию программы в рамках подготовки проекта закона 
Иркутской области об областном бюджете на 23-й год на плановый пе
риод рассматривается увеличение объема финансирования за счет 
средств областного бюджета в 23-м году на 567 миллионов, в 24-м на 
189, и в 25-м на 1 миллиард 655.

По итогам отчетного периода за 21-й год, где у нас имеются ста
тистические данные, два основных показателя: это доля населения Ир
кутской области, систематически занимающихся физической культурой 
и спортом, в общей численности населения Иркутской области в воз
расте от 3 до 79 лет при плане 38,8 %. Фактически мы достигли резуль
тата 39,5 % по показателям уровня обеспеченности населения спортив
ными сооружениями, исходя из единовременной пропускной способно
сти объектов спорта, при плане 46 % фактически мы достигли 49,9 %.

Исходя из стратегии социально-экономического развития Иркут
ской области, плановые значения по данным показателям к 36-му году
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должны составить по 70 % каждый.
В рамках подпрограммы «Развитие спортивной инфраструктуры 

материально-технической базы в Иркутской области на 19 - 24-й год» 
реализованы следующие мероприятия. В 22-м году у нас закуплено 
спортивное технологическое оборудование для создания малых спор
тивных площадок, в том числе предназначенных для сдачи норм ГТО. 
Оборудование поставлено в Тайшетский, Аларский, Балаганский, Ка- 
танский, Мамско-Чуйский районы. Оно приобретено, частично переда
но, но северные районы у нас ещё не забрали с нашего учреждения. 
Также по результатам экономии у нас заключен ещё один государ
ственный контракт на поставку еще двух комплектов оборудования в 
Усть-Илимский и Баяндаевский районы. Также реализовано мероприя
тие на закупку оборудования для создания умных спортивных площа
док. Ранее они назывались у нас «физкультурно-оздоровительный ком
плекс открытого типа». Оборудование у нас приобретено вчера, завер
шена поставка, будет на следующий год установлена в Тайшетском 
районе в Юртах и поселке Вихоревка в Братском районе.

В целом, также у нас в 22-м году запланировано создание 25 
плоскостных сооружений, доведенных субсидий до муниципальных об
разований Иркутской области. В настоящий момент завершено созда
ние 11, из них 9 до конца года нас заверили, что будут завершены. По 
нашей информации, 4 муниципальных образования не завершат работы 
по созданию плоскостных спортивных сооружений.

В 23-м году предварительно плановый объем финансирования по 
данному мероприятию составит 100 миллионов рублей, это приблизи
тельно 20 плоскостных сооружений. Также в 22-м году в рамках регио
нального проекта создания для всех категорий и групп населения усло
вий для занятий физической культурой и спортом, ведется строитель
ство культурно-оздоровительного комплекса в Карлуке (Иркутский 
район), в Жигалово и крытого тренировочного катка в городе Иркутске. 
В Плишкино, мы наконец-то вчера торжественно открыли, правда, с не
большим опозданием на год, но, тем не менее, всё-таки объект завер
шен. Ну, мы искренне рады. Также осуществляется строительство дома 
спорта в Эхирит-Булагатском районе, реконструкция стадиона «Шах
тер» в городе Черемхово. В 23-м году запланировано строительство у 
нас объектов Алзамая, Зиме, Усолье-Сибирском.

В 22-м году продолжаются капитальные ремонты 10 объектов 
физической культуры и спорта. Надеемся, что все они будут успешно 
завершены.

Одними из самых в настоящее время важных направлений раз
вития нашей отрасли - это развитие массовой физической культуры и 
спорта. В 22-м году у нас предусмотрено проведение 155 физкультур
ных мероприятий среди различных возрастных групп населения. В 
настоящее время проведено уже более 100 физкультурных мероприятий 
с участием более 74000 человек. Осуществлено командирование спор
тивных сборных команд Иркутской области, у нас 43 финальных все
российских физкультурных мероприятий, более 500 спортсменов при
няли участие. Завоевано 15 золотых, 7 серебряных, 16 бронзовых меда
лей. В 22-м году 41 муниципальному образованию Иркутской области 
(но это уже у нас ежегодное мероприятие на протяжении последних, 
наверное, практически 5 лет) предоставлена субсидия на улучшение ма
териально-технической базы физкультурно-спортивных организаций.
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В соответствии с соглашением субсидия расходуется по трем 
направлениям: массовый спорт, адаптивная физическая культура и Все
российский физкультурно-спортивный комплекс «Готов к труду и обо
роне».

Из 18 миллионов субсидий на 10 ноября у нас освоено муници
пальными образованиями 12 миллионов 594000. Надеемся, что до конца 
года эти финансовые средства будут истрачены.

Скажем так. Одним из важнейших, я считаю, направлений явля
ется Всероссийский комплекс «Готов к труду и обороне». На террито
рии у нас Иркутской области действует 55 центров тестирования уже 
ежегодно. В принципе, вот мероприятия, которые здесь перечислены, 
это зимние, летние сельские игры, зимние, летние фестивали ГТО, сре
ди трудовых коллективов, среди студентов, среди учащихся. Это мы 
ежегодно это проводим. Но, тем не менее, мы видим цифры, что за три 
квартала 22-го года у нас приняло участие 22000. Ну, учитывая наше 
население Иркутской области, цифры конечно оставляют желать луч
шего. В этом направлении мы постоянно на всех совещаниях с муници
палитетами, при выездах обращаем внимание, потому что данное меро
приятие, скажем так, не требует каких-то огромных финансовых затрат. 
Самое главное: правильно организовать эту работу. Учитывая, особенно 
то, за знак, золотой знак ГТО высшие учебные заведения начисляют до
полнительные баллы. Поэтому очень актуальная тема, о чем я не устаю 
и постоянно во всех муниципалитетах обращаю на это внимание, пото
му что будет очень неприятно, я думаю, в первую очередь муниципаль
ного образования, если наши абитуриенты где-то не доберут одного 
балла и потом скажут, что им не создали условия для сдачи норм ГТО и 
получения значка. Также ещё про ГТО могу продолжить, что у нас так, 
так, так, да, все ГТО мы теперь включаем практически во все комплекс
ные мероприятия, в том числе в спартакиаду среди органов исполни
тельной власти, и приглашение направляем депутатам Законодательно
го Собрания для принятия участия в данной спартакиаде. Правда, пока 
активности особой тоже не наблюдаем. Хотелось бы, конечно, больше
го количества участия.

В рамках реализации мероприятий, организации проведения 
физкультурно-спортивных мероприятий с участием инвалидов и лиц, с 
ограниченными возможностями здоровья, а также обеспечения участия 
по состоянию на третий квартал 22-го года проведено 34 физкультур
ных мероприятий среди инвалидов с участием 3669 человек, обеспечено 
командирования 143 спортсменов на 38 мероприятий. За 9 месяцев по
казали высокие достижения на соревнованиях различного уровня: заво
евали 121 медаль, из них наибольшее количество золотых медалей 68, 
36 серебряных, 17 бронзовых по самым различным видам спорта это 
горнолыжный спорт, легкая атлетика, греко-римская, конный, самбо, 
настольный теннис, пауэрлифтингу и другие. Хочется отметить, что все 
больше и больше видов спорта у нас начинают привлекать людей с 
ограниченными возможностями здоровья. То, конечно же, скажем так, 
радует.

Также уже на протяжении последних лет у нас реализуются ме
роприятия, поддержка региональной системы организации физкультур
но-оздоровительной работы. В муниципальных образованиях действует 
42 специалиста в 24 муниципальных образованиях. Кандидатуры спе
циалистов у нас согласовываются с региональными отделениями и с
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общественными организациями инвалидов. Главное, за год у нас плано
вое значение 970 человек должно быть охвачено, в настоящий момент 
562 человека. И, естественно, работа до конца года будет продолжаться.

Хотелось бы отметить, что в целях организации взаимодействия 
министерства с инвалидными организациями 29 июля 21-го года мини
стерством был сформирован перечень инвалидных спортивных органи
заций, в который вошли 17 организаций, с 11 из них у нас заключены 
соглашения о взаимодействии.

Также в рамках подпрограммы формирования совершенствова
ния системы комплексной реабилитации приобретается у нас инвен
тарь, оборудование для функционирования. Скажем так, у нас нет отде
лений отдельных по инвалидному спорту, но в рамках тренировочного 
процесса в наших областных учреждениях также занимаются люди с 
ограниченными возможностями здоровья. И, соответственно, мы уже 
тоже на протяжении последних лет приобретаем инвентарь и оборудо
вание для улучшения условий тренировочного процесса этой группы 
населения. Так нет, это ещё рано.

Хотелось бы отметить, что в рамках реализации мероприятий 
дополнительное материальное обеспечение отдельных категорий лиц, 
имеющих выдающиеся достижения за особые услуги перед Российской 
Федерацией, с 16-го года у нас выплачивается субсидия, но она носит 
заявительный характер. Это именно для спортсменов-инвалидов. В 
настоящий момент 4 спортсмена у нас всего получают их. Это потому, 
что которые соответствуют условиям выплаты данной субсидии.

Также по результатам выступлений за год министерством подво
дятся итоги, и субсидии выплачиваются как поощрительные разовые в 
начале года, так и ежемесячные. Здесь также эти субсидии учитывают 
выступления спортсменов-инвалидов. То есть, здесь они у нас не обде
лены вниманием.

Перейдем к спорту высших достижений. Здесь сразу у нас про
блемы, но хотелось бы сказать по итогам. В 22-м году у нас спортсме
нами завоевано большое количество медалей, как я недавно докладывал 
на одном из совещаний, и это везде прозвучало и вызвало очень огром
ный интерес, скажем так, со стороны средств массовой информации. 
Это я уже почувствовал. У нас, невзирая на то, что будут санкции вве
дены, и наши спортсмены не участвуют в международных мероприяти
ях. Тем не менее, для сохранения, скажем так, спортивной соревнова
тельной составляющей у нас нашими спортсменами, начиная от ЦФО и 
выше, мы уже приближаемся (найти не могу), по-моему, к тысяче меда
лей. Это, учитывая то, что у нас резко увеличилось количество всерос
сийских соревнований и международных, но с участием дружественных 
стран, скажем так. Тем не менее, это нисколько не умаляет достижения 
наших спортсменов, поэтому можно только порадоваться за них.

Также хотелось бы сразу отметить, о чем я уже как-то говорил 
при внесении изменений в Закон Иркутской области, что в 23-м году 
первой физической культуры и спорта ждут серьезные изменения. Ска
жем так, у нас с 1 января 23-го года вступает в силу 127-й ФЗ о внесе
нии изменений в Закон «О физической культуре» и Закон «Об образо
вании», который предусматривает, что спортивные школы, реализую
щие программы спортивной подготовки, должны перейти на реализа
цию общеобразовательных программ дополнительного... на образова
тельные программы спортивной подготовки. Скажем так, это называет
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ся. Правда, как это будет выглядеть? Потому что возникает очень много 
вопросов по нагрузке тренеров, по тарификации, по лицензированию. 
Сейчас практически 2 раза в неделю проходят ВКС, то с Минпросом 
России, то с Минспортом России. Но говоря, окончательного ответа и 
каких-то четких правил до сих пор не выработало, хотя времени у нас 
осталось полтора месяца. Единственное, что, скажем так, нас успокаи
вают тем, что образовательная, временная образовательная лицензия 
будет выдана всем учреждениям исключительно только по заявлению 
без предоставления каких-либо дополнительных документов. Переход
ный период у нас они определили до сентября 23-го года. В течение 
этого срока мы должны полностью уже выполнить все требования по 
лицензированию к объектам, к тренерскому составу, то есть все требо
вания, которые закладываются в дополнительное образование по реали
зации образовательных программ спортивной подготовки. Так что здесь 
у нас большая сложная в некоторой степени непонятная, говорю честно 
работа. Но, тем не менее, мы двигаемся и, учитывая, что в этом году и, 
видимо, в ближайшем будущем всё-таки санкций никто не снимет с 
российских спортсменов. Соответственно, ранее мы выплачивали суб
сидии по итогам года за чемпионаты Европы, мира, олимпийские игры, 
но так как практически 99 % федераций международных запретили уча
стие наших спортсменов. И в то же время для того, чтобы всё-таки не 
оставить наших спортсменов без материальной поддержки мы сейчас 
готовим внесение изменений в Закон «О физической культуре Иркут
ской области», где будет предложено расширить список мероприятий, 
за которые мы будем иметь право выплачивать субсидии, потому что, 
вот предположим, взамен там чемпионатов мира и так далее, уже мы 
знаем, что у нас проведена летняя спартакиада сильнейших с пригла
шением спортсменов из дружественных стран.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Заканчивайте, Павел Александрович.

БОГАТЫРЕВ П.А.
И также будет у нас и зимняя спартакиада, поэтому будем вно

сить изменения в этот закон. И в завершение вот уже неоднократно зву
чало по заработной плате, социальные гарантии. Хотелось бы отметить, 
что в нашей сфере, в областных учреждениях, подведомственных мини
стерству спорта, все целевые показатели, которые у нас доводятся, мы 
выполняем, поэтому здесь все наши обязательства по заработной плате 
будут исполнены. Первый слайд, это был у нас по училищу олимпий
ского резерва, где мы играем, их целевые показатели. Второй слайд у 
нас, это в целом по нашим учреждениям, по концу года более 99 % це
левого показателя будет достигнуто. Вкратце. Все. Спасибо. Готов от
ветить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:39. Речь 1 мин 26 сек

Спасибо, Павел Александрович, присаживайтесь. Сначала вы
ступят содокладчики.
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БОГАТЫРЕВ П.А.
Хорошо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А потом мы предоставим депутатам возможность задать вопро

сы.
Министр спорта на трибуне Законодательного Собрания должен 

стоять как спортсмен на пьедестале, пусть не на первом месте, но пол
ный амбиций и желания занять первое место в Сибирском федеральном 
округе. Вот, Павел Александрович, а с таким настроением слона не 
продать. С таким настроем, таким настроем, да? Вот поэтому мы, ко
нечно, ждем.

Уважаемые коллеги, это я не в критику. Павел Александрович 
недомогает сегодня. Мне подсказали, что он чуть болен, но я прошу 
остальных докладчиков, ну, как-то вдохнуть в депутатов надежду, что 
мы будем лидером, лидерами по Сибирскому федеральному округу в 
поддержке и массового спорта и спорта высших достижений.

Слово предоставляется Ведерникову Павлу Иннокентьевичу - 
председателю Общественного совета при министерстве спорта Иркут
ской области. Пожалуйста, Павел Иннокентьевич, вам слово.

ВЕДЕРНИКОВ П.И. -  председатель общественного совета при мини
стерстве спорта Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 14:25:05. Речь 10 мин 39 сек

Уважаемые коллеги, Общественный совет при минспорте рас
сматривал вопрос о состоянии и проблемах массового спорта в Иркут
ской области. Принятое решение было направлено в Законодательное 
Собрание, в Правительство Иркутской области. Учитывая это и вы
ступление министра спорта, я не буду перегружать свое выступление 
цифрами, сосредоточив внимание на предложениях, направленных на 
разрешение существующих проблем в этой сфере.

Как председатель Общественного совета говорить буду о том, 
что, с моей точки зрения, может и должна сделать публичная власть для 
укрепления общественного здоровья, создания условий, обеспечиваю
щих возможность гражданам систематически заниматься физкультурой 
и спортом.

Начну с самого доступного: спортивной площадки рядом с до
мом. Сегодня организационной основой создания условий для занятий 
физической культурой и спортом по месту жительства являются нацио
нальные проекты «Спорт - норма жизни» и «Формирование комфорт
ной городской среды», в котором декларируется, что одним из основ
ных приоритетов формирования комфортной городской среды является 
реализация мероприятий, обеспечивающих здоровый образ жизни. Од
нако на практике, в лучшем случае к основному перечню работ: ремонт 
дворовых проездов и тротуаров, установка скамеек и урн, обеспечение 
освещения, добавляется только типовая площадка с типовым набором 
малых архитектурных форм. Благоустройство дворовых территорий от
вечает сегодня главным образом интересам бабушек и мам с детьми, 
хотя должно бы учитывать потребности всех возрастов от ясельного до 
пенсионеров. Считаю, что при сегодняшнем уровне физического здоро
вья молодого поколения нужно принципиально изменить взгляд на по
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нятия комфортной городской среды и нацелиться не на подключение 
скамеек к Wi-Fi, а на сооружение простейших спортплощадок, на кото
рых подверженная гиподинамии молодежь, могла бы играть в настоя
щий футбол, баскетбол, хоккей, а не виртуальный. Сегодня, когда про
блема укрепления общественного здоровья является государственно 
значимой, встает задача уточнить региональную нормативную базу по 
подбору дворовых территорий для благоустройства, отдавая предпочте
ние тем, кто закладывает спортивную площадку стандартным элемен
там обустройства двора, создавая тем самым условия для систематиче
ских занятий физкультурой и спортом по месту жительства. Причем со
оружение спортплощадок в старых дворах должно сопровождаться их 
созданием при строительстве новых многоквартирных домов.

В связи с этим предлагаю закрепить положение, обязывающее 
застройщика в безусловном порядке устанавливать многофункциональ
ные спортивные площадки во дворах жилых домов в соответствии со 
стандартами комплексного развития территории, разработанного «КБ 
Стрелка» и «Дом РФ». Несомненно, создание спортплощадок во дворах 
даст синергетический эффект, сопроводив благоустройство дворов 
укреплением общественного здоровья и получением хоть в какой-то 
мере, цо сути, косвенного источника финансового обеспечения государ
ственной программы Иркутской области «Развитие физической культу
ры и спорта на 2019-24-й годы».

Кроме того, необходимо пересмотреть взгляд органов государ
ственного и муниципального управления на сложившуюся в нашем ре
гионе практику применения ставок земельного налога под частные 
спортивные объекты. У нас она в среднем в 30 раз превышает сложив
шуюся по минимуму в Москве.

Теперь о самом массовом виде спорта: футболе и главным обра
зом детском. Именно футбол является самым популярным видом спорта 
в России и в мире, с самой высокой численностью занимающихся. Раз
работанная в соответствии с поручениями Президента страны общена
циональная стратегия развития футбола в Российской Федерации на пе
риод до 30-го года провозглашает, что к этому году футбол в России 
должен стать общенациональным увлечением, спортом № 1. Говоря об 
иркутском футболе следует отметить, что сегодня он переживает самые 
трудные времена за последние 60 лет. В 1964 году, когда я пришел в 
группу подготовки команды мастеров «Ангара» к великому Веденееву, 
в городе был настоящий бум, так как в 63-м году его юношеская коман
да, обыграв в финальной части будущего победителя всесоюзного пер
венства московский «Спартак», завоевала бронзовые медали. Почему 
же футбол, некогда самый популярный в Приангарье вид спорта, в 
настоящее время потерял свои позиции? Вероятно, это объясняется тем, 
что самый массовый вид спорта обделен вниманием публичной власти, 
в результате чего у него низкая инфраструктурная оснащенность. При
ступая к поиску путей решения проблемы иркутского футбола в 21-м 
году мы вместе с самым авторитетным иркутским тренером Воселко- 
вым Александром Прокопьевичем провели в Москве консультации со 
специалистами Российского футбольного союза, ознакомились с опы
том работы одной из лучших академий в стране, футбольной академией 
«Чертаново». Увиденное и услышанное в «Чертаново» и РФС, помогло 
нам выработать свой взгляд на решение проблемы в иркутском футбо
ле.
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В связи с этим считаем необходимым:
1) создать рабочую группу для разработки целевой программы 

«Развитие иркутского детско-юношеского футбола»;
2) разработать и принять целевую программу развития детско- 

юношеского футбола в Иркутской области до 2030-го года. Одним из 
условий ее успешной реализации должна стать консолидация всех сил и 
средств, реальное государственно-частное партнерство;

3) по аналогии с федеральными нацпроектами привлечь к реали
зации будущей целевой программы развития детско-юношеского фут
бола, на условиях софинансирования «Российский футбольный союз», 
предварительно создав на базе спортивной школы «Байкал» региональ
ный центр подготовки футболистов.

Получение статуса регионального центра позволит доукомплек
товать футбольную инфраструктуру школы дополнительными полями, 
манежами, мини-полями, организовать повышение квалификации тре
неров силами и средствами РФС.

В связи с этим предлагается спортивной школе «Байкал» как 
специализированному учреждению спортивной подготовки по футболу, 
подведомственного Министерству спорта, совместно с учредителем 
разработать мероприятия, направленные на получение статуса регио
нального центра подготовки футболистов, в основу которых положить 
программу развития на период до 26-го года, включающую в себя кри
терии, определенные Российским футбольным союзом по квалифика
ции тренерского состава, наличию групп подготовки инфраструктуре и 
медицинскому обслуживанию. Непременным условием создания регио
нального центра подготовки футболистов является то, что материально- 
технические объекты инфраструктуры, футбольные поля, сопутствую
щие сооружения, оборудование должны быть в собственности регио
нального центра или в оперативном управлении. Центр станет той точ
кой роста иркутского футбола и позволит произвести системное преоб
разование в нем, выйти на новый уровень подготовки высококвалифи
цированных футболистов и воспитание социально активного граждани
на. Именно такая модель развития футбола позволит отказаться от по
рочной практики прошлых лет, неэффективного использования бюд
жетных средств, приглашение дорогостоящих иногородних футболи
стов, создать профессиональную команду, в которой будут играть толь
ко свои воспитанники, как это было при Веденееве. Что, несомненно, 
повысит интерес к футболу со стороны болельщиков и мотивировать 
молодежь на занятия спортом;

4) закрепить за футбольной школой «Байкал» спортсооружения, 
позволяющие организовывать учебно-тренировочный процесс как ле
том, так и зимой. В качестве инфраструктуры предлагается передать ей 
в оперативное управление центральный стадион «Труд», находящийся в 
состоянии покоя и откуда уже безвозвратно ушли на новые современ
ные арены хоккей с мячом, конькобежный спорт, легкая атлетика. Фут
бол остается единственным из самых массовых видов спорта, обделен
ный инфраструктурой. Решение о передаче стадиона «Труд» школе 
«Байкал» позволило бы не только решить вопрос инфраструктурной 
оснащенности футбола, но и восстановить попранную справедливость, 
когда построенный в 2006 году в рамках программы «Подарим стадион 
детям» «Локомотив» на улице Боткина ДЮСШ «Звезда» в 2018 году 
был приватизирован.
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Безусловно, процесс подготовки юных футболистов должен па
раллельно сопровождаться разбитыми на этапы работами по рекон
струкции стадиона «Труд», постепенно его превращая в современной 
футбольный. Необходимо установить быстровозводимый воздухоопор
ный футбольный манеж «Дутик», возвратить состав стадиона, запасное 
поле, на котором устроить футбольный манеж с полноразмерным по
лем, устроить мини-поля с искусственным покрытием. Это позволит 
сформировать футбольный комплекс, который станет точкой притяже
ния всех футболистов, региональным базовым учебно-тренировочным 
центром и даст возможность круглогодичного и регулярного проведе
ния соревнований самого различного уровня. В настоящее время мы с 
вами знаем, что территория стадиона «Труд», не более чем привлека
тельное пятно под застройку в центре города,

5) отработать организационно-правовую форму спортивной 
школы по футболу «Байкал» с учетом всех плюсов и минусов, наиболее 
предпочтительным от казенных и бюджетных видится тип автономного 
некоммерческого учреждения.

Выбор в пользу автономного учреждения обусловлен тем, что 
это организация, которой доступна большая часть льгот, положенных 
бюджетному учреждению, но при этом не имеющих таких ограничений. 
В автономном учреждении областное имущество принадлежит ему на 
праве оперативного управления и приватизации не подлежит. А это, как 
показывает горький опыт с приватизированным стадионом «Локомо
тив» на улице Боткина представляется немаловажным.

Целью развития футбола в масштабах области... Заканчиваю.
Нужно много территориальных точек. Для чего предполагается 

создать филиалы спортивной школы «Байкал» во всех муниципальных 
городах и районах области. Ну, материально-техническая база для этого 
есть, я имею в виду ФОКи, с полями, с мини-полями, вернее, с полями, 
залами для мини-футбола, новые школы с 2 спортзалами, открытыми 
площадками, поэтому все это позволит увлечь детей и подростков спор
том и привлечь максимально большое количество детей с систематиче
ским занятием спортом.

Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:35:44. Речь 0 мин 26 сек

Спасибо, Павел Иннокентьевич. Пожалуйста, присаживайтесь.
Следующее слово для содоклада предоставляется Андрею Вла

димировичу Осиновскому - заместителю начальника управления по фи
зической культуре, спорту и молодежной политики (начальнику отдела 
по физической культуре и спорта администрации города Иркутска). 
Пожалуйста.

ОСИНОВСКИЙ А.В. -  заместитель начальника управления по физиче
ской культуре, спорту и молодежной политике, начальник отдела по 
физической культуре и спорту администрации города Иркутска 

СОДОКЛАД: Время: 14:36:10. Речь 11 мин 23 сек

Добрый день, уважаемые депутаты, вопрос мой касается массо-
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вого спорта и конкретно той его части, которая называется дворовым 
спортом и спортом по месту жительства. Система это очень большая, 
конечно, в рамках вот такого краткого доклада полностью все аспекты 
его рассмотреть вряд ли представляется возможным. Поэтому я буду 
стараться по основным моментам пройти кратко. Ну а уже, если будут 
вопросы, я уже более конкретно отвечу.

Значит, ну, в соответствии с федеральным законом нашим имен
но органы местного самоуправления обязаны создавать условия для 
развития физической культуры и спорта по месту жительства, в том 
числе путем создания и поддержания в соответствующем состоянии 
общедоступной спортивной инфраструктуры. Развитие спорта по месту 
жительства или иначе дворовой спорт направлен на достижение двух 
основных целей: оздоровления населения посредством привлечения к 
систематическим занятиям спортом и спортивной профориентации де
тей и подростков. Для того чтобы этих целей нам добиться, соответ
ственно, необходимо обеспечить условия для предоставления вот этого 
досуга населения, то есть создание спортивной инфраструктуры по ме
сту жительства с целью вот этих решений, вот этих задач в 2004 году 
при управлении по физической культуре, спорту и молодежной полити
ки было создано учреждение «Городской спортивный методический 
центр». Изначально оно было создано несколько более узкими задача
ми, то есть это методическая деятельность и работа с образовательными 
учреждениями. Но, в 2010 году было принято решение по передаче в 
это учреждение плоскостных спортивных сооружений по месту житель
ства. Сначала первоначально 20 кортов было передано, и потом в тече
ние, значит, последних лет туда постоянно передавались и бесхозные 
спортивные объекты плоскостные города Иркутска, которые у нас 
находится во дворах и в рекреационных зонах, парковых зонах и так 
далее, которые служат открытому доступу населения. И соответствен
но, в связи с этим сформировался следующий перечень задач учрежде
ния. То есть, это, прежде всего содержание спортивных плоскостных 
сооружений, развитие массового дворового спорта, проведение спор
тивно-массовых мероприятий, методическое обеспечение.

Что касается первой задачи: содержание. Это очень емкая боль
шая задача, в учреждении она выполняется двумя способами. То есть, 
это, посредством собственной бригады, которая создана при учрежде
нии. И также, конечно, посредством привлечения подрядных организа
ций по итогам торгов. Почему именно пошли по пути вот этот опыт Ир
кутска. То есть к нам приезжали уже и братчане, и читинцы. Только что 
я приехал из Новосибирска. Был я в Омске. То есть, везде мы этот опыт 
сейчас друг с другом согласовываем, потому что спортивная инфра
структура, которая находится во дворе, она находится в постоянном 
контакте с людьми, в постоянном доступе, поэтому она естественно по
стоянно подвергается каким-то, значит, повреждениям и так далее. И 
вот эти повреждения надо удалять в оперативном порядке потому, что 
если, скажем, мы часто не успеваем сработать. То есть, если стоит 
спорткомплекс, да, грубо говоря, он всегда видим, он всегда на глазах. 
А дворовая площадка, она находится в удалении. Поэтому если мы во
время не успели, может привести к травме.

Например, ограждение у нас некоторых площадок, которые сде
ланы Fensys, в принципе понимаете, когда футбольным мячом рвут 
Fensys. И там у нас торчат, соответственно, острые штыри и так далее.
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И поэтому бригада буквально ежедневно у нас, ежедневно объезжает 
вот эти вот объекты. У нас на каждом объекте стоит щит, где жители 
могут позвонить, выйти на нас, сказать, что такое-то повреждение про
изошло. И соответственно, бригада выезжает, если даже мы не успеваем 
в этот день его отремонтировать, хотя бы произвести демонтаж вот это
го поврежденного оборудования. Значит, вот это очень важный момент, 
который мы вообще рекомендуем при создании подобных учреждений, 
организации подобной работы при муниципалитетах Иркутской обла
сти иметь своих рабочих. То есть, у нас наша бригада, она имеет авто
транспорт, имеет все технические инструменты, вообще достаточно мо
бильная. Кроме того, за годы работы у нас рабочие, скажем так, подна
торели именно в специфике устранения вот этих нарушений, соответ
ственно. Ну и достаточно быстро их у нас устраняют. Но и если, конеч
но же, у нас ремонт или модернизация объектов идет достаточно боль
шая, крупная, то, конечно, мы привлекаем подрядную организацию. 
Значит, им вот сейчас у нас как раз, я попрошу следующий слайд. Вот у 
нас. Следующий слайд. Вот у нас, пожалуйста, сейчас старый корт, да, 
Университетский, 87, это буквально прошлый год, то есть деревянные 
старые борта и так далее. И вот следующий слайд. Прошу, вот, пожа
луйста, вот спортивные сооружения уже нового типа, да, которые мы на 
их месте создаем. Это конкретно уже, конечно, подрядными организа
циями.

С 2020 года в рамках муниципальной программы физической 
культуры и спорт в учреждение введено новое направление, это устрой
ство плоскостных сооружений на территории города Иркутска. Почему 
было принято решение, что именно за муниципальным учреждением 
закрепить подобную работу? Потому что спортивные объекты плос
костные во дворах имеет большую специфику. То есть первоначально 
те объекты, которые поступали нам из профильных структурных под
разделений, скажем так, они нас спортсменов не удовлетворяли. То есть 
здесь вот, например, о чем я уже говорил, да? То есть ограждение пло
щадки, то есть может не соответствовать, если оно не ударопрочное, 
там футболисты выходят, они буквально моментально его разрывают 
соответственно. Соответственно, и к спортивному оборудованию есть 
специфические моменты, которые, конечно, лучше знаем, мы спортс
мены. Поэтому вот эта работа в итоге была передана вот в это муници
пальное казенное учреждение. И значит, были разработаны типовые 
проекты. Вот один из таких типовых проектов. Сейчас вы видите, это 
хоккейный корт, который уже усовершенствованный. То есть видите, 
что ограждение с торцевой части более высокое, потому что то, изна
чальное ограждение, которое у нас еще с советского союза шло, оно не 
удовлетворяло, значит, требованиям. У нас очень часто попадали мячи 
то в машины, то в стекла и так далее. Поэтому вот перед вами сейчас 
объект, который вот в соответствии с этим типовым проектом. Также у 
нас значит, по типовому проекту универсальная площадка 22 на 16. Вот 
здесь у нас сейчас у вас есть вот слева, кстати, значит, проект, который 
не стал типовым, проект скейтпарка. Но, тем не менее, как бы мы за ос
нову его сейчас принимаем, где-то тоже в чем-то. Значит, далее также 
типовой проект площадки с тренажерами под навесом 10 на 6 метров, и 
площадку общефизической подготовки 10 на 6 метров. Это площадка 
силовой просто подготовки типа мини-workout такой, потому что если 
мы говорим сами вообще о профессиональных площадках, крупный
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workout, настоящий workout, да? To их на город, конечно, нужно немно
го. Они должны быть в каких-то парковых центральных зонах. Для 
обычного двора, конечно, достаточно вот такой небольшой площадоч
ки, она вполне удовлетворяет все нужды граждан.

Ежегодно учреждением вместе с КУМИ определяются у нас, 
значит, земельные участки, на которых можно такие площадки возве
сти, они закрепляются вот этим муниципальным учреждением. И далее 
муниципальное учреждение возводит на них вот эти вот сооружения. 
Какие есть проблемы в данном случае? Ну, в город Иркутск, прежде 
всего, понятно, под этим земельным участком не должно находиться 
никаких сетей. И это, конечно, очень ограничивает нас в земельных 
участках, потому что сети практически сейчас есть везде, и найти пло
щадку, свободную от них очень трудно. А вынос сетей, конечно, очень 
трудоемкое дело. Ну и плюс к тому, что мы знаем, что земельные 
участки сейчас закреплены за МКД за жильцами многоквартирных до
мов. И вот в связи с этим в свое время я лично объехал весь город Ир
кутск мы обнаружили несколько сотен бесхозных плоскостных спор
тивных сооружений, которые ещё у нас оставались с советского перио
да. И вот сейчас я, конечно, цифрой такой не владею полно, но я думаю, 
что это свыше 100 площадок вот этих старых советских плоскостных 
сооружений находится именно в рамках вот этих земельных участков, 
которые находятся в собственности у жителей. И мы, как администра
ция, естественно, не можем содержать данные площадки. И вот по ним 
сейчас, конечно, идет вопрос. То есть сами жильцы, к сожалению, тоже 
их либо не содержат, либо не восстанавливают. Ну и поэтому есть вот 
такие такого плана вопросы. То есть земельных участков в городе Ир
кутске, конечно же, становится все меньше и меньше, на которых мож
но было бы расположить какое-то хорошее плоскостное спортивное со
оружение. Так вот, с 21-го по 22-й год, значит, учреждением уже у нас 
проведена установка 46 плоскостных спортивных сооружений. Вот 
здесь, есть какие конкретно мы... эта работа у нас продолжится. Значит, 
и в настоящий момент у нас количество при муниципальном казенном 
учреждении «Спортивный методический центр», значит, находится 108 
спортивных плоскостных сооружений, то есть с 2010-го года вот в ре
зультате этой работы их количество увеличилось более чем в 5 раз. Ну, 
для осуществления второй и третьей задач это, собственно говоря, раз
витие дворового спорта и проведение спортивных мероприятий. Значит, 
в штатное расписание учреждения введены ставки инструкторов- 
методистов. Они в течение, значит, 10 лет менялись. Сейчас их 17, сей
час 17. И закрепляются они, как правило, за спортивными хоккейными 
кортами. Почему? Потому, что хоккейный корт - это круглогодичное, а 
не сезонное явление. Если мы возьмем с вами площадку, скажем, уни
версальную площадку для баскетбола и волейбола, и футбола, то, как 
показывает опыт, большинство таких площадок в зимний период стоят 
под снегом. Люди ими не пользуются, поэтому закреплять за ними на 
постоянной основе инструктора-методиста не имеет смысла. В обязан
ности инструктора-методиста входит организация и проведение физ
культурно-массовых мероприятий, значит, формирование детских ко
манд по видам спорта, заливка, очистка льда и при хоккейных кортах. У 
нас, значит, организованны теплые раздевалки, вагончики, которые 
подключены к электроэнергии, которые включают в себя 3 секции: это 
хозблок, где находится все необходимое для заливки корта и так далее,
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это раздевалка небольшая и это комната инструктора-методиста. Соот
ветственно, эта площадка, она работает бесплатно, и она предоставляет
ся именно жителям близлежащих домов для того, чтобы они могли 
прийти переодеться, попить чая и воспользоваться услугами самого 
спортивного корта. Ежегодно на объектах учреждения проводится бо
лее 200.

Ну, я постараюсь сократить насчет... Большая работа спортивная 
ведется более 200 мероприятий, есть крупные городские мероприятия. 
Есть значит, мероприятия у нас с ТОСами, большой цикл в летний пе
риод их происходит. Но я бы хотел здесь коснуться чего? Это организа
ция дворовых команд. То есть мы подошли вплотную к тому, что мы 
научились организовывать дворовые команды по спорту: это хоккей с 
мячом, хоккей с шайбой, баскетбол 3 на 3, мини-футбол. Значит, и в 
этом году, мы заключили первое соглашение с En+Group. En+Group 
предоставляет финансовые средства на закупку спортивного инвентаря, 
оборудования. А мы, соответственно, готовим команды, причем коман
ды с 4 до 7 лет. Так как спортивная подготовка по хоккею с мячом 
начинается у нас с 8 лет. Мы пользуемся вот этой гибкой системой дво
рового массового спорта, и команды с 4 до 7 лет у нас готовятся по про
граммам общеразвивающим спортивным, который наш методический 
центр разработал, и после чего в приоритетном порядке они идут в 
спортивные секции. То есть, по сути, мы создали двух ступенчатую си
стему подготовки наших спортсменов.

Соответственно, такой опыт сейчас будет применяться. Вот у нас 
сейчас хоккей с мячом, в хоккее с шайбой, баскетбол три на три и сей
час смотрим на мини-футбол, но так как у меня время вышло, да, то я 
заканчиваю.

Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:47:34. Речь 0 мин 35 сек

Спасибо, Андрей Владимирович. Присаживайтесь, пожалуйста. 
Слово для содоклада предоставляется Олодову Семену Николаевичу - 
директору муниципального образовательного учреждения «Усть- 
Ордынская детско-юношеская спортивная школа». Пожалуйста, Семен 
Николаевич, на трибуну.

ОЛОДОВ С.Н. -  директор муниципального образовательного учрежде
ния дополнительного образования «Усть-Ордынская детско-юношеская 
спортивная школа»

СОДОКЛАД: Время: 14:48:09. Речь 6 мин 41 сек

Добрый день, уважаемые депутаты, приглашенные, информаци
онный доклад «Проблемы развития физкультуры муниципальных обра
зований Эхирит-Булагатский район».

На территории Эхирит-Булагатского района поселка Усть- 
Ордынский функционирует с 1961-го года муниципальное образование 
учреждения дополнительного образования «Усть-Ордынская детско- 
юношеская спортивная школа». На сегодняшний день в Усть- 
Ордынской детско-юношеской спортивной школе числится 25 трене-
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ров- преподавателей, 1063 воспитанника.
В рамках сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

хотелось бы определить те задачи, над выполнением которых нужно 
нам работать. Прежде всего, это увеличение финансирования, является 
одним из важных задач развития детско-юношеской спортивной школы. 
С целью решения важнейших организационных проблем нашего учре
ждения нужно не только принять действенные меры по дальнейшему 
развитию детско-юношеского спорта, необходимо целевое софинанси- 
рование. Один из важных критериев - это кадровое обеспечение. На со
временном этапе это тем более актуально, так как во главу угла ставятся 
оздоровительные, воспитательные моменты в учебном тренировочном 
процессе школы. Престижность профессии недостаточно высока в со
временных условиях, недостаточно оплачиваем труд тренеров- 
преподавателей. Для решения этих проблем разрабатывают систему 
стимулирования тренеров-преподавателей, включающее в себя матери
альное стимулирование в виде разовых премий, системы доплат по ито
гам учебного года.

Например, за высокий уровень подготовки воспитанников побе
дителей, призеров соревнований, за творчество, за сохранность контин
гента занимающихся. Учебно-тренировочный процесс, спортивно
массовая работа должны сопровождаться медицинским контролем и 
обеспечением. В связи с этим необходимо наличия медицинского дис
пансера на территории муниципального образования для прохождения 
обследования и получения допуска к различным соревнованиям. Также 
акцент развития национального вида спорта, а именно конного спорта. 
Для развития конного спорта на территории Эхирит-Булагатского райо
на необходимо строительство современного ипподрома с необходимой 
инфраструктурой. Для решения данной проблемы администрация райо
на разрабатывает проектно-сметную документацию для строительства 
конно-спортивного клуба в поселке Усть-Ордынский. К другим про
блемам, на решение которых также сконцентрирована деятельность 
Усть-Ордынской спортивной школы относятся: повышение качества 
учебно-тренировочного процесса, увеличение числа физкультурно- 
массовых мероприятий и спортивных соревнований, развитие физкуль
туры и спорта среди детей, относящиеся к специально медицинской 
группе.

Вывод. Правильное ведение и понимание проблемы учреждений 
и пути их решения. Профессиональный квалифицированный уровень 
тренеров-преподавателей школы, безусловно, является фактором, спо
собствующим улучшению характеристики учреждения при условии ро
ста уровня молодых тренеров. В Усть-Ордынской детско-юношеской 
спортивной школе работают профессионалы: тренер-преподаватель, та
кие как Ольга Михайловна Галушка, тренер по стрельбе из лука. Ныне, 
в 2022 году она удостоена почетного звания «Заслуженный работник 
физической культуры Российской Федерации», является первым трене
ром Светланы Гамбоевой, заслуженного мастера спорта России по 
стрельбе из лука, серебряного призера Олимпийских игр в Токио, кото
рая была серебряным призером. И вы, наверное, этот фрагмент видели, 
как она, буквально находясь в тире выпала, то есть упала, потеряла со
знание, солнечный удар получила. Но, тем не менее, она героически се
бя повела. Я думаю, это трансляция была на весь мир. Эта девочка с 
нашего муниципального образования Иркутской области Светлана
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Гамбоева. Она является чемпионом Европы, обладатель кубка мира. Так 
же хотелось бы отметить таких ярких наших спортсменов нашей шко
лы: Александр Богомоев - мастер спорта России международного клас
са по вольной борьбе, трехкратный чемпион страны, обладатель евро
пейских игр, чемпион Европы, обладатель кубка мира по вольной борь
бе, Алексей Николаев - мастер спорта международного класса по 
стрельбе из лука, победитель первенства мира среди юношей, облада
тель кубка Европы среди молодежи, неоднократный чемпион России, 
победитель международных Всероссийских соревнований и наши юные 
дарования: Василий Намогоев завоевал золотую и бронзовую медали на 
первенстве мира по шашкам в 2021 году в Турции. Также хочется отме
тить на первенстве мира по универсальному бою победителем стала 
Анастасия Болохова в 2022 году в городе Сочи по универсальному бою. 
В 2022 году у нас с нашей территории рекордное число мастеров спорта 
России выполнили норматив «Мастер спорта» Николай Жирбаков, Ана
толий (непонятно), Кристина Тамарзян участник чемпионата мира, 
Кристина Кондратьева по стрельбе из лука, Владимир Сорокин, Балдан 
Цыбенов. Ежегодно в нашем учреждении приобретается спортивное 
оборудование. С министерством спорта ведется плотная работа и обес
печение спортивным оборудованием. Огромная благодарность мини
стерству спорта, которое оказывает содействие в развитии нашей спор
тивной школы.

За счет народных средств, инициативе общественности, спор
тивной общественности в Эхирит-Булагатском районе построены 2 
борцовских зала в национальном стиле. Находятся они у нас на терри
тории муниципального района (непонятно), муниципального образова
ния Корсунская. Так же в рамках «Спорт - норма жизни» в этом году, 10 
ноября была открыта многонациональная спортивная площадка откры
того типа. Это совместная работа министерства спорта, который нам 
оказывал содействие при строительстве этой площадке. Также в этом 
году у нас построены на территории района и хоккейные площадки.

В завершение своего выступления хотелось бы особо акцентиро
вать внимание на следующие моменты, чтобы наши спортсмены имели 
возможность выступать на Всероссийских и международных соревно
ваниях за свой родной регион в составе сборной команды Иркутской 
области.

Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:54:50. Речь 0 мин 41 сек

Спасибо, Семен Николаевич. Присаживайтесь, пожалуйста. Сло
во для выступления предоставляется Кауровой Ксении Сергеевне - ис
полнительному директору «World Class», заместителю руководителя 
представительства ассоциации операторов фитнес-индустрии Иркут
ской области. Пожалуйста. Пожалуйста, Ксения Сергеевна.

КАУРОВА К.С. -  исполнительный директор «World Class», заместитель 
руководителя представительства ассоциации операторов фитнес- 
индустрии по Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 14:55:31. Речь 8 мин 34 сек
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Добрый день, здравствуйте, я постараюсь очень быстро. Мой до
клад, как меня попросили, будет о том, чем занимается ассоциация опе
раторов фитнес-индустрии Иркутской области, о том, как сейчас обсто
ит дело в фитнес-клубах Иркутской области, ну и, соответственно, о 
наших предложениях, которые мы могли бы реализовать совместно с 
органами власти Иркутской области.

И начну с того, что «АОФИ» - это некоммерческая организация, 
объединяющая предпринимателей, вовлеченных в отечественную фит
нес отрасль. Ассоциация создана была в 2017 году и сейчас в нее входят 
1500 участников рынка: это все крупные сети и основная часть одиноч
ных фитнес-игроков в 76 городах России.

В Иркутской области в ассоциацию входят 13 самых крупных 
фитнес-клубов, в которых занимаются сейчас в данный момент 49000 
горожан. Целью «АОФИ» является представление и защита всех бизнес 
интересов участников нашего фитнес рынка и обеспечение диалога 
между отраслью и государством, помощь и поддержка игроков и, ко
нечно же, развитие рынка фитнес-услуг.

А если говорить о том, чем же занимается ассоциация, прежде 
всего, она помогает государству в принятии решений, относящихся к 
фитнес-деятельности, потому что именно ассоциация видит рынок из
нутри.

И вот некоторые примеры чем занималась ассоциация на протя
жении предыдущих лет и этом году, в том числе. «АОФИ» принимала 
участие в создании закона о налоговом вычете, полезность которого, ну, 
мы все сможем оценить, и уже сейчас оценивает фитнес-рынок и Ир
кутска, и России в целом. «АОФИ» совместно с Роспотребнадзором 
разрабатывала рекомендации для работы клубов во время пандемии. 
Совместно с «АОФИ» разрабатывался профессиональный стандарт 
специалист по фитнесу, фитнес-тренер, и на данный момент ассоциация 
операторов фитнес-индустрии совместно с Минспортом России разра
батывает постановление об утверждении правил оказания физкультур
но-оздоровительных услуг.

Игроки отрасли поддерживают наличие общих подходов и стан
дартов в работе всех клубов и в том числе профессионализм сотрудни
ков, и поскольку это дает гарантии безопасности и эффективности физ
культурно-оздоровительных услуг для потребителей. Однако отрасле
вое бизнес-сообщество при разработке вышеуказанных регламентиру
ющих документов считает, что дополнительная финансовая нагрузка в 
нынешней сложившейся ситуации, в которой находится фитнес уже 
третий год, ну, будет несвоевременна.

Мы помним, что в 2020-й год фитнес-индустрия несла колос
сальные убытки, так как клубы были закрыты 3 года, ой, прошу проще
ния, главное, чтобы это была не оговорочка по Фрейду, 3 месяца, а бас
сейны были закрыты почти полгода. При этом почти все фитнес-клубы 
сохраняли свой штат, выплачивали заработные платы, закупали в клубы 
дорогостоящее оборудование в целях предотвращения коронавирусной 
инфекции. Несомненно, помощь государства на тот момент для нас бы
ла очень полезна, но это не перекрывало всех наших затрат, которые 
несли мы, и огромное количество возврата денежных средств клиентам, 
дополнительная финансовая нагрузка, расходы, повлекли к закрытию 
части фитнес-клубов по области, но и в России в целом, конечно же то-
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же.
В 21-м году ситуация на самом деле не улучшилась, хотя мы 

очень надеялись из-за повторных наложенных ограничений, которые 
влекли к потере выручки. Но мы понимали о том, что наша основная 
задача остается неизменной, и необходимо вовлекать население в фит
нес и проводить масштабную пропаганду здорового образа жизни.

И, если вы помните, в прошлом году при поддержке админи
страции города и Думы мы провели масштабный проект, который назы
вался «Год массового спорта в Иркутске» и привлекли к здоровому об
разу жизни более 60000 горожан. Этот проект получил ни один знак от
личия, и мы его масштабировали в другие города. И буквально в следу
ющем году Нижний Новгород перехватил инициативу, и Самара тоже 
планирует проводить год массового спорта в своих городах.

2022 год нам тоже не дает надежду на скорейшее восстановление 
отрасли, так как вот очень многие клиенты сейчас предпочитают эко
номить, не приобретать годовые абонементы, подождать. Понятно, что 
срок этого ожидания никому не известен, и даже увеличение маркетин
говых бюджетов почти во всех клубах Иркутской области не приводит к 
должным результатам. И мы не можем прогнозировать то, что ситуация 
улучшится. При этом расходы, как и любые потребительские расходы, 
сейчас выросли, расходы растут на содержания клубов, и мы не можем 
и содержание клубов ухудшить. Для нашей индустрии на данный мо
мент была бы очень неоценима помощь государства в снижении ставки 
по УСН по нашим ОКВЭДам. Также основной задачей, основной вызов 
сейчас для фитнеса - это снижение покупательской способности, как я 
уже сказала, и мы должны продолжать стимулировать спрос к здорово
му образу жизни и спорту. И в текущей ситуации самое время обратить 
внимание вообще на тех, кто в принципе не занимается спортом и не 
занимался, это молодежь. И по статистике представлены Счетной пала
той россияне старше 15 лет, к сожалению, не вовлечены в занятие физ
культурой. Всего 21 % практикуют активный отдых. Из них, из 21 % - 
2,8 % занимаются в спортивных школах, 9,6 % являются держателями 
абонентов, и 10 % занимаются самостоятельно либо тренировками на 
улице, либо хоккей, либо футбол, о чем говорили коллеги. Это колос
сально низкие цифры с учетом того, что от этой аудитории мы все по
нимаем, что зависит здоровье нации в целом. И при этом цифры по 
ожирению и наличию избыточной массы тела у подростков зашкалива
ет. 18 % из всех подростков страдают данным недугом. И Росстат гово
рит, что ожирение продолжает расти с огромной динамикой, у подрост
ков ежегодно рост по ожирению 76 % в год.

И соответственно, инициатива ассоциации, о которой я хотела 
бы здесь рассказать, и в том числе ее презентовали уже на уровне Рос
сийской Федерации, заключается в создании государственной програм
мы для адресного приобщения молодежи к занятиям физической куль
туры. Эта программа может быть реализована по аналогии с Пушкин
ской картой, в столичном регионе, которая сейчас существует, да и 
каждому жителю Иркутска в возрасте от 16 до 25 лет, которые сейчас 
по факту не занимаются спортом, им выдается данная карта. Например, 
ее можно назвать в честь какого-либо олимпийского чемпиона, рожден
ного в Иркутске или в Иркутской области, и на которую город зачисля
ет определенную сумму денег. По предварительным расчетам, порядка 
5000 в год рублей. Ее можно полностью или частично оплатить абоне
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мент или персональные тренировки, или групповые тренировки в фит
нес-клубах, которые есть в Иркутской области. В Иркутской области 
сейчас фитнес-подразделений порядка 300. Это как большие клубы, та
кие маленькие студии.

Что касается продукта, который мы готовы предложить, то здесь 
есть 2 варианта. Первый. Это создание нового пакетного предложения 
для этой категории потребителей, то есть оно направлено, ну, будем так 
говорить, на ознакомление с фитнесом и вовлечение в регулярные заня
тия, то есть своего рода такой пробный продукт и ценовая доступность 
услуги обусловлена тем, что занятия будут организовано проводиться в 
дневное время, что обеспечит в том числе наибольшее внимание и уде
ление данной категории населения.

И второй вариант. Возможность частично оплатить, ну или пол
ностью оплатить в небольших фитнес-клубах абонемент специальной 
картой, а остальное пользователь оплачивает собственными средствами. 
И соответственно, здесь мы готовы. Фитнес готов предложить дополни
тельные скидки для держателей подобной карты. И данная инициатива, 
как я уже сказала, была предоставлена... представлена Собяниным Сер
геем Семёновичем и активно рассматривается на уровне Москвы. И мы 
предлагаем в Иркутске ее тоже рассмотреть и сохранить статус спор
тивного города, который мы приобрели в прошлом году совместно. И 
ассоциация готова взять на себя разработку регламентирующих доку
ментов по данному проекту, ну и участвовать во внедрении данного 
проекта.

Спасибо большое. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:04:04. Речь 0 мин 46 сек

Ура, всем по карте. Но лучше за счет федерального бюджета. 
Спасибо, Ксения Сергеевна. Или бюджета города Москвы. Да, согласен. 
Поддерживается предложение профильного комитета. Спасибо большое 
за яркое, бодрое выступление. Хорошо, что мы девушкам оставили, так 
сказать, вот последние возможности для содокладов.

Пожалуйста, Синцова Ирина Александровна. Ваше выступление. 
На трибуну, Ирина Александровна. Хоть внесем бодрость, да?! в вы
ступления нашей сильной половины спортивной общественности.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:04:51. Речь 11 мин 2 сек

Коллеги, но действительно вопрос, который затрагивает абсо
лютно всех от мала до велика, и мы не можем равнодушно относиться к 
этой сфере деятельности. Потому что, как уже ранее было сказано, это 
наше здоровье, здоровье нации, это престиж страны, это патриотизм, ну 
куча всяких эмоциональных вещей, которые, но не совершенно невоз
можно заменить другими.

А я очень благодарна нашим сегодняшним выступающим, пото
му что мы, готовясь к Правительственному часу учли, и, конечно же, и 
полномочия не только самого Правительства, но и муниципалитетов, и
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соответственно затронули буквально все формы, да, организационно
правовую, и коммерческую структуру, и муниципальную. И вот пример 
города Иркутска. Вы знаете, даже в процессе мы, в общем-то, открыли 
для себя некоторые моменты, которые считаем, что должны быть учте
ны и берем в дальнейшую работу.

Но в первую очередь - значимость. Это поручения Президента, 
которые, конечно же, мы необходимы исполнять. И на сегодня та стати
стика, которая была уже приведена, я считаю, ей здесь не хватает толь
ко одной составляющей. Павел Александрович очень хорошо говорил о 
нормативах, и в принципе, действительно они у нас неплохие. Но да
вайте посмотрим удовлетворенность населения, которая готова зани
маться физической культурой и спортом, и соответственно. А что же 
говорит социологический опрос? Говорит следующее, что удовлетво
ренность населения муниципальных образований обеспечением доступа 
к спортивным объектам в целом 68,2 %. Это положительное. 18,6 % не 
удовлетворены и 13,2 % затруднились ответить, но в принципе непло
хая статистика.

Если смотреть по муниципалитетам, то самыми удовлетворен
ными жителями, которые довольны своим спортом, у нас являются жи
тели города Саянска - 89,5 %, Свирска - 80,9 %, Черемховский район - 
77,5 %. Но те, кто минимизированные, это Тайшетский район - 20,6 %, 
27 % - Казачинско-Ленский, Слюдянский - 35,4 %.

И коллеги, у нас есть одно муниципальное образование, которое 
только за минусом, настолько не удовлетворены доступностью, потому 
что ее просто нет. Это Катангский район, минус 69,8 %. И мы очень хо
рошо знаем, почему, Николай Степанович. Потому что там нет, все 
население абсолютно заинтересовано в строительстве ФОКа. Оно у нас 
ни по каким параметрам, по рейтингам совершенно туда не попадает. И 
соответственно, конечно. Ну а заниматься там, лето там очень, очень, 
короткое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да не в этом вопрос. Что такое минус в процентах? Это такой, 

знаете, математический оксюморон. Мы же не динамику обсуждаем, а 
удовлетворенность из числа опрошенных. Минус это что такое? Это мы 
их и не опрашивали, что ли? Извините, Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А.
Но вы знаете, на схеме так это и выглядит. Я так это прокоммен

тировала. Я думаю, что все поняли правильно. Мы подготовили проект 
постановления, и будем предлагать принять его за основу. Я не буду его 
зачитывать, я просто, наверное, прокомментирую некоторые моменты.

Вот посмотрите, у нас на сегодняшний день, если говорить об 
отдельных, да каких-то локальных вещах, но в первую очередь, конеч
но, говорим о материально-технической базе, об инфраструктуре, кото
рая позволила бы действительно прийти людям туда, где можно органи
зовано заниматься спортом. Так вот, у нас, если говорить о ДЮСШ - 59 
муниципальных образований и 14 областных. Вы знаете, когда мы по
смотрели, мы, кстати, по 14 областным. И кстати, Павел Александро
вич, вот по теме, насколько мы удовлетворяем и насколько у нас по ста
тистике финансируется спорт и какова его доля в бюджете. Это вот 
предмет недавних обсуждений, 1,1 по бюджету Иркутской области.
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Есть вопросы по консолидированному, там они несколько больше, 1,9. 
Но, при всем при этом давайте посмотрим, а куда же расходуются де
нежные средства, насколько их выше эффективность?

Вот из 14 областных ДЮСШ больше половины не имеет соб
ственной базы, а следовательно, денежные средства, которые мы имеем 
в качестве государственных заданий, идут на аренду. Коллеги, у нас с 
вами, да, мы строим там ФОКи, мы строим открытые областные, совсем 
неплохие, очень востребованы. Но наши ДЮСШ находятся в плачевном 
состоянии только потому, что не имеют базы. Они являются казенными 
учреждениями как раз потому, что не имеют этой базы, а следователь
но, финансируются по смете, а следовательно, они не могут не оказы
вать никаких услуг. И, то население, которое хотело бы заниматься не 
только дворовым спортом, который у нас начинает зарождаться, в ка
ких-то секциях, которых у нас больше всего, в том числе и платных. Да? 
Они не могут себе позволить заниматься в наших областных ДЮСШ, 
потому что, ну, вот те сами арендуют эти помещения. Да, за последние 
годы 128 объектов у нас построено в Иркутской области. Но, насколько 
вот мы тоже с вами все ездим, смотрим, как они функционируют. Чаще 
всего это детки самых разных возрастов, иногда и взрослые люди. Они 
соответственно занимаются там, то, как говорится, Бог на душу поло
жил, чем как-то самоорганизовались и так далее. Поэтому здесь опыт 
города Иркутска именно по тренерскому составу, по инструкторам, ко
торые по месту жительства закреплены, которые имеют заработную 
плату, которые соответственно находятся в штатном расписании. Да, 
этот опыт, наверно, стоит рассмотреть.

Но, мы когда готовились, нам задают вопрос. Простите, но, а 
причем здесь область? Но дело в том, что город Иркутск, да, он может 
себе это позволить, у него достаточно большой, более 30 миллиардов 
только бюджет в доходах города Иркутска. А в других муниципалите
тах? И почему на сегодняшний день мы не можем рассмотреть совер
шенствование программы по развитию физической культуры и спорта и 
соответствующим образом, в том числе и помочь через субсидии нашим 
муниципальным образованиям в решении этого вопроса.

А вообще существует стратегия развития физической культуры и 
спорта в Российской Федерации, она принята до 30-го года. И тут кол
леги, конечно же, мы должны с вами соответствовать этой стратегии. 
Один из пунктов: доступность инфраструктурных спортивных объек
тов. Вот мы как раз и взяли за основу для того, чтобы сегодня посмот
реть как это работает в Иркутской области.

Сегодня достаточно много внимания было уделено клубной дея
тельности. Действительно, сегодня в нашем законе, согласно федераль
ного законодательства говорится о школьных клубах, о студенческих 
клубах, о школьных лигах и так далее. А вот именно клубная деятель
ность, опять-таки, может быть реализована, в том числе и за счет про
граммы муниципалитетов, но может быть, как раз опять-таки огово
рюсь, субсидированием из областного бюджета по развитии) клубной 
деятельности. А у нас в больших... вот в одной из информации прозву
чало, что невозможно, например, на школьных объектах, которых до
статочно много, особенно современные, да, заниматься населению, а, 
да, в силу того, что там просто расписано все рабочее время и весь све
товой день. И в результате это можно говорить не только про школьный 
спорт, но и про другие виды спорта, когда совершенно негде соответ-
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ствующим образом населению реализовать свои пожелания.
Не могу не сказать о новых явлениях. Новые, они такие, знаете, 

может быть, не настолько новые, но, тем не менее хорошо заходящие, 
системно заходящие школы Иркутской области. Это самбо в школу. 
Вот буквально недавно состоялось Всероссийское совещание, в кото
ром, соответственно, вот наши представители из Иркутской области, в 
том числе участвовали. И на сегодня у нас уже более 10 муниципальных 
образований подключилось к этому. Вы знаете, у меня, как у женщины, 
был самый первый вопрос. Почему самбо? И зачем нам эти все мордо
бития? Ну, во всяком случае, силовые такие виды. Оказалось, что по 
сути самбо - уникальный вид спорта, в котором развиваются все те не
обходимые функциональные особенности у человека, у любого, да, поз
воляющие им в дальнейшей вести и чувствовать себя здоровым. А бо
лее того, это национальный вид спорта, единственный, признанный. Все 
секции самбо расположены независимо от государственной принадлеж
ности. Если, это например, наши дружественные, даже недружествен
ные государства, то они все говорят на русском языке, потому что рус
ский язык там признан национальным и единственным.

Футбол в школу. Сегодня была прекрасная презентация, и 
огромная благодарность Павлу Иннокентьевичу, потому что тему эту 
затронул. Тема у нас она звучала действительно в 18-м году, когда мы 
создавали школу и полагали, что она у нас работает. Ну, вот сейчас 
необходимо вдохнуть в нее, конечно, новую жизнь.

Баскетбол в школу. Такая программа тоже имеет место быть на 
территории Иркутской области, наверное, стоит посмотреть по различ
ным видам и, соответственно, их реализовывать.

Один из пунктов нашего постановления касается СМИ, сопро
вождения. Вы знаете, вот на этот вопрос очень часто органы исполни
тельной власти для того, чтобы я считаю, просто объяснить, почему 
деньги не закладываются на СМИ, говорят у нас же соцсети, давайте по 
соцсетям. Но у нас традиционно, особенно наши отдаленные террито
рии - это телевизор, это ТВ, это, конечно же, газеты, это радио. И нель
зя исключать этот вид спорта. Вот на сегодня, если посмотреть в наших 
телевизионных программах мы по пальцам один, два программы, кото
рые посвящены спорту, которые воспитывают патриотическое отноше
ния, которые соответственно просто говорят о наших спортсменах- 
ветеранах, которым это очень нужно с одной стороны, а с другой сто
роны играет большую воспитательную роль.

Поэтому, уважаемые коллеги, проект постановления вашему 
вниманию предоставлен. Мы сегодня, Александр Викторович, услыша
ли ещё ряд предложений. Поэтому наше, наверное, предложение будет 
принять за основу его поработать еще, ну и, соответственно, потом вер
нуться к нему, уже закрепив и сделав это достоянием.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:15:53. Речь 0 мин 8 сек

Хорошо. Спасибо. Спасибо большое. Пожалуйста. Теперь есть 
возможность задать всем докладчикам вопросы. Первый вопрос Сергей 
Алексеевич Бренюк.
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БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:16:01. Речь 0 мин 43 сек

Вот у меня вопрос достаточно простой и адресую я его Павлу 
Александровичу Богатыреву.

Знаете, мне кажется очень важным, чтобы люди взрослые уже, в 
возрасте, состоявшиеся занимались физической культурой и спортом. И 
поэтому я хотел бы знать, вот в возрасте, ну, от 35 и старше, там до 80. 
Какое количество у нас людей в Иркутской области занимается спор
том, и какие им в этом отношении предоставляются возможности?

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:16:44. Речь 2 мин 28 сек

Спасибо за вопрос, Сергей Алексеевич. От 35, ну такой стати
стики конкретно вычленять нет, у нас там до 18 есть и все остальные. А 
в целом хотелось бы отметить, что именно, скажем так, взрослое трудо
способное население имеет возможности заниматься. Вот, кстати, у нас 
представительница фитнес-индустрии была, это также по месту житель
ства. Как раз мы готовим инфраструктуру. Она свободная открытая ин
фраструктура. И как я уже хотел сказать, что на региональном этапе мы 
проводим для всех категорий населения, включая, как вы говорили, там 
до 80. Это именно областные мероприятия по самым различным видам 
спорта. Но хотелось бы отметить, что они у нас многоступенчатые. Со
ответственно сначала эти мероприятия проводятся на муниципальном 
уровне, затем это идет региональный этап. Так же у нас сейчас даже вот 
в легкой атлетике Федерация ветеранов легкой атлетики, которая у нас 
успешно выступают на Всероссийском уровне, устанавливают Всерос
сийские мировые рекорды. То есть эта группа населения она, ну, в ос
новном, скажем так, это всё-таки, там не тяжелая атлетика или что-то. 
Очень активно у нас, хотелось бы здесь отметить, развивается сканди
навская ходьба, это они семимильными шагами, они у нас неоднократ
ные президентские гранты выигрывали уже на всей территории обла
сти. Это движение, оно очень такое актуальное и очень активно разви
вается, поэтому при желании, скажем так, человек любого возраста мо
жет найти себе занятие по интересам.

А именно по трудоспособному возрасту хотелось бы отметить, 
что у нас вновь, как говорят, все новое, хорошо забытое, старое возрож
даются спортивные общества. Одно из них вот сейчас уже «Россия» 
общество, «Трудовые резервы» общество, которое как раз у них основ
ная цель и задача: это именно трудоспособное население вовлекать и 
охватывать их занятиями физической культуры и спорта.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:19:12. Речь 0 мин 4 сек

Ну, Сергей Алексеевич, ответ прозвучал. Обухов Анатолий Ва
сильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
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сти
ВОПРОС: Время: 15:19:15. Речь 1 мин 36 сек

Спасибо. У меня 3 коротких вопроса.
Первый вопрос Павлу Александровичу. Вы сказали, что вот та

кой момент, возрождение спортивных обществ, а вот больших коллек
тивов? Раньше тоже ведь были свои спортивные команды и спортивные 
общества. Они в Иркутской области у нас сохранились? Может, при
умножаются? Как у них вообще дела? Вопрос Павлу Иннокентьевичу. Я 
так понял, вы у нас дока в сфере футбола. Я заметил, что у нас на тер
ритории Иркутской области проблема с футбольными воротами. И не 
все они соответствуют ГОСТ. По ГОСТ нас всего 4 вида ворот, из них 
3, это закреплены мертво на поверхности, никуда их нельзя сдвинуть, и 
четвертый должен обладать противовесом, чтобы нельзя было уронить. 
У нас много таких мест действия футбольных ворот, несущих в себе 
угрозу для жизни, здоровья, в основном детям.

Я лично знаю ребятишек, которые травмировались, получили 
травмы, многие стали даже инвалидами. Там просто разбивается голова, 
повреждение черепа или выбивается зубы. Взять бы на контроль эту си
туацию, и чтобы взяли на контроль ещё городские власти.

И вот Павлу Иннокентьевич вопрос. А кто должен следить за 
уборкой территорий вот таких спортивных площадок, которые вы обо
значили, например, футбольные корты. Потому что знаю, что в Академ
городке на улице Старо-Кузьмихинская совсем не убирается. Был не
давно там неделю назад, все замусорено, стекла валяются и так далее.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
К кому вопрос? Чтобы мы понимали, кто вот эту перспективу 

развития спорта в области расскажет.

БОГАТЫРЕВ П. А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:20:52. Речь 1 мин 24 сек

На первый вопрос, наверное, Александр Викторович, я отвечу по 
трудовым коллективам и так далее.

Хотелось бы отметить, что в настоящее время на федеральном 
уровне разрабатывается программа корпоративного спорта. И тоже 
время во многих у нас, особенно вертикально интегрированных струк
турах, скажем так, корпоративный спорт он уже, на него обращают 
внимание, проходят спартакиады. Мы все видели вот «Слата» марафон 
проходит, «Сбер» проводит зелёный марафон, где большинство сотруд
ников участвуют, также спартакиады по многим видам спорта. У нас 
«Роснефть» и «АНК» и «Еп+», то есть в крупных предприятиях, в об- 
щем-то внимание на спорт обращают. И вот как сейчас там, ну, по 
крайней мере, муссируется слух, что в Трудовой кодекс планируется 
внести изменения и вернуть, скажем так, эти так называемые физкуль
тминутки, производственную гимнастику. Но я надеюсь, что всё-таки 
это будет на законодательном уровне закреплено. Тогда, соответствен
но, у нас все работники будут заниматься физической культурой на 
предприятии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
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кутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:15. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Лобков Артем Владимирович.

ЛОБКОВ А.В. -  заместитель председателя комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:22:17. Речь 1 мин 55 сек

Спасибо, Александр Викторович. Коллеги, у нас сегодня очень 
символично проходит обсуждение именно темы спорта. Сегодня наша 
страна празднует Всероссийский день самбо. Вот поэтому всех при
частных к этому виду я поздравляю с этим днем.

Павел Александрович, хотел задать вот такой вопрос вам. В сво
ем докладе вы частично об этом рассказали. Действительно, для феде
рации и вообще всех видов спорта важным является выезд на соревно
вания. И здесь значительную помощь федерации в направлении 
спортсменов на Всероссийские соревнования оказывает министерство 
спорта. Насколько я знаю, работает балльная система по оценке эффек
тивности выступления спортсменов. И в настоящий момент, как вы в 
выступлении указали, у нас произошли небольшие, ну, определенные 
изменения в соревнованиях, которые проходят касательно международ
ных соревнований в связи с санкциями против нашей страны. Хотел вот 
уточнить. У нас есть чемпионаты и первенства. Вот баллы, которые 
начисляются Федерации, засчитываются ли за успешное выступление 
детей спортсменов на первенствах Российской Федерации? Вот и идут 
ли эти баллы в копилку на федерациях при определении успешности? 
Понятен вопрос?

БОГАТЫРЕВ П. А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:24:12. Речь 1 мин 46 сек

Слышно? Значит, по выездам федераций. Да, это идет. И сразу 
хотелось бы отметить, что, учитывая то, что у нас на следующий год на 
наши областные школы, где ну, скажем так, значительное количество 
спортсменов входит в сборные команды области по различным видам 
спорта. То есть, нагрузку с федераций мы несколько снимем за счет 
наших школ, потому что на Всероссийские соревнования чемпионата и 
первенства мы планируем всё-таки, что школы будут отправлять, то 
есть, соответственно, на федерации финансовых средств на командиро
вания иных спортсменов останется больше.

По критериям. В принципе, каждый год мы обращаемся ко всем 
федерациям, чтобы нам направляли предложения, потому что это не 
догма. Да, постоянно у нас все меняется и так далее. Теперь вот у нас 
тоже вот ситуация, что мы даже вынуждены в закон «О физической 
культуре» вносить изменения, поэтому здесь мы открыты для диалога. 
Я просто вот сейчас под первенством именно конкретно вам не отвечу. 
Я могу после Парламентского часа уточнить постановление Правитель
ства, открыть, посмотреть, какие там баллы, за какие мероприятия кон
кретно начисляются. Но, тем не менее, все в равных условиях. Но если я 
еще раз могу повториться, что, пожалуйста, мы открыты для всех пред
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ложений, но любая федерация может направить, мы можем рассмотреть 
в конце года. Мы в любом случае будем федерации собирать, обсудим 
данное предложение, чтобы внести изменения и учитывать критерии, 
которые считают необходимыми при начислении баллов.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:25:58. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:26:01. Речь 0 мин 38 сек

Спасибо. У меня несколько вопросов. Три у меня к вам, Павел 
Александрович. Я не могу проговорить не потому, что я забыла, что-то 
у меня это. Три к вам и один к вам вместе совместно с Андреем Влади
мировичем, можно отвечать очень коротко. Ну, первый вопрос у меня. 
Сколько средств на основании балльной системы по факту получили 
федерации? Мы знаем, что их практически у нас 80. Да, по-моему? Если 
не ошибаюсь. Вот за 21-й год, есть у нас такая цифра, сколько денег они 
получили по этой балльной системе, вот эти 80 федераций. Понятно, 
что кто-то ничего не получил. Общую сумму можете назвать?

БОГАТЫРЕВ П. А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:26:39. Речь 0 мин 24 сек

Лариса Игоревна, у нас кто-то, скажем так, получили все, кто 
сдали отчеты в министерство спорта, но суммы абсолютно разные. Там 
от 25000 до миллионов. Поэтому. И потом это финансируется из разных 
источников. Я вам общую сумму посчитаю и представлю. Хорошо? По 
разным мероприятиям потому что.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:27:03. Речь 0 мин 15 сек

Если правильно увидела, там, в табличке было снижение на мас
совый спорт. Или я неправильно посмотрела или это... или с чем связа
но? Если это так?

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:27:19. Речь 0 мин 24 сек

В этой подпрограмме у нас также обеспечение доступа к объек
там спорта, в связи с тем, что в этом году 25 миллионов направлено на 
Дворец спорта, на модернизацию. Соответственно, они на следующий 
год у нас уже убраны. То есть, именно на мероприятия физкультурные 
и спортивные у нас снижения нет. У нас идет небольшое, но увеличе
ние. Да.
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ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:27:43. Речь 1 мин 33 сек

Еще один вопрос к вам. Вот помимо перечня поручений, кото
рые были по спорту потратить денег из бюджета от 20-го сентября, есть 
такой же перечень поручений от Президента Российской Федерации. Я 
вот очень коротко скажу. Вы, наверное, о нем знаете. Был селектор. 
Администрации Президента Российской Федерации поддержать пред
ложение общероссийского союза общественных объединений «Россий
ский союз боевых искусств» о создании на базе его региональных отде
лений центров военно-спортивной подготовки и патриотического вос
питания молодежи. Далее идут перечисления всем, кому это поручает
ся. Но смысл такой. Ну, нужна будет помощь в создании системы воен
но-спортивной подготовки и патриотического воспитания молодежи, 
предусмотрев в том числе возможность использования необходимых 
для организации процессов материальной базы оборудования и снаря
жения. К чему веду? 1 декабря это будет рассматриваться. До 1 декабря 
должно рассматриваться федерацией. Готовимся ли мы по этой про
грамме? Ну, что-то мы уже начинаем делать со своей стороны, первый 
момент. Второй момент. Очень много говорим о единоборствах. Я не 
соглашусь, конечно, с тем футбол замечательно, но самое большое ко
личество детей занимается у нас единоборствами. И мы много говорим 
о «Дворце единоборств», о «Доме единоборств». Есть ли у нас в планах 
строительство такого «Дома единоборств», и работаем ли мы в этом 
направлении по этому перечню поручений Президента?

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:29:15. Речь 1 мин 42 сек

По поручению Президента было 2 ВКС Минобороны, там у нас 
ответственные вообще за реализацию данного мероприятия. Вот, 
например, до настоящего времени я программу не видел. Концепция эта 
на обоих ВКСах звучала от Минобороны, что «Российский союз боевых 
искусств» так и не представил даже концепцию. Соответственно, все 
силовые ведомства, все перечисленные это в поручениях, скажем так, 
все поддержали. Есть некоторые вопросы, но все очень сильно хотят 
увидеть, что было, как говорится «Российский союз боевых искусств», 
как говорится, вложил в это поручение, потому что конкретика до 
настоящего времени отсутствует вообще полностью, как это было заяв
лено представителями Союза боевых искусств, что даже концепции не 
было. В поручениях по ВКС от Минобороны звучало представить кон
цепцию, по-моему, до 2-го ноября, но если все протоколы нам направ
ляются, концепцию до настоящего времени я не видел.

В данный момент как такового «Дворца единоборств» у нас нет 
проекта, мы даже не разрабатываем его. В то же время, я знаю, у нас 
город Иркутск планирует «Дворец единоборств» по области. У нас 
«Еп+» строит два дворца единоборств в Тайшете в Братске, так что еди
ноборства в принципе, скажем так, но единоборства единоборствам 
рознь. Да. Поэтому в основном там идет у нас бокс, борьба спортивная 
и так далее. А если мы там говорим всестилевое каратэ и так далее, но 
это уже зависит на местном уровне, какие виды спорта в этих данных
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сооружениях будут развиваться. Это уже, как я в таких случаях говорю, 
всё-таки надо отрабатывать с муниципалитетами.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:30:57. Речь 0 мин 59 сек

Вопрос, который волнует сегодня многих, особенно тех, кто жи
вет в Октябрьском районе. Вопрос у меня к Андрею Владимировичу в 
первую очередь. И потом меня интересует позиция нашего министер
ства. Это стадион «Пионер», который уже у всех на слуху, история это 
понятна. Игорь Иванович говорил о том, что там останется стадион. 
Очень много была проектов, это многофункциональный стадион. Те
перь это решение принято, в том числе о частичной застройки, и уже о 
маленьком. Ну, о маленькой какой-то там площадки, да? Для мини- 
футбола. Вот хотелось бы узнать отношение нашего министерства вот к 
данной ситуации. Хотелось бы узнать, сможет ли ситуация измениться 
и остаться там все-таки стадион или этого не может уже быть? Хотя, у 
нас стадионов открытых, таких больших в городе, ну, нет. Спасибо, 
стадион «Динамо» будут реконструировать. Вот поэтому, Андрей Вла
димирович, скажите, пожалуйста, какая ситуация то в городе Иркутске 
поэтому стадиону?

ОСИНОВСКИЙ А.В. -  заместитель начальника управления по физиче
ской культуре, спорту и молодежной политике, начальник отдела по 
физической культуре и спорту администрации города Иркутска 

ОТВЕТ: Время: 15:31:56. Речь 0 мин 35 сек

Лариса Игоревна, дело в том, что вот как раз позиция управления 
по физической культуре и спорту, да, это именно восстановление ста
диона. То есть это наше, мы об этом многократно писали. Но дело в 
том, что вот как раз вопрос решается то на областном уровне. То есть 
мы свою позицию высказали, но как-то повлиять на решение данного 
момента мы не можем в связи с тем, что...

БОГАТЫРЕВ П.А.
Это лукавит уже у нас, Андрей Владимирович.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:32:31. Речь 0 мин 21 сек

Позиция города, частично отдать под застройку, это уже сделано 
и сделать мини-стадион. А если у вас нет ответа на этот вопрос, я бы 
все равно хотела услышать позицию министерства. А городу, я думаю, 
надо очень хорошо подумать над данной темой. А позиция нашего ми
нистерства обоснование то какое?

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:32:52. Речь 0 мин 51 сек

Лариса Игоревна, ну, здесь же и Губернатор озвучил позицию, и
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министерство, чтоб, естественно, мы за стадион. Но тут же принима
лось решение администрацией города Иркутска, которое в свое время 
они передали УКСу, автономному учреждению, которое, как я потом 
где-то читал, что там то ли банкротство, то ли еще, что это только на 
продажу, через выкуп и так далее. Поэтому здесь, ну, в соответствии с 
законодательством это чисто муниципальные полномочия. Мы же здесь 
не можем вмешиваться, правильно? И повлиять каким-то образом? 
Наше мнение давно озвучено и Губернатором, и членами Правитель
ства, и министерством, что у нас стадионов, как уже неоднократно зву
чало, не так уж много. Но здесь уже решение, как я понимаю, принято. 
Проведен аукцион Там, да с обременением, вроде как написано. Но 
естественно площади там сокращены в несколько раз.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:33:44. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, Ольга Владимировна Безродных.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ВОПРОС: Время: 15:33:45. Речь 1 мин 44 сек

Спасибо, Александр Викторович. Но у меня вопрос вообще, 
наверное, больше к минобру, но поскольку министерство образования 
нет, Павел Александрович я задам его вам. Может в рамках межведом
ственного взаимодействия вы в курсе этой темы и сможете что-то про
комментировать? Если нет, значит, я повторю его потом на площадке 
нашего профильного комитета.

Вот, коллеги, когда мы говорим о развитии массового спорта, мы 
понимаем, что для этого должна быть создана соответствующая до
ступная спортивная инфраструктура. Не слышно? Ну а самыми доступ
ными спортивными объектами по месту жительства являются школь
ные стадионы, которые в большинстве своем, за редким исключением, 
находятся просто в упадническом состоянии и плачевном. Особенно это 
касается муниципалитетов первого уровня, где школа на селе является и 
градообразующим, можно сказать, предприятием, и центром культурно
спортивной жизни. И естественно, что физкультурно-оздоровительные 
комплексы в каждом населенном пункте построить невозможно и неце
лесообразно, поскольку они их не смогут просто содержать. А вот при
везти в достойный вид школьный стадион, это дело вполне реальное, 
нужное. И тем самым можно убить двух зайцев. Это и для ребят будут 
хорошие условия для занятий физической культурой и, соответственно, 
для населения. Полностью поддерживаю позицию муниципальных об
разований в том, что нужно активнее двигаться в эту сторону, и знаю, 
что в пилотном режиме такой проект в регионе реализовывался.

Вот можете ли вы прокомментировать, Павел Александрович, о 
каких-то предварительных итогах реализации этого проекта и перспек
тивах, если сможете, конечно.

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области
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ОТВЕТ: Время: 15:35:29. Речь 1 мин 12 сек

Да. Спасибо, Ольга Владимировна, за вопрос. Но я точно знаю, 
что действительно этот проект, он по линии Единая Россия реализовы
вался. Это ремонт спортивных залов или пришкольной территории. 
Здесь вот уже на протяжении нескольких лет выделялись финансовые 
средства, этот проект реализуется. Также бы хотелось отметить, что в 
настоящее время совместно с «ВЭБ.РФ» уже несколько муниципальных 
образований, именно школьные и межшкольные стадионы. Вот сейчас 
как раз у них формируются заявки, отрабатываются с РФ там порядка, 
по-моему, 4 - 5  стадионов и площадки ещё в некоторых городах. У нас 
там ограничение по количеству жителей есть. Вот это сейчас как раз 
программа отрабатывается. Видимо, как я вот на ВКС услышал от 
«ВЭБ.РФ», что они надеются до конца года - это завершить формирова
ние этой программы именно по пришкольным спортивным объектам, 
назовем это так. Но более точная цифра, это конечно у минобра. Это в 
их программе, сколько залов, сколько пришкольных площадок рекон
струировано, отремонтировано. Я думаю, они вам точно ответят.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:36:42. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении За
конодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:36:48. Речь 1 мин 3 сек

Благодарю, Александр Викторович. У меня вопрос к Павлу 
Александровичу. Павел Александрович, скажите, пожалуйста, вот мы 
сегодня много говорим о доступной спортивной инфраструктуре, это, 
наверное, правильно. Но меня интересует, кроме этого, вопрос с цифро- 
визацией. Это тоже довольно-таки актуальный вопрос. Мы сегодня, 
наше общество очень сильно в этом направлении двигается. Буквально 
сегодня мы даже такую возможность по выборам такую организовали. 
Возможно ли, есть ли в Иркутской области какая-то интерактивная кар
та спортивной инфраструктуры либо в отдельно взятых муниципалите
тах? Если нет, то планируется ли ее создание? Потому что, если по
смотреть опыт других регионов, это достаточно удобная штука. Конеч
но, это более большие, более богатые регионы, например, Москва, 
Санкт-Петербург. Но я думаю, что стоит у них перенимать такой опыт 
для того, чтобы и у нас люди могли вйдеть, где, в каком микрорайоне, в 
каком населенном пункте можно какой-то вид спорта освоить и принять 
участие. Спасибо.

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:37:50. Речь 1 мин 10 сек

Виталий Владимирович, именно как интерактивной карты пока у 
нас такой нет. Но насчет цифровизации, в настоящее время у нас феде
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ральная платформа вырабатывается, где в принципе, она уже в тестовом 
режиме начинает работать, где как раз все объекты, все школы, все ви
ды спорта, все тренеры и так далее будут учтены. Где будет в принципе, 
в планах, что доступность как раз спортивных объектов с расписанием 
и так далее, чтобы каждый человек мог там у нас через интернет там 
определить время занятий и записаться. И это федеральная платформа, 
она как бы у нас спускается вниз, то есть это региональная должна быть 
платформа, где также занесены все у нас спортсмены, тренеры, объекты 
и ниже на муниципальный уровень. То есть в этом направлении работа 
ведется.

А насчет интерактивной карты. Ну что ж, мы обратим внимание 
на это, посмотрим, будем стараться сделать. Цифровизация действи
тельно у нас сейчас шагает семимильными шагами даже независимо от 
нашего желания, скажем так.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:39:00. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Попов Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:39:01. Речь 1 мин 25 сек

Благодарю. У меня вопрос к министру. Вот после вашей пламен
ной зажигательной речи остались двоякие чувства.

С одной стороны, вы говорите, что денег нет, с другой стороны, 
ну, на глаза попался материал, что прокуратура говорит, что крайне 
низко идет реализация этих средств. То есть деньги были, а вы их не 
использовали. Вот у меня конкретно два вопроса.

Первое касается детской футбольной команды «Сибиряк» из 
Братска, которая, выиграв, став чемпионом области, получила право по
ехать в Волгоградскую область и отстаивать честь Иркутской области 
на уровне России. Была ли какая-то оказана поддержка с вашей стороны 
именно в перевозке этой команды?

И второй вопрос. Чуть меньше полугода назад вы вместе с Гу
бернатором и депутатами Законодательного Собрания посетили город 
Братск, и вместе с вами мы посетили картодром «Ангара». Там было 
озвучено много планов по развитию. Губернатор Иркутской области 
планы эти поддержал. Я помню, что вам были даны какие-то указания 
по проработке этих вопросов. Вот прошло практически полгода. Рас
скажите, что было сделано, и вообще двигаемся ли мы по модернизации 
и развитию картодрома в городе Братске? Спасибо.

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:40:26. Речь 1 мин 52 сек

Так, Олег Николаевич, но вот сейчас я вам конкретно по коман
де, «Сибиряк» не скажу. Я вам направлю информацию, что и как. А по 
картодрому, хотелось бы отметить основные поручения, там рекомен
дации, скажем так. Губернатор, в общем-то, обсуждал с вице- 
президентом, по-моему, он был Всероссийской федерацией картинга,
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где ставился же вопрос о том, о разработке федеральной программы 
поддержки спортивно-технических видов спорта, скажем так, потому 
что там же звучало, что у нас картинги все импортные, комплектующие 
импортные. Поэтому возник вопрос, чтоб отработать с Всероссийской 
федерацией, с Минпромторгом изготовления, скажем так, импортоза- 
мещение отработать. То есть, Губернатор готов. И тогда это он озвучи
вал, чтобы заключить соглашение, чтобы все губернаторы заключили 
соглашение с Всероссийской федерацией и совместными усилиями 
продвигать развитие картинга на федеральном уровне. И после этого он 
сказал, после решения данных вопросов может быть рассмотрен вопрос 
реконструкции картодрома и удлинение его трассы. Просто буквально 
на прошлой неделе. Вот сейчас у нас Игорь Иванович в Москве. У меня 
было поручение переговорную таблицу сделать, и он планировал встре
чу именно с представителями Всероссийской федерации картинга, как 
раз по этим вопросам, которые у нас были в свое время внесены в про
токол, но от Всероссийской федерации пока у нас никаких предложений 
не поступало. То есть, видимо, они всё-таки прорабатывают этот во
прос. Игорь Иванович вернется, мы узнаем результаты встречи с ними 
на федеральном уровне.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Тютрин Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти, заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству

ВОПРОС: Время: 15:42:18. Речь 1 мин 6 сек

Уважаемые коллеги, два вопроса министру спорта. Уважаемый 
Павел Александрович, ну, учитывая время сегодняшнее и небезызвест
ные события. Скажите. Делает ли министерство какие-то шаги в сторо
ну развития военно-прикладных видов спорта? Это первый вопрос.

И второй вопрос. Вот, учитывая выступление Ксении Сергеевны 
Кауровой, как правильно отметил Александр Викторович как на пьеде
стале первое место занимавший спортсмен, выступала. Вот такие же 
люди у нас и присутствует в совете при Губернаторе Иркутской области 
по физической культуре и спорту, который обладает большими идеями, 
инициативами. И который задает вопрос. Почему данный совет, ну не 
собирается там уже более года или даже 2, учитывая, что министерство 
спорта здесь такую роль играет ключевую в организации этого заседа
ния органов. Вот почему не про его не производится заседание этого 
совета? Спасибо.

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:43:24. Речь 0 мин 35 сек

Сразу отвечу на второй. Нами уже направлена служебка в аппа
рат Губернатора, чтоб на первую декаду определили дату и время по 
проведению совета при Губернаторе по спорту.

А по первому вопросу. Военно-прикладные виды спорта. У нас 
существует реестр видов спорта, где три раздела. Так вот, военно
прикладные виды спорта ответственные и определены у нас силовые
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ведомства и министерства. Я, как министерство спорта, за счет област
ного бюджета военно-прикладные виды спорта развивать не имею пра
ва.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:43:59. Речь 0 мин 1 сек

Сарсенбаев Евгений Сейтович. Пожалуйста, ваш вопрос.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 15:44:00. Речь 1 мин 23 сек

Спасибо. Павел Александрович, мы с вами неоднократно обсуж
дали некоторые темы, касаемо Ангарского городского округа, ну и в 
связи с этим вопрос. Как вы видите решение по синхронизации целей, 
когда есть цели жителей, это родители и дети, цели министерства спор
та Иркутской области, есть цели администрации на примере Ангарского 
городского округа, на балансе которых находятся объекты спорта, как 
раз. А потому, что министерство, по сути дела, есть со своими задача
ми, а сами объекты находятся в подчинение у администрации муници
пальных образований. И здесь бы вот на самом деле хотелось от вас 
увидеть, а как можно всё-таки синхронизировать, потому что родители 
жалуются, вы знаете, да? Вот, например, у нас в Ангарске по «Ермаку». 
Там, где родители не могут получить те часы по времени фигуристов, 
которые им бы хотелось видеть, тренера тоже чем-то недовольны, кото
рые находятся у вас в подчинении, а сам объект в управлении муници
палитета. Как вы видите решение вопроса по синхронизации? Спасибо.

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:45:24. Речь 2 мин 2 сек

В данный момент, извините... министерством у нас, скажем так, 
если говорить о приоритетах, у нас всё-таки определены базовые виды 
спорта для Иркутской области. Для муниципалитетов это неоднократно 
уже из года в год мы предлагали им, точно так же определить базовые 
виды спорта, ну или приоритетные виды спорта, которые на территории 
муниципалитета развиваются.

Но давайте говорить честно и откровенно, у меня больше там вот 
говорили о 80, практически 100 уже федераций, да, и всевозможные, и, 
скажем так, удовлетворить все потребности в наших объектах и так да
лее. Но это практически невозможно, поэтому приоритеты и все равно 
вынуждены как-то обозначать. А насчет того, что муниципальные объ
екты, синхронизация с ними всё-таки это муниципальные объекты, му
ниципалитеты. Какие виды спорта они в этот муниципальный объект 
заводят и как составляют программы? Здесь это уже их полномочия. 
Хотелось бы отметить, что у нас, по крайней мере, были полномочия. 
Вот мы сейчас ещё успеваем проверять реализацию программ спортив
ной подготовки в соответствии с федеральными стандартами. Но с 1 
января 23-го года даже эти полномочия у меня забирают. То есть, соот
ветственно, вообще у меня не будет никаких полномочий проверять ра
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боту на местах, в соответствии с чем, эта работа проводится, по каким и 
каким образом. Здесь получается, у нас 131-й закон во главе всего. То 
есть муниципалитет своих муниципальных объектов, полностью опре
деляет режим работы, виды спорта и так далее. Даже если я в муници
пальном объекте, наше отделение работает, я просто получу аренду. Так 
что ситуация вот здесь такая. Здесь, видимо, всё-таки с администрацией 
муниципалитета надо отрабатывать более тесно, чтобы они более тесно 
отрабатывали с населением востребованность видов спорта и реализа
цию этих программ.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Полномочий все меньше, работа все спокойней, спорт развивает

ся в нужном направлении, Евгений Сейтович.

БОГАТЫРЕВ П.А.
Нет, Александр Викторович. Я не соглашусь, что работы все 

меньше и меньше.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:47:25. Речь 0 мин 12 сек

Хорошо. Крывовязый Иван Викторович. Пожалуйста.

КРЫВОВЯЗЫЙ И.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 15:47:38. Речь 1 мин 3 сек

Спасибо, Александр Викторович. Вопрос к Павлу Александро
вичу. Сегодня уже было сказано, что очень развит и развивается у нас 
фитнес-индустрия в регионе. Ажурные залы, в стенах которых в том 
числе занимаются и кроссфитом, и пауэрлифтингом. Где работает, так 
скажем, большая армия тренерского состава. Ну, я думаю, вы со мной 
согласитесь, что в данных случаях, и в любом спорте тренер для любого 
спортсмена или для жителей, кто занимается спортом, фитнесом, это 
далеко не посторонний человек, в том числе в плане обеспечения здо
ровья и не повредить, так скажем, здоровье. И есть тренера, которые 
проходят так называемые трехдневные недельные курсы профессио
нальной подготовки в частных образовательных организациях, получа
ют сертификаты тренера и продолжают дальше работать.

Вопрос следующий. Актуально ли для министерства спорта или, 
быть может, уже обсуждается и в процессе реализации, например, на 
базе училища олимпийского резерва организации, так скажем, факуль
тативы или курсы профессиональной подготовки тренеров из данной 
отрасли физической культуры и спорта в Иркутской области? Спасибо.

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:48:41. Речь 0 мин 23 сек

Если будет предложение от ассоциации фитнес-индустрии, что 
федеральное наше училище, я знаю, по такому же принципу мы готовы 
рассмотреть это предложение. Но здесь же вопрос встает ещё о педаго
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гах, которые будут обучать этих фитнес-тренеров. Поэтому здесь толь
ко у нас в тесном взаимодействии с ассоциацией, возможно, рассмот
реть данный вопрос.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ивану Викторовичу, микрофон включите. Пожалуйста.

КРЫВОВЯЗЫЙ И.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 15:49:04. Речь 1 мин 11 сек

Небольшую ремарку. В целом, не нравится, как отвечает ми
нистр наш, если дабы где-то, ну это в корне неправильно, это я так счи
таю. Кадры, я думаю, есть. Сегодня на территории Иркутской области 
как минимум при министерстве спорта, из федерации бодибилдинга 
Иркутской области вырастить, где есть специалисты, в том числе кад
ровые, профессиональные, которые могут работать педагогами. Есть 
представительство союза, пауэрлифтеров России, кроссфита. Это, я ду
маю, должна быть исходить инициатива от министерства спорта. Я ду
маю, вы не менее, должны быть заинтересованы в том, что, как я выше 
сказал, большая армия тренеров работает сегодня в этой индустрии. Как 
сегодня сказала уже Ксения Сергеевна. Сколько у нас десятков тысяч 
людей занимается спортом разной возрастной категории. А вы сейчас 
говорите, будет ли от них инициатива. Я, как и сказал вам, вы начните, 
предложите, обратитесь к данной федерации, проведите круглый стол, 
поговорите, и уже тогда нам скажите, есть инициатива, нет инициативы. 
Актуально это для вас или нет? Сегодня травмы и есть не только трав
мы. Есть необратимые последствия среди людей, кто посещает данные 
спортзалы, тренажерки. Есть. И как-то нужно разбираться.

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:50:15. Речь 0 мин 59 сек

Иван Викторович, можно прокомментировать? Вот когда в про
шлом году вставал вопрос о введении федерального стандарта по фит
нес-индустрии, на федеральном уровне резко отложили введение этого 
стандарта, потому что те, кто у нас в фитнес работают, как сказали, у 
нас 50 000 останется без работы. Это на федеральном уровне. Я сам на 
ВКС слышал. Я здесь с вами соглашусь, абсолютно соглашусь, что 
нужно готовить кадры, потому что физкультурой можно не только здо
ровье, но и навредить здоровью, и очень существенно. Поэтому здесь и, 
как я вижу путь, это разработка учебных программ. Соответственно, 
согласование, это получается с минпросом или высшей школой. Это ес
ли институты, а если училище, это будет минпрос среднего профессио
нального образования. И после этого уже рассматривать возможность, 
скажем так, обучения. А то, что курсы повышения, они идут, в общем, в 
целом не целенаправленно по фитнесу или там кроссфиту. Будем рабо
тать в данном направлении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:51:13. Речь 0 мин 2 сек

119



Пожалуйста, Алдаров Кузьма Романович.

АЛДАРОВ К.Р. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:51:15. Речь 0 мин 43 сек

Павел Александрович, спасибо за информацию. Вот я посмотрел 
слайды ваши. У меня возникло два вопроса.

Первый вопрос по поводу заработной платы тренеров областных 
учреждений и муниципальных. Есть разница между ними или нет? У 
вас было показано по областным учреждениям в районе, по-моему, 
52000-53000 рублей. В муниципальных (непонятно) такая же заработ
ная плата или поменьше?

Второй вопрос. У вас на слайде было показано увеличение фи
нансирования на следующий год почти на 30 с лишним миллионов на 
спорт высших достижений. Куда направляются эти деньги? В центр 
спортивной подготовки или по каким-то командам?

БОГАТЫРЕВ П. А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:51:58. Речь 1 мин 7 сек

Нет. У нас Кузьма Романович, 264 миллиона, это на школы, на 
выполнение дорожной карты по доведению до стандартов, федеральных 
стандартов спортивной подготовки. Это в учреждения областные по
шли. Плюс у нас на командирование на центр спортивной подготовки 
сборных команд увеличения финансирования. По зарплате, я могу ска
зать, нам предоставляют информацию так порядка 10 муниципалитетов, 
где реализуются программы спортивной подготовки. Целевые показате
ли для каждого муниципалитета разные. В настоящий момент на 9 ме
сяцев у меня получается достигает целевой показатель, но здесь целе
вые показатели от 62 в Усть-Илимске до 40... вот 47 у нас в Чунском, в 
Иркутском в Ангарском 47, Шелеховский, Тулунский, Усть-Удинский - 
47,524. Практически все на уровне 96 - 95 % от целевого показателя, за 
исключением Нижнеудинского района, где на данный момент 90 % 
только достижение целевого показателя. Ситуация вот такая.

АЛДАРОВ К.Р.
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:53:05. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Галина Федоровна Кудрявцева.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 15:53:06. Речь 2 мин 2 сек

Уважаемые коллеги, вот я как раз, дождалась той темы, которую 
вы уже сейчас озвучили. Действительно, какие бы мы не создавали, ка
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кие-либо условия. Если нет преподавателя, учителя, который бы вел 
физическую культуру, даже массового вида спорта, у нас ничего не по
лучится.

На самом деле вот Иркутский региональной колледж педагоги
ческого образования в этом году справляет 85 лет от своего, так скажем, 
основания, 55 лет отделение физической культуры, спорт и фитнес. Вот 
55 лет. При этом инфраструктура подготовки учителей физической 
культурой не менялась. На сегодняшний день мы учим учителей, буду
щих учителей, которые практически снабжают всю Иркутскую область 
на тех условиях, которые были 55 лет назад. При этом я хочу сказать, 
что мы конечно же развиваемся. У нас есть площадка по проведению 
чемпионата «Молодые профессионалы - физическая культура, спорт и 
фитнес». В прошлом году из 76 регионов приезжали к нам в ИРКПО на 
эту площадку представители, участвовали в чемпионате. А вот, к сожа
лению, наши спортивные объединения даже об этом не знали. То есть 
вот фактически показать, где проводятся такие мероприятия, где можно 
получить курсы повышения квалификации, пройти обучение. Но у нас 
население не очень хорошо знает. Это первое.

И второе. Для того чтобы подготовить тех же тренеров фитнеса, 
у нас есть учебные программы, но это все на внебюджетной основе. Хо
телось бы, чтобы я думаю, что министерство по спорту с министер
ством образования здесь каким-то образом нашли договоренность, и мы 
бы могли провести бюджетные курсы повышения квалификации и пе
реподготовки учителей физической культуры. Я хотела бы, чтобы внес
ли это предложение. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:55:08. Речь 0 мин 9 сек

Так. Спасибо за вопрос. Носенко Ольга Николаевна, ваш вопрос.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:55:17. Речь 4 мин 3 сек

Спасибо большое. У меня несколько вопросов. Конечно, это ка
сается ледовых площадок, фигурного катания на коньках. Первый во
прос у меня к вам, Андрей Владимирович. Сколько хоккейных кортов 
будет залито в городе Иркутске и какая правовая форма будет нового 
тренировочного катка? Кто там будет заниматься, какое будет госзада- 
ние? Или это опять, как у нас есть каток «Байкал», который полностью 
уже, наверное, встал на коммерческие рельсы. Тоже вопрос к вам, по
тому что из бюджета областного почти более 160 миллионов мы выде
ляем на содержание. Сегодня недоступен лед для занятия спортом, в 
частности, фигурным катанием. Ну, заливщики говорят, что якобы фи
гуристы портят лед. Вот я недавно приехала из Москвы, где была на 
Гран-при по фигурному катанию и видела, как заливщики заливают лед 
после фигуристов. Да, на всех площадках занимаются и фигуристы, и 
конькобежцы, и хоккеисты. Но сегодня у нас в приоритете хоккей с мя
чом. Но этот большой каток, дворец построен на средства налогопла
тельщиков, и сегодня все вынуждены платить за лед. Я даже не могу
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там провести соревнования по фигурному катанию, потому что аренда 
там, ну, зашкаливает. Если в «Ермаке» в Ангарске я плачу 6000 за час, 
то, наверное, в «Байкал арене» это все 25000 и два дня соревнования 
провести. Вот представляете, какая это будет сумма? А мне хотелось бы 
проводить в городе Иркутске, в центре как раз Иркутской области, что
бы все понимали, потому что приезжают на соревнования, это начиная с 
Улан-Удэ, Забайкальского края, Красноярского края, Новосибирской 
области. И видят какая у нас материально-техническая база. Ну, навер
но, мне стыдно, и ни разу не выделялись средства для занятий фигурно
го катания. Какие результаты можно получить нашим спортсменам, ес
ли недоступен лед, нет хореографических залов, нет залов ОФП. А вы 
знаете, что фигурное катание - это сложнокоординационный вид спор
та, который требует технической подготовки не только на льду. Это без 
использования дополнительных видов подготовки, как хореография, 
акробатика, гимнастические упражнения, упражнения на батуте, на 
специфических тренировочных, которые видела именно в «Сириус», 
потому что наши дети ездили в «Сириус», где проходили интенсивную 
подготовку. Этого сегодня нет, и ни разу никакие средства не были за
ложены. Я благодарю вот центр образования «Персей», который предо
ставил нам также возможность тренироваться, но там тоже требуется 
строительство ФОКа, потому что есть отделение спортивной подготов
ки хореографии, но спортивных залов нет, и дети вынуждены занимать
ся на асфальте, но это травмоопасно. Вот такие у меня вопросы. Тогда я 
больше не буду выступать. Хотелось бы, чтоб на них ответили и нам 
предоставляли достаточность, да, для того, чтобы мы получали резуль
таты, и по этим результатам могла бы Иркутская область, ну быть уже 
выше других регионов нашей страны. Мы пока что отстаём даже уже от 
Забайкальского края, где материально-техническая база, ну, уже выше, 
чем в Иркутской области. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, ответ.

ОСИНОВСКИЙ А.В. -  заместитель начальника управления по физиче
ской культуре, спорту и молодежной политике, начальник отдела по 
физической культуре и спорту администрации города Иркутска 

ОТВЕТ: Время: 15:59:21. Речь 2 мин 22 сек

Ольга Николаевна, значит, касательное количество хоккейных 
кортов, которые будут заливаться во дворах города Иркутска в настоя
щий момент сейчас мы как раз, ездим их принимаем, минимум это бу
дет 25 кортов. Возможно, будет 27 - 28. Значит, будут они залиты у нас 
сейчас во второй половине ноября. Постараемся лед удержать до сере
дины марта, как у нас обычно это происходит в зависимости от погод
ных условий. Значит, соответственно, данные корты в свободном до
ступе, там бесплатное массовое катание, а также предоставляются они 
под именно дворовый спорт. Что касается, значит, крытого льда, в пади 
Долгой, который вот у нас сейчас достраивается, то тут я, ну, Ольга Ни
колаевна, рад вам сообщить, что, ну, прежде всего, правовая форма у 
него будет. Он будет передан в муниципальное казенное учреждение 
«Центр развития спорта». Значит, там планируется именно тренировоч
ный процесс по хоккею с мячом, по хоккею с шайбой, прошу прощения.
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По хоккею с шайбой и фигурному катанию. Но вопрос о тренировочном 
процессе по хоккею с мячом сейчас не ведется. Таких данных у меня, по 
крайней мере, точно нет. Вот, значит, по хоккею с шайбой. Туда будут 
переведены секции именно Центра развития спорта и ДЮСШ № 7. 
Также туда будут переведены секции ДЮСШ № 7 по фигурному ката
нию. И будем рассматривать, потому что есть вопрос по тренерскому 
составу, по фигурному катанию. Поэтому я думаю, с вами, как с главой 
федерации областной, мы обязательно этот вопрос будем обсуждать.

Дальше ещё. Хотел бы добавить, что вот на тех хоккейных кор
тах, значит, которые у нас во дворах находятся, мы много проводим 
спортивной работы по разным видам спорта и не раз задумывались о 
фигурном катании и даже немножко пробовали. То есть у нас даже бы
ло несколько раз показательное выступление фигуристов, и мы с фигу
ристами разговаривали. Их, конечно, не устраивает качество льда под 
открытым небом, потому что, ну здесь, я думаю, все понимают, ну не
возможно под открытым небом. Можно один раз его, конечно, залить, 
но второй и третий раз, если возникнет трещина, мы можем, травмиро
вать ребенка, поэтому, наверное, вот эти льды мы, к сожалению, не 
сможем рассматривать, вот под это.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВОПРОС: Время: 16:01:43. Речь 1 мин 8 сек

Нет, я согласна с вами, мы проводили просто мастер-классы на 
этих катках, где приглашали детей, но мы не можем действительно. Вот 
300 человек занимается у нас фигурным катанием: школы в Иркутске 
две, в Тулуне, в Ангарске. В Тулуне хочу сказать, нашла тренера, более 
50 человек занимается в Тулуне фигурным катанием. И спасибо мэру 
города Кариху Юрию Владимировичу, который обеспечил тренера жи
льем. Очень большая проблема сегодня в тренерских кадрах, квалифи
цированных тренерских кадрах, особенно по фигурному катанию. Ну, 
вот я. Мы смогли с федерацией, в общем-то, сделать, и там активно се
годня тренируются дети и желающих. Знаете, что звонков, наверно, 
больше всех поступает именно в школу фигурного катания. Ну, принять 
мы всех не можем, к сожалению.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Все? Давайте прервемся уже. Потом можно в рабочем порядке. 

Пожалуйста, переходим к выступлениям.

НОСЕНКО О.Н.
Павел Александрович не ответил.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А, Павел Александрович.

БОГАТЫРЕВ П.А. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:02:51. Речь 1 мин 16 сек

Давайте я отвечу. Хотя, мы с Ольгой Николаевной уже неодно
кратно эту тему говорили.
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Во-первых, то, что там «Байкал» весь платный, я с вами не со
глашусь. Я вам представлю количество детей, занимающих на бесплат
ной основе, наших областных школ. Количество там будет очень впе
чатляющее. А в свободное время от тренировочного процесса Центра 
по хоккею с мячом и конькобежным видом спорта, как он у нас назы
вался и планировался для чего. Да, действительно, оказываются плат
ные услуги, потому что это бюджетное учреждение, мы его финансиру
ем далеко не в полном объеме. Соответственно, они вот, точно так же 
вынуждены зарабатывать деньги. Лед там у нас занят с 7 утра, и как мне 
вот Политех недавно говорил, до часу ночи проходит тренировочный 
процесс непрерывно. То, что не выделяются деньги на проведение со
ревнований, у нас порядок для всех федераций один. Деньги, выделяе
мые на федерацию по виду спорта, могут использовать или на проведе
ние, или на командирование. Поэтому персонально под фигурное ката
ние порядок мы не никаким образом не сделаем, к сожалению, Ольга 
Николаевна. Да вы деньги просили, что вам не дали, а потом фигурное 
катание в «Байкале», вообще-то фигурное на малом поле проводится.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:04:07. Речь 0 мин 11 сек

Коллеги. Павел Александрович, тихо. Выключайте микрофон. 
Переходим к выступлению депутатов. Так. Бренюк Сергей Алексеевич 
куда исчез? Так верните, пожалуйста, он занял очередь добросовестно, 
первый. Пожалуйста, Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:04:19. Речь 4 мин 33 сек

Уважаемые коллеги, я понимаю, все устали. Я постараюсь быть 
очень, очень кратким. Я задавал вопрос по поводу возможности занятия 
массовым спортом людей зрелого возраста. Я дам, обозначил планку 35 
и старше. Я в двух словах постараюсь поделиться. Мне в свое время 
пришлось участвовать в одном интересном опыте, который интересен 
тем, что он очень мало затратен. У нас всегда ведь не хватает денег. В 
свое время, проходя службу в литовском городе Клайпеда, я посещал 
один из клубов любителей бега. И вот однажды в воскресенье я просто 
взял, переехал в соседний город в 25 км и оттуда прибежал назад к себе 
домой. Мне это очень понравилось. Я написал заметку в местную газету 
и предложил проводить один раз в год традиционный пробег между го
родами Паланга - Клайпеда (25 км), и написал там, что такой пробег со
берет гостей со всей Литвы, из соседней Латвии, из соседней Калинин
градской области. Газетчики опубликовали. Местная администрация со 
мной даже и не пыталась связываться, ей просто это понравилось.

В следующем году такой пробег появился, и он существовал 
вплоть тех пор, пока я оттуда уехал, и состоялось все именно так, как я 
описывал. Участвовало более 1000 человек каждый раз. И при этом 
приезжали люди из трех республик. Почему это получилось? Потому 
что я там ничего нового не предложил, потому что там в то время на 
каждый советский праздник проводился какой-нибудь пробег, чаще
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сверхмарафонский. Вот. А каждому клубу любителей бега предоставля
лась. Это небольшие затраты. Предоставлялась возможность по выход
ным дням где-то приходить, раздеваться и убегать по маршруту, по ко
торому они сами хотели. Так вот. Ну, к примеру, был такой клуб люби
телей бега в этом городе, который создал мужчина, который находился 
на излечении в ЛТП. На столе он взял брошюру, написанную академи
ком Амосовым, прочитал. Когда вышел, он создал сам клуб любителей 
бега и назвал его «Амосов». В том клубе, в который я сам ходил, там 
были и семья врачей, и стоматологов, и докеры спорта, и директор тре
ста столовых и ресторанов города. Кого там только не было. Вот. Но в 
эту деятельность совершенно низкозатратно были включены в городе 
сотни людей. Я думаю, что подобный опыт... я не предлагаю его к пря
мому воспроизводству. Можно что-то другое, но если у нас взрослые 
мужчины и женщины будут заниматься физической культурой и спор
том, то их дети тоже обязательно будут, и здоровый образ жизни у нас 
будет распространяться. Я посмотрел проект постановления, знаете, но 
он мне, честно скажу, не понравился, потому что он никого ни к чему 
не обязывает. Я думаю, его надо доработать, чтобы там кто-то к какому 
времени что-то обязан был сделать. Ну, я думаю, пункт о массовом 
спорте для взрослых зрелых людей в возрасте уже, там тоже нужно ка
ким-то образом прописать. Спасибо.

АЛДАРОВ К.Р.
Спасибо, Сергей Алексеевич. Инициатива хорошая. Подайте 

предложение. Я думаю, что у нас будет возможность внести поправки в 
наше постановление. Так. Слово предоставляется Дикусаровой Наталье 
Игоревне. Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:08:52. Речь 11 мин 11 сек

Хочу несколько предложений озвучить в проекте постановления. 
И кое-какие, наверное, замечания, тоже мнение по обсуждаемому во
просу. Но если можно, я начну, может быть, с отвлеченной темы по по
воду заливки катков во дворах для фигурного катания. Андрей Влади
мирович, я удивлена, на самом деле, я, ну, очень высоко ценю ваш про
фессионализм. Мы имели с вами возможность отрабатывать ряд тем 
вместе, поэтому я думаю, что вы, может быть, просто незнакомы, не 
понимаете вот особенности, да, в этом виде спорта. Я тогда вам реко
мендую. Вы заедьте, пожалуйста, этой зимой во двор на Дыбовского. 
Посмотрите каток, который там заливают родители. Я в этом тоже ак
тивно участвую, для ребятишек, которые катаются на коньках. Мы его 
заливаем просто 3 раза в неделю, понемногу, по чуть-чуть, по специ
альной технологии. Она простая до невозможности. Родители, мама, 
папа обычные могут легко это сделать. Нами руководит девушка, у ко
торой есть определенное знание в фигурном катании. Кстати, это же 
девушка потом с нашими ребятишками там катается. Вот вы посмотри
те, пожалуйста. Я думаю, что вместо того, чтобы ну, вот переживать за 
то, что это невозможно и там переживать за травмирование детей, мож
но просто правильно оформить процесс. Я думаю, что специалисты в
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этой части помогут. Это значит, что у нас очень много площадок будет 
использовано под фигурное катание.

Что касается основной темы. Вот что больше всего, наверное, 
меня удивило. Вот я слушала все обсуждения. Да, вы знаете, мы живем 
в старинных реалиях. Еще 3 года назад мы, наверное, могли бы гово
рить о том, что мы с вами ничего не делаем по спортивной инфраструк
туре. Но Законодательное Собрание, я вот обращаю на это особое вни
мание, настаиваю, что мы предприняли титанические условия по созда
нию инфраструктуры спортивной на территории Иркутской области. 
Мы разработали собственные дополнительные программы. Мы восста
новили программу по спортивным площадкам в сельской местности. 
Мы вот в этом году 25 спортивных площадок в сельской местности за
канчиваем и сдадим в эксплуатацию. Уже вот видим, как коллеги из 
Правительства ездят на открытие. Вот это были депутатские поправки, 
которые мы внесли в бюджет 2022-го года. Все площадки, которые бы
ли поданы муниципалитетами полностью, весь рейтинг, соответствую
щий требованиям, мы профинансировали. 20 спортивных залов в сель
ских школах мы в этом году отремонтировали, на двух заканчиваются 
работы, ну, соответственно, все остальные уже готовы. Капитальные 
ремонты в школах, которые мы проводим, это десятки объектов. Они 
включают в себя ремонт и спортзала в том числе. Дальше.

Депутатские поправки по капитальным ремонтам объектов спор
та. Ежегодно мы достаем из рейтингов по одному объекту в районе, го
родском округе. Мы это ремонтируем. Вот, коллеги, мы настолько разо
гнались со спортивными объектами, что страдать уже смысла нет. Вот 
поэтому все эти вещи, что там? Вот как-то у нас, что-то мы. Ну, давайте 
тогда ещё какие-то предложения. Что еще нужно сделать? В этом году 
выделили деньги на «Труд», на спортивный комплекс. Если есть необ
ходимость ещё куда-то выделять деньги, денежные средства, ещё что-то 
реализовывать, давайте запускать. Давайте реализовывать.

По стадионам в школах. Мы депутатскими поправками на 22-й 
год заложили денежные средства на стадионы в школах. К сожалению, 
муниципалитеты только двух территорий были готовы подать заявки, 
остальные деньги были в течение года перераспределены на другие це
ли в минобре, потому что не было заявок, две территории. В конечном 
итоге мы ждем.

Вот такой вопрос Ольги Владимировны, да. Стадион в Усть- 
Илимске, школьный стадион в Усть-Илимске, мы, я думаю, что посмот
рим, как у нас получилось. По сути, он оказался пилотным, поэтому мы 
очень ждем. Мы хотим посмотреть.

Сейчас у нас переговорная таблица по проекту бюджета 23-го 
года. Тоже стоят дополнительные средства на продолжение этой про
граммы, причем программа на следующий год будет из двух частей со
стоять. Одна из них будет для тех школ, которые в федеральной про
грамме капремонта. Мы хотим им добавить деньги на стадионы. В этом 
году четыре таких школьных стадиона было отремонтировано в Усолье, 
в Черемхово в том числе. Вот и вторая программа это вот это обычная, 
как в этом году действует по школьным стадионам. Поэтому участвуй
те. Вот все, что нужно есть. Я к чему это все говорю? Мне кажется, что 
у нас уже пришло время другого направления обсуждения вопросов. 
Вот я сегодня не услышала ни одного содержательного, наверное, вы
ступления, ни одного плана по поводу того, куда мы идем с развитием
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спорта. Какие у нас цели, какие у нас задачи? Вот мы как здравоохране
ние, да вечно про объекты, так и в спорте, вечно про объекты, а содер
жательная часть у нас в спорте где? Мы что развиваем? Мы что хотим в 
итоге получить? Где у нас какие-то новые идеи, на что нам нужно фи
нансирование дополнительно и так далее. Понимаете? Ну, нет этого. В 
связи с этим, какие предложения?

Ну, первое, у нас есть хороший очень опыт. В этом году мини
стерство природных ресурсов полностью перешерстило свою государ
ственную программу. И они полностью ее поменяли, поменяли направ
ления какие-то и так далее. И они представили нам сейчас к бюджету 
совершенно новую государственную программу. Вот я предлагаю ми
нистерству спорта за год перед бюджетом 24-го года полностью пере
шерстить свою программу, посмотреть, что нужно, что не нужно, и так 
далее. Ну, в конце концов завезти туда в безусловном порядке наши де
путатские инициативы как спортивные площадки там и так далее. Что
бы мы не поправками это делали, а чтобы это уже шло как бы автома
тически по накатанной. Мы уже начинали работать с чем-то остальным. 
Вот это первое. Перешерстить, пересмотреть эту программу и вместе с 
федерациями, с теми людьми, которые здесь сегодня выступали, с му
ниципалитетами. Вот всё-таки в соответствии с новыми реалиями со
ставить эту программу. А реалии есть. Это изменения в федеральное 
законодательство. Это и появление новых полномочий у субъекта Рос
сийской Федерации в области спорта, которые в 20-м, в 21-м году были 
внесены в федеральное законодательство. А программа не поменялась. 
Вот сколько мы четыре года, пятый год мы сейчас работаем, и у нас 
программа вот одна и та же, направления одни и те же. Ещё раз вот по- 
вредничаю, скажу, за исключением тех инициатив, которые мы с вами 
проявляем, за исключением вот этих дополнительных программ и по
правок.

Следующий момент, на который бы хотела обратить внимание. 
Вот по поводу учителей физкультуры. Дело в том, что у нас с этим 
очень большие проблемы. И вот тут недавно, когда обсуждали, прово
дили круглый стол с мероприятиями там за самбо, с новым проектом. 
Мы обсуждали, что у нас очень много тренерского состава, при этом в 
муниципальных образованиях не хватает учителей физкультуры. Поче
му бы не объединить усилия? Почему бы нашему тренерскому составу 
не взять на себя, в том числе вот эту нагрузку по ведению предметов 
физкультуры? Тогда бы у нас не стоял вопрос насильно вводить третьи 
уроки футбола, третье уроки за самбо и так далее. Это бы все сложилось 
своим естественным путем.

Вот просьба. Проработать тему с учителями физкультуры: с по
требностью, с подготовкой, с объединением усилий там и так далее, то 
есть объединить спорт и образование в этой части, мне кажется, это бы
ло бы интересно, инициативно.

Следующий момент. Просьба рассмотреть такую инициативу: 
как закрепление за всеми спортивными объектами тренеров, специали
стов в области спорта и так далее. Ну, вот строим мы спортивные пло
щадки. Абсолютно правильно. Есть люди, которые предъявляют к нам 
претензии. Пришли к спортивной площадке она на замок закрыта. Есть 
такое. Вот прямо есть такое. Конкретные примеры есть. А все почему 
происходит? Потому, что ребенок заходит на спортивную площадку, 
ему нечего там делать и неинтересно. Побегать толпой в пять человек
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можно в другом месте. Когда дети заходят туда, они хотят что-то де
лать. Соответственно, там должен быть человек.

Я приведу пример, очень эффективный пример. У нас в рамках 
партпроекта реализуется строительство физкультурно-оздоровительных 
комплексов открытого типа. Так вот, у нас есть обязательства перед фе
дерацией при получении субсидии на эти деньги, при завершении стро
ительства в обязательном порядке создать там соответствующее учре
ждение, закрепить ответственное лицо. И это работает безукоризненно. 
Вот почему федерация ставит такие условия, а мы сами перед собой та
кие условия не ставим. Потом просьбу эту тоже учесть.

Ну и как инициатива, как предложение. Вы знаете, у нас вот в 
моем избирательном округе, в Чунском районе был объявлен год спор
та. 365 дней в году. 360 дней происходило что-то, что связано со спор
тивными мероприятиями. Вы не поверите, но тот процент, о котором 
сегодня говорит Павел Александрович там, на который поднялся у нас 
там развитие спорта и так далее, это вот результат того года, когда 360 
дней за год мы занимались каким-то спортом, проводили какие-то ме
роприятия в нашем районе. Это была великолепная идея, которая вот 
уже несколько лет прошло, она вспоминается. И я предполагаю, может 
быть, на уровне Иркутской области сделать, объявить год спорта, таким 
образом провести смотр своих возможностей, своих федераций. Они у 
нас некоторые просто не учтены и забыты. Вот у нас в этом году мы 
столкнулись с федерацией большого тенниса, которые оказались просто 
обделены нашим вниманием и так далее. Ну, ещё один, наверное, ню
анс.

Два момента по поводу Катанги. Мне уже стыдно разговаривать 
про этот объект, коллеги, но мы ничего с вами сделать не можем, пото
му что Катанга не может нам подготовить соответствующую проектную 
документацию. Если они ее подготовят и принесут, я думаю, что мы все 
с вами примем решение, чтобы не было минус 0, а чтобы этот объект 
там появился. Ну, у меня просьба, ну включите тогда в постановление, 
не знаю, рекомендацию мэру района для того, чтобы они завершили 
наконец-то разработку этой документации, потому что мы скандалим, 
мы спорим, но правовых оснований включать в бюджет этого объекта 
просто нет.

Ну, еще один момент. Хотела бы всем напомнить, это на раз
мышления. Мы ввели с вами льготу по налогу на имущество спортив
ных учреждений. Вот без ограничений, просто поставили 0, помните? 
Да? И мы вводили это депутатским корпусом. У нас было отрицатель
ное заключение Правительства и Губернатора, тогда ещё Иркутской об
ласти. Это было несколько лет назад. И при этом мы ввели налоговую 
льготу. Условием было, чтобы занятия на этих объектах максимально 
были бесплатными. Вот, коллеги, если мы будем сталкиваться, навер
ное, с такими фактами, да, льгота очень существенная, это 2, 3, 4 мил
лиона рублей. То есть мы освободили имущество от льготы. И при этом 
нам сегодня рассказывают о том, что я имею в виду в муниципальных 
учреждениях там и так далее, что вот занятия - это вынужденная мера, 
там с ребятишек деньги брать и так далее. Ну, надо посмотреть этот во
прос, потому что условие было жесткое. Именно под этим условием 
нам дали ввести тогда налоговую льготу. Это вот на размышление. Ну, 
прошу предложение учесть, включить в проект постановления.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:20:03. Речь 0 мин 0 сек

Пожалуйста, Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:20:03. Речь 1 мин 27 сек

Спасибо. Наверное, продолжить тему, которую затронула Ната
лья Игоревна. Согласен, что у нас есть спортивные сооружения, в том 
числе плоскостные, но детям на них серьезно скучно. А почему так? А у 
нас нет надлежащей пропаганды здорового образа жизни. Возьмем нас с 
вами. У нас многие из нас подвержены вредным привычкам. У нас есть 
законопроект. Галина Федоровна Кудрявцева создает такие законопро
екты, мы за них голосуем. А работают они или нет? По ограничению 
продажи сжиженного газа для детей и подростков. Конечно, судя по 
тому, как у нас сейчас идет пропаганда здорового образа жизни, мы по
нимаем, что детям трудно заставить себя заниматься физкультурой и 
спортом. Им проще сидеть в гаджетах, в интернете. Это легче. Это 
меньше тратится энергии, и нам надо придумать, как их заразить стрем
лением заниматься физкультурой и спортом и соблюдать здоровый об
раз жизни. Также проще человеку пойти и купить себе, например, табак, 
чем заставить пойти заниматься физкультурой. Многие виды спорта за
ставляют человека вставать рано утром. Это трудно с собой. Это при
менение к себе физической силы, чтобы что-то сделать. Надо задумать
ся. 21-й век, всё-таки век технологий, которые нам где-то даже и вредят.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:21:31. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Тютрин Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти, заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:21:33. Речь 1 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, ну, хочется здесь вот поддержать Наталью 
Игоревну Дикусарову в ее последним тезисе.

Действительно, нам, наверное, надо сделать запрос и понять, 
сколько мы сэкономили денег на налоги на имущество спортивных ор
ганизаций и хотя бы на эту сумму предоставить бесплатное время для 
тех, кто в нем нуждается: дети, федерации спортивные и так далее. Что 
касаемо рассматриваемого вопроса. Ну, создается ощущение, что дей
ствительно многое у нас получается в сфере физической культуры и 
спорта, но и есть объективные проблемы. Павел Александрович, не 
примите за личное, но вот некоторые участники спортивного процесса, 
физической культуры, спорта, которые, наверное, недовольны вашей 
деятельностью, вот характеризуют это так: министр против спорта. Вот
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чтобы это не стало нарицательным, я считаю, что надо пересмотреть 
деятельность министерства. Понимаете, она сегодня граничит, граничит 
с должной осмотрительностью, граничит вот с безынициативностью и 
боязнью, что-то либо предпринять. Вот предлагаю, выражаю точнее, 
большую надежду, что мы вместе соберемся и скорректируем деятель
ность нашего отраслевого органа в этой важнейшей, важнейшей сфере 
жизни общества Иркутской области. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:22:58. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста. Егорова Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:23:01. Речь 4 мин 35 сек

Вот, Наталья Игоревна, все с вами согласились, а я с вами не
много не соглашусь. Вы, конечно, воспитали всех депутатов за непра
вильные постановки вопросов и за то, что мы идем не туда, говорим не 
о том, но как подготовлен парламентский запрос... Ой, как вот подго
товлен Парламентский час в этом направлении, мы так и работали. Дело 
все в том, что я являлась инициатором и вносила на комитет вот этот 
вопрос, рассмотрение это вопроса. И я предполагала, что мы будем об
суждать не статистику происходящего, когда вносила, а проблемы, ко
торые нас сегодня беспокоят. К сожалению, о проблемах спорта мы го
ворили, кто что хотел.

Ольга Николаевна говорила о своих проблемах спорта. Кто-то 
ещё какие-то вопросы задавал, но реальные проблемы на самом деле, 
мы сегодня в этом зале, потратив 3 часа, не обсудили совсем. Я тоже.

У меня есть предложение, которое я хочу внести в наш проект 
постановления.

Первое, на что бы хотела обратить внимание о том, что большая 
часть наших ребят, всех. Они всё-таки занимаются единоборствами. И 
это те федерации, я вам для справки скажу, нигде так много не занима
ется, как детей, как именно в этих федерациях, а это родители, это дети. 
И любой вид спорта, помимо самбо, карате, киокушинкай там, если я 
правильно называю, я не знаю, рукопашный бой. Если он занимается в 
общественной организации или в федерации, это однозначно становле
ние человека как личности. Если он под присмотром тренера, а не 
боксует там в подворотне, это значит, это выдержка, характер, И все мы 
то знаем. Поэтому такое большое внимание. Мы сегодня вот и говорим 
об этих федерациях, но никто сегодня не затронул их проблемы. Никто 
не сказал о том, что проводя, например, там кубок мужества, в котором 
участвуют 280 человек, они вынуждены платить аренду дворцу спорта 
47000 рублей. Когда участвуют 600 человек в спортивном мероприятии, 
там тоже нет денег у федераций. Да, есть балльная система. Может 
быть, здесь депутаты, мы готовы вам помочь, но давайте сделаем так. 
Мы сейчас не можем выехать в другие там.... Ну, участвовать в Олим
пийских играх, ещё где-то. Что надо сделать для того, чтобы крупные 
соревнования, в которых участвуют много людей, детей, всех прочих,
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сделать так, чтобы у вас были деньги, хотя бы помочь им снять в аренду 
зал. Ну, давайте перепишем, что-то. Давайте, куда-то добавим. Но 
должны мы патриотические вот эти мероприятия спортивные, на кубок 
мужества, да не должны они бегать и собирать эти копейки. Не награ
дить нечем, ничего. Но это так.

Значит, дальше. На чтобы, я хотела обратить внимание. У нас 
есть совет ветеранов спорта. Ну, кто он вообще? Я не знаю, как. Вот 
здесь присутствует председатель этого совета ветеранов. Вот я с ним 
встречаюсь, разговариваю, но не задействуем их в своей работе. А ведь 
это опытные люди, бывшие олимпийские чемпионы, которые, помимо, 
я сейчас не говорю про сооружения там, что мы строим бассейн или не 
строим. Я сейчас говорю о том, что мы даже в этом случае не задей
ствуем этих людей. Я их спрашиваю, когда вы последний раз собира
лись? Они говорят, год назад. Дальше, на что бы, я хотела обратить 
внимание.

Значит, вот я хочу, чтобы в пункте 6, хочу предложить. Вот где 
тут написано обеспечивать на постоянной основе проведения информа
ционно-коммуникационных кампаний, популяризирующих занятия фи
зической культурой и спортом, добавить. Вот сегодня у нас издание не 
могут содержать спортивного журналиста. Ну, это невыгодно. Ну, вы
годно пресс-релиз там отправил, его выставили как этот. Ну, как прове
денное мероприятие, и вроде, как бы, и все. На самом деле, мы уже на 
Общественной палате, мы провели несколько встреч, мы с вами были на 
этих встречах.

Я предлагаю всё-таки посмотреть возможность спортивного 
нашего издания, интернет-издания областного или печатного, не знаю, 
на ваше там усмотрение, предложение. Я думаю, что у нас должно быть 
такое, потому что они даже проведут соревнования, а осветить нор
мально доступно мы его не можем. Поэтому я бы вот здесь всё-таки 
предлагала нам вот такое организовать при министерстве спорта, вот 
эту спортивную журналистику. Я может быть, как-то неправильно не
понятно говорю, но мы должны с вами иметь такое интернет-издание. 
Это вот как предложение. Предлагаю вот, предлагаю на эту тему нам 
подумать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста. Шевченко Светлана Петровна.

ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:27:36. Речь 1 мин 17 сек

Спасибо, Александр Викторович. Я всё-таки заострю внимание, 
что мы все мамы, папы, и мы прекрасно понимаем, что всякий спорт 
начинается со школы, урока физкультуры и с первого класса. Ну, да
вайте посмотрим на эти школьные площадки. Я конкретно по Ангарску. 
Очень многим школам вынесено решение суда, потому что детский, 
вернее, школьный стадион для занятия физкультуры, ну нельзя там уже 
выводить туда детей. А куда? Или Роспотребнадзор пишет предписа
ние, что... запретить на стадионе заниматься с детьми. Мы, значит, 
очень красивые, хорошие, как говорится, презентация по спорту. Все
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это хорошо, достижения, все прекрасно. Ну, давайте все-таки в поста
новление включим пункт, что особое внимание и минобру, я это гово
рила, ещё раз скажу, что давайте всё-таки, на школьные стадионы обра
тим внимание. Ну, нельзя бросать вот стадионы, даже ворот нет у неко
торых школ. Деревянные, которые были 30 - 40 лет назад, они уже про
сто упали от древности. И предписание есть Роспотребнадзора и реше
ние суда. Мы школьные стадионы делаем только по этим, как говорит
ся, уже требованиям. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:28:53. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, Кондрашов Виктор Иванович.

КОНДРАШОВ В.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:28:55. Речь 4 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, позвольте свои 5 копеек внести в это разно
образие. Многие даже, наверное, не задумываются о том, для чего ну
жен спорт. Говорят здоровый образ жизни, здоровая нация. Совершенно 
верно. С чего начинается нация? С рождения ребенка, с подготовки. Как 
Светлана Петровна правильно сказала, со школы: первый постулат, ос
нова должна быть всё-таки на школах. Если мы вспоминаем, как были 
раньше организованны секции, они были все бесплатные, какие норма
тивы были, и все занимались, как человек, привязан с детства к спорту, 
он дальше продолжал это делать. А теперь у нас происходит такая ситу
ация, что денег ни на что нет, и мы решили заменить. Чем? Вот, на мой 
взгляд, я прошу прощения, конечно, у предыдущих ораторов насчет 
спортивных площадок во дворах. Причина, почему они пустые, абсо
лютно понятна. Люди с детства не привыкли к спорту, раз, во-вторых 
никто не организует, там и третья. Есть профильное министерство, ко
торое должно было сказать да, федеральные деньги надо осваивать, по
этому делаем. Но когда вы посмотрите на климатические условия Си
бири, это всегда закрытые сооружения и футбол в Сибири, как неодно
кратно говорили, да, можно научить начать играть даже консервной 
банкой, потом будешь мячом играть. Достигнуть высших достижений 
при таком климате можно только в закрытых сооружениях. Это раз. 
Плюс значительных средствах на логистику и на соревнования, посе
щения в других регионах, без этого соревнований не поступает. Так вот, 
соревновательные процессы они нужны только для того, чтобы был 
пример у детей. Если не можем это обеспечить, так давайте действи
тельно начнем с того, чтобы обеспечим хотя бы доступность в школах. 
Это основное, а потом уже дальше. Ну и в целом я бы хотел, наверно, 
присоединиться опять же и сказать, что, на мой взгляд, министерство 
спорта Иркутской области просто отбывает номер. Нужно иметь мето
дическую, методические знания и нужно четко проводить свою полити
ку. Они говорят, но нам столько дали, столько мы использовали. И ко
гда сегодня говорят о том, что, ну, если возможности нет, давайте, мы 
придём там для 35-летних, там и выше, что нам остается? Бег? Это 
можно делать каждый, кто захочет. Если вы только с детства человеку
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внушили тягу к спорту, конечно же, бег появится. Так вот, я бы хотел 
сказать такую вещь. Мы выступаем, выступаем, а есть профессиональ
ный орган, который обязан этим заниматься. И нужно рассказать, в 
конце концов, давать оценку его работе.

Я приведу пример. Сегодня говорили про фигурное катание. 
Ольга Николаевна, эта боль была всего города. Первый каток, который 
был использован под фигурное катание с лучшим льдом, который оце
нили Плющенко, Сихарулидзе, когда приезжали, тренера мы пригласи
ли из Красноярска, работали. Знаете, чем закончилось? Я не могу гово
рить о фактах, но когда стали строить большой каток для хоккея с мя
чом сказали у нас больше денег нет, все эти денежки туда уберем и за
крыли просто-напросто программу финансирования. Как следствие, 
семь с лишним тысяч детей, которые ходили на этот каток, остались без 
ничего. Сейчас, ходят и жалуются. Такого льда в Иркутске не было и, 
возможно, никогда больше не будет. Оборудование стояло уникальное, 
вынуждены были закрыть из-за чего? Немножко политики, немножко 
экономики, немножко безалаберности. А теперь мы получили то, что 
действительно нужно арендовать там. А чем больше катков, тем было 
бы их лучше. Ну и плюс, я уже говорю там про городские власти, когда 
в одном районе один за другим делается 4 катка. Нонсенс в архитекту
ре. Был стадион «Пионер», на который в свое время при помощи, кста
ти, в передачу УКСу и на его деньги спроектировали хоккейный корт, 
спроектировали огромный спортивный центр полностью. Стоило сме
нить власть. Все забыто. Теперь распродано. А позиция министра ка
кая? Ну, там вот все решено, уже не нами решено. Уже торги прошли. А 
что можно делать? Надо бороться за такие объекты, иначе, иначе нам 
действительно останется с вами только что? (Обтирайтесь, чем придет
ся, водными займитесь процедурами). Я больше ничего сказать не могу, 
понимаете? Бег на месте нужно делать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:33:22. Речь 5 мин 3 сек

Коллеги, ну, давайте тогда и «Ну, погоди!» ещё включаем. Спа
сибо, Виктор Иванович, за выступление. Но это все лишнее. Медиапод
держка тут ни к чему. Коллеги, мы закончили с выступлениями. Павел 
Александрович, мы...

Ну, во-первых. Спасибо большое всем выступающим. Спасибо 
большое, что пришли. Спасибо большое за доклады. Есть вопросы не
которые по выступлениям, они уже прозвучали. Какие-то темы нужно 
ещё обмыслить. Но точно тема «Развитие спорта и физкультуры в Ир
кутской области» не будет закрыта сегодняшним Правительственным 
часом. И депутаты продолжат свою обеспокоенность.

И я хочу, Павел Александрович, может быть объяснить такой 
настрой. Прозвучали, может быть, и слегка такие игольчатые оценки в 
адрес работы министерства, но они, наверное, звучат сегодня, потому 
что презумпция должна быть на том, что вы должны доказать, а не в 
том, что мы должны объяснить, в чем министерство работает плохо. Вы 
должны доказать на цифрах, на каком месте мы по финансированию 
спорта с нашими соседями в абсолютном объёме на одного жителя, на 
одного, так сказать, ребенка в зависимости от вида спорта. То есть мы
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хотам посмотреть как мы спозиционированы. Мы хотим, чтобы вы нам 
показывали цифры динамики по национальным проектам. Мы хотам 
смотреть, как по годам меняется цифра вовлеченности в массовый 
спорт. Мы хотим видеть эти слайды. Мы не хотим видеть, какое-то та
кое депрессивно-драматургичное изложение о том, что там столько-то 
медалей, вот столько-то секций. Да, мы все понимаем, но пока у нас 
складывается впечатление, что у нас хуже, чем у наших соседей. И это 
впечатление, может быть, необъективным, но нам надо выйти и энер
гично на слайдах это все развеять. То же самое касается социологии по 
удовлетворенности. Да, это я уже сказал по нацпроектам социологии по 
удовлетворенности.

И отдельно мы хотим рассматривать. Да, школьный спорт. Уже 
разработана депутатами программа «Школьный стадион». Ну, вот то, о 
чем говорят коллеги. Ну, значит, просто нужно увеличивать ее. Есть 
прекрасный опыт Ангарска, есть великолепный опыт Иркутска, когда 
они делают школьные стадионы местом спортивного притяжения. Там 
занимаются все близлежащие дома, студенты соседних общежитий. Но 
есть же опыт. Ну, значит его нужно тиражировать. Значит, надо просто 
выбивать ассигнования, ставить эти вопросы. Депутаты, Павел Алек
сандрович, помогут вам в этом. Но вы должны подкрепить нас цифрами 
и цифрами объективными. Потому, что когда мы говорим, а вот в Крас
ноярском крае, а у них субсидии, а мы в командировке отправляем сво
их там на соревнования через Центр спортивной подготовки. Но это же 
3 листика. Ну, давайте мы сложим все цифры и субсидии и наши деньги 
на Центр спортивной подготовки и сравним, в принципе, на одного 
спортсмена сколько выделяется денег на поддержку того или иного ви
да спорта.

Тоже касается и поддержки спорта высших достижений. Но есть 
же индикаторы, по которым вы вышли, раз показали. Мы все. Ух ты, 
елки. Да мы вообще. Ну что ругаться то. Мы вообще первые тут в Си
бирском федеральном округе. Ну, значит, вот, ладно. Не самое важное 
построить спортивные объекты. Не будем комментировать, что строи
тельство, это строительство... это важно, но это недостаточно. Доста
точно ещё элементарно смотреть: вакансии открывать, преподавателей, 
доступные школьные стадионы делать действительно доступными, 
продумать, как там поставить какие-нибудь вагончики, раздевалки, 
группы здоровья для старшего поколения. Может быть там, на полста
вочки что-нибудь организовать. Вот что мы ждем. Мы ждем выполне
ния целевых показателей национального проекта, и какие-то может 
быть, нестандартные решения. И, уверен, вы найдете в депутатском 
корпусе полную поддержку, в том числе и через механизмы депутат
ских поправок.

Поэтому, уважаемые коллеги, спасибо большое за сегодняшнее 
участие. Можно в завершение теперь Ирина Александровна ещё раз ре- 
золютавно предложит, как мы действуем, чтобы вот все наши разгово
ры нашли воплощение в письменном документе. Пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:38:26. Речь 0 мин 25 сек

Предлагаем принять проект решения за основу, проект поста-
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ПОСТАНОВИ-

новления, ну и, соответственно, на следующей сессии уже в оконча
тельном виде.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:38:50. Речь 0 мин 5 сек

Хорошо, коллеги, тогда так и действуем. Да? Сегодня мы уже по 
среднему профессиональному образованию, которое в прошлый раз и 
месяц дорабатываем. Ну, наверно, поступим так же и с сегодняшним 
Правительственным часом. Голосуем принятие постановления за осно
ву. Проект постановления за основу.

Принять проект постановления за основу
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Время: 16:38:55
(п. 19/50) Присутствие -  34. Отсутствие -1 1 . Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:38:55. Речь 1 мин 57 сек

<>

Если правовому управлению не нравится такой формат работы, 
Ирина Валерьевна, надо изменить Регламент. Это формат работы при
нятый и в Совете Федерации, и в Государственной Думе. То, что прав 
Михаил Васильевич, у нас это не прописано в Регламенте, но качество 
подготовки документов заслуживает именно такого подхода. Когда мы 
обсуждаем, мы выслушиваем все предложения, а не просто 2, 3 челове
ка, занимаясь над проектом постановления, а потом мы гоним там. Да, 
месяц мы дорабатываем уже по, так сказать, по этому проекту, и потом 
уже мы рассматриваем в окончательной редакции. Вот тогда это дей
ствительно инструменты, возможность каждому депутату поучаство
вать в подготовке этого документа.

Поэтому давайте менять Регламент. Но этот формат нравится 
депутатскому корпусу. Поддерживаете же, да, коллеги. Ну вот, вот, по
этому давайте время быстрых и нестандартных решений.

Спасибо, Ирина Александровна. Все проголосовали. Постанов
ление принято. Так. Уважаемые коллеги, есть предложение рассмотреть 
4 вопроса и работать без перерыва. Не будем голосовать? Все поддер
живают? Спасибо. Тогда, коллеги, большое спасибо всем участвующим. 
Уверен, это не последнее обсуждение вопроса «Развитие спорта и физ
культуры» на площадке Законодательного Собрания.

Так, коллеги, переходим к вопросу № 23. Проект закона...

23. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1071 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬИ 12 И 14 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ 
ВОПРОСАХ ОБРАЗОВАНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:40:53. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 23. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в статьи 12 и 14 Закона Иркутской области «Об отдельных 
вопросах образования в Иркутской области». Докладывает Парфенов 
Максим Александрович - министр образования Иркутской области. 
Пожалуйста, на трибуну.

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 16:41:10. Речь 1 мин 55 сек

Добрый день, Александр Викторович, уважаемые депутаты. Вы
носится на рассмотрение проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в статьи 12 и 14 Закона Иркутской области «Об отдельных 
вопросах образования в Иркутской области». Речь идет о внесении 2 
ключевых моментов, связанных с возможностью организации питания и 
возможностью проведения мероприятий по обмундированию десяти
классников, которые с 2022 года поэтапно будут проходить учебно
военные сборы на базе созданного государственного бюджетного учре
ждения дополнительного образования Иркутской области «Региональ
ный центр «Авангард». Соответственно, на сегодняшний день речь идет 
о обучающихся десятых классов муниципальных общеобразовательных 
организаций города Иркутска. Это та инфраструктура, которая сегодня 
расположена на базе муниципального учреждения культуры города Ир
кутска «Патриот». И в рамках договорных отношений «Авангарда» и 
«Патриота» эти мероприятия начали реализовываться уже для десяти
классников города Иркутска. На следующий год планируется финанси
рование на капитальный ремонт порядка 50 миллионов в Братском про
мышленном техникуме, в Падуне, где мы будем задействовать свобод
ное пятиэтажное здание общежития, для того чтобы северный куст 
старшеклассников охватывать именно Братским филиалом центра 
«Авангард». В 91-м законе у нас отражается возможность организации 
питания, обмундирования различных категорий детей, например, каде
ты, дети-сироты там и так далее. Вот мы хотели бы заручиться вашей 
поддержкой и иметь такую возможность, часть организации питания, 
обмундирования ребят, которые будут приезжать на пятидневные сбо
ры в «Авангард». (Не слышно).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:43:05. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна, ваш вопрос.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВОПРОС: Время: 16:43:08. Речь 0 мин 45 сек

Максим Александрович, подскажите, пожалуйста, вот мы же это
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делаем, потому что сейчас начальная военная подготовка, да? Ну а ре
бятишки там проходят 35 часов, я правильно же понимаю?

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:43:53. Речь 1 мин 34 сек

Не совсем это начальная военная подготовка...

ЕГОРОВА Л.И.
Ну вот я сразу вопрос задам, а вы там его разделите, как это... 

Просто я к чему говорю, мы на какое время закладываем вот это пита
ние? Потому что если с 1 сентября мы говорим о том, что с 2023 года 
мы вводим в школах вот эту начальную военную подготовку, то тогда 
будет ли целесообразно вот закладывать деньги на 23-й год? Ну, в 
смысле, вот, да? Мы будем там вот, например, в школе...

ПАРФЕНОВ М.А.
...останется, останется. Поясню. Значит, во-первых, пока на се

годняшний день окончательной картины с НВП непонятно, как это бу
дет реализовано, пока мы видели только пресс-релизы, а не совсем 
официальные документы, да, что это будет с 1 сентября 23-го года. 
«Авангард» - это пятидневные военные сборы, практическая часть на 
сегодняшний день курса ОБЖ. И даже если будет с нового учебного го
да, со следующего, НВП, они все равно практическую часть, как и сей
час, выезжают в конце учебного года, в мае-июне, на полевые сборы по- 
разному: в воинскую часть, на базу военкомата, в учреждение СПО. Так 
это и продолжится. Мы в любом случае где-то практическую полевую 
часть с полосой препятствия, со стрельбой будем где-то реализовывать. 
Поэтому история с НВП она, ну, по моей логике, не должна откоррек
тировать историю с «Авангардом». Мы поэтапно постараемся охватить 
всех десятиклассников. Пока только десятиклассники Иркутска, но в 
силу той, готовой инфраструктуры, которая на сегодняшний день есть. 
Десятиклассники Иркутска - это только разовый прием пищи, потому 
что они не остаются в «Авангарде», не ночуют. А вообще-то мы плани
руем финансирование круглосуточное питание, потому что это будет 
пятиразовое питание по концепции «Авангарда». Это поручение Прези
дента и поручение Министерства обороны, Министра обороны. Это 
полное погружение. Ребята уезжают с понедельника по пятницу с пол
ным погружением, с круглосуточным пребыванием. Так должно быть. 
Надеемся, что с 1 сентября 23 года у нас так получится охватить ребят 
северного куста в Братске, в Иркутске будем работать по развитию ин
фраструктуры.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:45:28. Речь 0 мин 9 сек

Вопросов больше нет. Присаживайтесь, пожалуйста. Выступле
ние. Ну, пожалуйста.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области
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ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:45:37. Речь 0 мин 36 сек

ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.23/51)

ВЫСТУПИЛИ:

А у меня просто очень короткое предложение есть. Если это дей
ствительно будет и мы с 1 сентября получим в школах начальную воен
ную подготовку, то у меня есть предложение, чтобы вы рассмотрели 
возможность обучения. Нам же где-то надо найти столько педагогов 
будет, да, в школы? То на базе вот наших там «Патриота», ещё каких-то 
вещей. Может быть, там можно будет рассмотреть программу повыше
ния квалификации каких-то педагогов? Ну, по специальностям. Вот по
смотрите, пожалуйста, в эту сторону.

(Не слышно)

ЕГОРОВА Л.И.
Все, все понятно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:46:13. Речь 0 мин 8 сек

Позицию профильного комитета: пожалуйста, Синцова Ирина 
Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 16:46:22. Речь 0 мин 15 сек

Проект закона рассмотрен на комитете, получены все заключе
ния. Решение комитета: принять законопроект в первом чтении, про
должить работу над ним во втором. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:46:37. Речь 0 мин 15 сек

Так, голосуем: принять проект закона в первом чтении и про
должить работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде по
правок для рассмотрения во втором чтении. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним

Время: 16:46:52
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:46:52. Речь 0 мин 24 сек
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Решение принято. Предельный срок направления поправок - 7 
декабря.

24. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1055 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:47:17. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос 24: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области». Докладывает Халиулин 
Александр Раисович - руководитель службы по тарифам Иркутской об
ласти. Пожалуйста на трибуну.

ХАЛИУЛИН А.Р. -  руководитель службы по тарифам Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 16:47:42. Речь 1 мин 15 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Зако
нодательного Собрания, коллеги, разрешите доложить вам законопро
ект «О внесении изменений в отдельные законы Иркутской области». 
Законопроект небольшой, и основанием для его разработки и внесения 
в ваш адрес является только то, что был принят Закон Иркутской обла
сти от 1 июня 22 года № 35-03, где были преобразованы Буринское и 
Кимильтейское муниципальные образования Зиминского района Ир
кутской области. В связи с этим объединились эти два муниципальных 
образования без изменения границ иных муниципальных образований, 
создание вновь образованного муниципального образования Кимиль
тейское сельское поселение Зиминского муниципального района Ир
кутской области, поэтому в 2 законопроекта о наделении органов мест
ного самоуправления государственными полномочиями в сфере водо
снабжения, водоотведения и ТКО необходимо внести изменения в при
ложение в части корректировки перечня муниципальных образований. 
Этим все изменения исчерпываются, поэтому готов ответить на вопро
сы. У меня все. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:48:57. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Александр Раисович. Пожалуйста, вопросы, уважаемые 
коллеги. Шершнев Денис Павлович, ваш вопрос.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 16:49:04. Речь 0 мин 48 сек

Спасибо. Добрый день, коллеги, еще раз. Вопрос. По существу 
этого проекта закона никаких вопросов нету. Александр Раисович, мы 
уверены в том, что вы все правильно и надлежащим образом делаете. У 
меня вопрос немного другого характера, не по теме. Из средств массо-
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вой информации стало... и в принципе, от сотрудников Правительства 
Иркутской области стало известно о вводимом с 1 декабря дифферен
цированном тарифе для населения на территории Иркутской области. 
Хотелось бы услышать ваш комментарий на эту тему, уже сформирован 
у нас депутатский запрос, который будет зачитан в конце сессии, ну, 
вас, наверное, не будет. Ну вот, хотелось бы от вас информацию уже 
услышать. Спасибо.

ХАЛИУЛИН А.Р. -  руководитель службы по тарифам Иркутской обла
сти

ОТВЕТ: Время: 16:49:52. Речь 3 мин 4 сек

На самом деле, здорово и отрадно, что депутаты Законодатель
ного Собрания столь оперативно реагируют на эти вещи. Но, действи
тельно, вопрос серьезный, сложный, тем более для Иркутской области, 
где за тариф электрической энергии, да, радеет каждый житель. Ну, 
между тем могу сказать следующее, что, во-первых, правовая база, дей
ствительно, полностью принята, и 14 ноября, то есть в понедельник, 
Председатель Правительства Российской Федерации подписал соответ
ствующее постановление, где можно принимать дифференцированные 
тарифы и (непонятно) тему через новые изменения, вернее, основа 
формирования предельного индекса изменения размера оплаты граж
дан. Вместе с тем эти вещи в этом году должны быть приняты до 1, 
вернее, введены в действие с 1 декабря этого года, потому что срок сме
стили с 1 января на 1 декабря, а тарифные решения должны быть при
няты до 29 ноября, в течение 15 дней с момента принятия указанного 
постановления Правительства. Что касается необходимости либо воз
можности принятия дифференцированных тарифов, пока, во-первых, 
решение еще не обсуждалось, и оно явно не принято. Между тем, об
суждая, неважно в этом году, в следующем, в позаследующем, мы бу
дем придерживаться принципа, который обозначил Игорь Иванович, 
обращаясь на федеральный уровень с этой темой, что прежде всего это 
тема делалась не для того, чтобы залезть в группу населения, которая 
пользуется электрической энергией на коммунально-бытовые нужды, 
не для того, чтобы отделить богатое население от бедного населения, 
население, внедряющее энергосберегающие технологии и, собственно, 
ничего не делающее. То есть никакой дифференциации внутри населе
ния, потребляющего на коммунально-бытовые нужды электрическую 
энергию, быть не должно. И исходя из этих постулатов, дифференциро
ванные тарифы должны преследовать исключительную цель - отделить 
майнинг от населения, которое потребляет электрическую энергию на 
коммунально-бытовые нужды. Объемы, которые будут заводиться или 
не будут заводиться, но будут обсуждаться и так далее. Это вся тема, 
она обсуждаемая, но ни в коем случае не должна залазить на поляну ин
тересов именно населения, потому что майнинг как таковой - это все- 
таки деятельность предпринимательская, хоть сегодня еще и не легали
зованная со стороны государства, со стороны Российской Федерации. А 
вот как раз тема населения, потребляющего на коммунально-бытовые 
нужды, и причем у каждого человека они разные. Кто-то отапливает 
уже теплицы, да, и в апреле собирает урожай. Кто-то, пусть даже, по 
нашему мнению, завышенными ресурсами, отапливает бассейн, и так 
далее. Неважно, эти лица потребляют на коммунальные бытовые нуж
ды, и с точки зрения дифтарифов они не должны ущемляться в своих

140



собственных интересах, потому что у них сегодня уже сложились такие 
взаимоотношения и с государством, и, собственно, с энергоснабжением 
и гарантирующими поставщиками. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:52:56. Речь 0 мин 44 сек

Денис Павлович, обращаю ваше внимание, что вы задали вопрос 
не по повестке. По повестке или не по повестке? (Непонятно) ...Ну, 
сейчас дождемся. Другое дело, что мы можем попросить, сейчас и ми
нистр здесь присутствует, и вот Александр Раисович, мы можем попро
сить их задержаться до момента, который вы только что анонсировали, 
что что-то будет там у вас в конце. И мы... потому что это действитель
но интересно. Мне, например, самому интересно. Вот как специалист, 
вы считаете, это вообще благо или нет? Дифференцированные тарифы?

ХАЛИУЛИН А.Р. -  руководитель службы по тарифам Иркутской обла
сти

ОТВЕТ: Время: 16:53:39. Речь 0 мин 10 сек

Ну, прежде всего, наверное, меня сложно обвинить в лоббизме к 
энергетикам.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:53:49. Речь 0 мин 20 сек

Давайте, давайте, все, будем строго придерживаться повестки, 
поэтому, ну, вот так... Денис Павлович, вы задали вопрос не по повест
ке. Приподняли волну любопытства. А давайте двигаться по повестке, 
через 15 минут, если будет соответствующее обращение в секретариат, 
то будем обсуждать, а нет - и не будем. Спасибо, Александр Раисович, 
присаживайтесь, пожалуйста.

ХАЛИУЛИН А.Р.
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вопросов нет. Позицию профильного комитета - Труфанов Ни

колай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 16:54:09. Речь 0 мин 16 сек

Коллеги, данный проект закона на заседании комитета рассмот
рен, в соответствии с решением комитета рекомендуем Законодатель
ному Собранию принять данный проект закона в первом чтении, про
должить работу над ним для рассмотрения во втором чтении. Прошу 
поддержать решение комитета.
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:54:25. Речь 0 мин 5 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 16:54:30
(п.24/52) Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:54:30. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 5 
декабря.

26. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1075 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В АБЗАЦ ПЕРВЫЙ ЧАСТИ 3 СТАТЬИ 12 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ПРОВЕДЕНИЯ КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА ОБЩЕГО 
ИМУЩЕСТВА В МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМАХ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:54:46. Речь 0 мин 45 сек

Так. Вопрос № 26. Проект закона Иркутской области «О внесе
нии изменения в абзац первый части 3 статьи 12 Закона Иркутской об
ласти «Об организации проведения капитального ремонта общего иму
щества в многоквартирных домах на территории Иркутской области». 
Докладывает Никитин Анатолий Николаевич - министр жилищной по
литики и энергетики Иркутской области. Прошу вас на трибуну.

НИКИТИН А.Н. -  министр жилищной политики и энергетики Иркут
ской области

ДОКЛАД: Время: 16:55:31. Речь 5 мин 7 сек

Добрый день, уважаемые депутаты, присутствующие, уважае
мый Александр Викторович. Жилищным кодексом предусмотрено, что 
средства, полученные региональным оператором от собственников по
мещений в одних многоквартирных домах, могут быть использованы на 
возвратной основе для финансирования капитального ремонта общего 
имущества в других многоквартирных домах. Этим положением мы и
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пользуемся сегодня в своей работе. В этом основной принцип финанси
рования капитального ремонта в домах у регионального оператора, в 
отличие от тех специальных счетов, где реализуется принцип самостоя
тельного накопления взносов, пока не будет набрана нужная сумма на 
капитальный ремонт. Это централизованная система аккумулирования 
денежных средств, которая обеспечивает обращаемость средств Фонда 
капитального ремонта. При этом федеральный законодатель дал право 
субъекту установить, что такое использование средств возможно при 
условии, если многоквартирные дома расположены на территории 
определенного муниципального образования или территориях несколь
ких муниципальных образований, а также в целом в границах всего 
субъекта. В 2013 году в Иркутской области в региональном законе была 
предусмотрена норма о заимствовании средств на капитальный ремонт 
в пределах городского округа или муниципального района. Но практика 
реализации региональной программы показала, что эта норма не позво
ляет нам сбалансировать в целом региональную систему капитального 
ремонта. Причиной является существенная разница между отдельными 
городскими округами и муниципальными районами, в частности, по 
числу и проценту износа домов, по объему собираемых взносов и объе
му возможных ремонтов. В сложившихся условиях уже в следующем 
году будет невозможно выполнить ремонт в 148 домах, а это 17 % от 
плана 23-го года, расположенных в 24 муниципальных образованиях 
области. Дальнейшей реализации региональной программы требуют 
снятия данного ограничения. Министерством подготовлен проект зако
на по внесению изменений в часть 3 статьи 12 Закона Иркутской обла
сти № 167-03 «Об организации проведения капитального ремонта об
щего имущества в многоквартирных домах на территории Иркутской 
области». Предлагаем исключить из Закона норму, ограничивающую 
заимствование средств только внутри городского округа или муници
пального района. Исключение этого ограничения позволит выполнить 
капитальный ремонт во всех многоквартирных домах в городах и райо
нах Иркутской области, где это предусмотрено региональной програм
мой. Возвратность этих заемных средств в области обеспечена поста
новлением Правительства Иркутской области № 35-пп от 10 февраля 
15-го года, которым предусмотрено, что средства могут быть заимство
ваны только при условии их возврата в период действия региональной 
программы, то есть ремонт каждого дома планируется только в том 
объеме, который собственники помещений в этом доме соберут за весь 
период действия региональной программы. Единый Фонд капитального 
ремонта по субъекту Российской Федерации без учета границ муници
пальных образований был изначально предусмотрен в законах 42 субъ
ектов Российской Федерации. Еще 13 субъектов Российской Федерации 
в последнее время перешли на формирование единого Фонда капиталь
ного ремонта. Несколько субъектов Российской Федерации, так же, как 
и Иркутская область, в настоящее время рассматривают вопрос о сня
тии такого ограничения. Рекомендации по снятию ограничений исполь
зования средств внутри субъекта были даны Правительству Иркутской 
области на проведенном в городе Иркутске окружном совещании Си
бирского федерального округа по вопросам реализации программ капи
тального ремонта, которое состоялось в апреле 22-го года. Кроме того, 
по данному вопросу нами был сделан запрос в Минстрой России, на ко
тором получен ответ с поддержкой позиции о необходимости снятия
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данного ограничения. В письме Минстроя России в частности было от
мечено, что имеющиеся ограничения по заимствованию средств явля
ются одним из источников формирования неиспользованных остатков 
средств взносов на счетах регионального оператора. Таким образом, 
принятие предлагаемого законопроекта позволить в целом сбалансиро
вать региональную систему капитального ремонта, своевременно вы
полнить капитальный ремонт в многоквартирных домах в периоды, 
предусмотренные региональной программой, обеспечить права граждан 
на улучшение жилищных условий посредством более полного капи
тального ремонта многоквартирных домов. Прошу поддержать законо
проект. Благодарю за внимание. Готов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:00:38. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Анатолий Николаевич. Пожалуйста, вопросы. Тютрин 
Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти, заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству

ВОПРОС: Время: 17:00:44. Речь 0 мин 32 сек

Анатолий Николаевич, мысль ясна и понятна. Скажите, а вот вы, 
когда в Минстрой России запрос делали, вы не спрашивали, есть ли 
прецеденты такие? Ну вот в принятых, где субъекты приняли такое, 
значит, это правило, о том, что невозможно выплатить потом тем, кто 
произвел это заимствование, ну, по различным причинам, вообще юри
дические какие последствия потом, вообще такое возможно, нет?

НИКИТИН А.Н. -  министр жилищной политики и энергетики Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 17:01:17. Речь 2 мин 45 сек

Ну, на самом деле, в итоге за деятельность Фонда несет ответ
ственность Правительство Иркутской области. Да, я уже ссылался на те 
законодательные акты, которые у нас приняты. На сегодняшний день, 
мы уже говорили о том, что... Ну, сегодня наступило, наверное, право. 
Спасибо вам за вашу вообще активную позицию, обсуждение этого во
проса. Можно долго прятать голову в песок, на самом деле, когда-то мы 
должны подойти к решению этих проблем, и в том числе улучшения 
работы Фонда, фондов капитальных ремонтов. Мы просчитали в об- 
щем-то всю позицию. Я просто назову цифру: на 1 января этого года на 
счетах Фонда скопилось около 5 миллиардов средств, которые мы не 
могли использовать в связи с тем, что существует вот такая перегород
ка. Значит, мы с вами в год собираем, собираемость где-то 2,4 миллиар
да. На эту сумму мы сегодня и предоставляем услуги по капитальному 
ремонту. Чтобы расширить возможности, а некоторые программы... 
есть поручение Президента. Некоторые программы... и связано с тем, 
что вот, с заменой лифтов. Значит, выходят сроки, у нас есть сроки за
мены этих лифтов. Понятно, что современные города, которые были
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построены, многоэтажные, где много очень лифтов, ну допустим, Усть- 
Илимск, да, на сегодняшний день не могут собственным котлом обес
печить эту замену. Поэтому нам понятно, что они дальше соберут в 
процессе и возместят эти все средства. Но мы не можем ставить под 
угрозу жизнь и здоровье граждан, не заменив до 24-го года эти лифты, 
потому что есть предписание, сроки службы и так далее. Поэтому это 
направлено как раз вот на эти все вещи. Действительно, есть сложности 
вообще в целом по фондам капитального ремонта, по разным схемам 
они работали. В некоторых регионах, действительно, эти фонды сокра
тились, и сегодня там нагрузку несет областной бюджет, восполняя это. 
Но еще раз говорю, вот вдумайтесь, да, на 2,4 миллиарда мы делаем в 
год, а лежит 5 миллиардов. Конечно, они как бы защищены. Ну, воз
можно, потратить. Мы не тратим эти средства, к сожалению. Да? И есть 
так называемый гарантийный фонд, который рассчитывается, вот на се
годняшний день он порядка 800 миллионов. Я думаю, что мы можем 
чуть больше его оставить, чтобы демпфировать вот эти, возможность 
наступления таких негативных последствий.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:04:02. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Шевченко Светлана Петровна.

ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 17:04:03. Речь 0 мин 37 сек

Спасибо, Александр Викторович. Анатолий Николаевич, у меня 
вот такой вопрос. А какие-то сроки возврата этим законом предусмат
риваются вот этой заимствованной суммы? И у меня второй вопрос. Не 
далее чем в начале года, когда был отчет Правительства об исполнении 
бюджета прошлого года, там о и Фонде капитального ремонта указыва
лось, что почему такие остаточные суммы, что не хватало подрядчиков? 
Ну, во всяком разе, 2 предыдущих тех года. Так вот, может, сейчас про
сто больше подрядчиков пойдет, что пандемия-то кончилась? Спасибо.

НИКИТИН А.Н. -  министр жилищной политики и энергетики Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 17:04:40. Речь 1 мин 52 сек

Спасибо. Ну, по второй части вопроса, на самом деле, да, каче
ство привлекаемых к проведению работ подрядных организаций, ну, 
как и везде в целом в строительной отрасли, оно, конечно, желает быть 
лучшим, но, когда мы с вами не можем своевременно компенсировать 
увеличение стоимости строительных материалов и так далее, что не 
позволяет дополнительные средства привлекать, конечно, это влияет и 
на качество ремонта. Потом у нас есть с вами по Жилищному кодексу 6 
видов обязательных работ, мы с вами говорим о том, что существуют и 
еще: это обследование домов, ну, дополнительные виды, которые тоже 
требуют определенных затрат. Мы говорим о комплексном капиталь
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ном ремонте домов. Поэтому это все взаимосвязано, на самом деле. Мы 
сегодня уже говорили об увеличении взносов, с 14-го года которые мы 
не поднимали с вами, да, на капитальный ремонт домов. Это вот эти все 
мероприятия позволят все-таки более качественно в сроки проводить 
эти ремонты. Я думаю, что это одна из стабильных таких финансовых 
систем, которая гарантирует подрядчикам работу. То есть будем более 
строже отбирать их. Потребность, видимо, будет у них в работах этих 
больше, у нас будет больше возможности качественно отбирать под
рядчика. А что касается по возврату. Программа у нас действует, есть 
окончание, вот до окончания работы программы. Есть расчеты, когда 
дом завершит, ну, сбор своих средств. То есть это вся ситуация конеч
ная. Этим гарантируется возврат.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:06:32. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, Сарсенбаев Евгений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 17:06:36. Речь 1 мин 4 сек

Анатолий Николаевич, скажите, пожалуйста, рассматривается ли 
вопрос создания фонда частного, куда могут жители домов обратиться 
самостоятельно, чтобы деньги копились в частном фонде? Ну, вот на 
федеральном уровне, где наверняка такие вопросы поднимаются. Это 
первый вопрос. И второй. Есть частные случаи. У нас в 7-м микрорай
оне ТСЖ организовано, у них лифты аттестованы до конца 23-го года, 
но их Фонд капремонта понуждает, чтобы они из собственных средств 
провели замену лифтов. То есть вот ваше мнение по этому поводу? Я 
думаю, что можно было жителям самим, наверное, принять решение. 
Тем более если лифты в хорошем, исправном состоянии и не требуют 
быстрой именно сейчас замены, то можно было им средства сэкономить 
и направить на другие нужды своего собственного дома. Каково ваше 
мнение? Спасибо.

НИКИТИН А.Н. -  министр жилищной политики и энергетики Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 17:07:40. Речь 1 мин 46 сек

Значит, что касается замены лифтов, у которых выходит срок 
действия, если... здесь 2 момента. Управляющая организация, которая 
занимается этим по обращению жильцов и согласованием стоимости, 
может привлечь экспертную организацию, которая выдаст, и сегодня 
это разрешено, перенести срок эксплуатации на определенный период. 
Но надо в принципе посмотреть, да? Вот когда вот сегодня идет про
грамма заявительная, а вы знаете, да, что многие лифты и марки лифтов 
ушли с рынка, с нашего, да? И мы их замещаем все-таки российскими, 
ну, белорусскими, российскими и так далее. И когда Фонд ведет вопрос 
об оптовом, об оптовой поставке этих лифтов, конечно, мы получаем 
достаточно серьезные скидки. Вот готовы жильцы, которые вполне ве

146



роятно могут перейти, такое право им дано, на специальные счета, да? 
То есть взять, принять на себя обязательство, что сегодня мы продлим, а 
потом заменим. Вот хватит ли у них средств и не окажется ли это все 
дороже на самом деле? Значит, еще раз по поводу отдельных фондов на 
поддержку и так далее. У нас существует 2 вида: либо вот Фонд или 
накопление каждым домом на своем индивидуальным счету. Как пока
зывает практика, вот как раз в тех домах, где требуется замена лифтов 
в... Понятно, что вот таких средств жильцы не могут найти, они даже 
возвращаются обратно в общий фонд. Право такое есть.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:09:26. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Кондрашов Виктор Иванович.

КОНДРАШОВ В.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 17:09:27. Речь 0 мин 30 сек

Анатолий Николаевич, у нас пара вопросов. Первое. Известно ли 
вам, какая... вернее, так: под какую ставку хранят средства на депозите 
именно Фонд капитального ремонта и какая сумма доходов у них идет 
на содержание? Потому что, если вы лишите их этой возможности, они 
останутся без средств к существованию, зарплаты маленькие будут.

НИКИТИН А.Н. -  министр жилищной политики и энергетики Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 17:09:57. Речь 2 мин 22 сек

Значит, ну, сразу отвечу. Значит, на сегодняшний день, да, из
вестно, где размещены, какой процент, какая доходность. Это один мо
мент, но это никак не связано с деятельностью самого Фонда, он финан
сируется за счет средств регионального бюджета. У них есть свой бюд
жет, который не связан с увеличением, там, с дополнительными дохо
дами. Все, что получается, вернее, получает Фонд от размещения 
средств на счетах уполномоченных банков, идет только на цели Фонда, 
не на содержание. Последнюю информацию, да, можно я задам вопрос? 
Просто цифру не помню. Исполняющий обязанности руководителя 
фонда Кошечкина Валерия Анатольевна, пожалуйста, есть?

НИКИТИН А.Н.
Не слышно вас.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Микрофон включите.

НИКИТИН А.Н.
Там у меня карточка моя лежит на моем месте. Включите там 

микрофон.

КОШЕЧКИНА В.А.
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Включен, да? А, все. Добрый день, уважаемые коллеги. Дело в 
том, что мы не размещаем средства Фонда капитального ремонта на де
позитах, потому что остаток, процент наличия средств на счетах, на 
специальных счетах в Сбербанке, он гораздо выше, чем то, что дает 
возможность разместить на депозитном счете. У нас размещается раз в 
квартал, примерно 260 миллионов в квартал у нас идут проценты, они 
под разные идут, там, 5,7, 8 % бывает, смотря какой квартал. Поэтому 
мы очень тщательно за этим следим. Ольга Николаевна Носенко нам 
все время задает вопрос, когда мы будем наконец их расходовать. Мы 
уже вот пообещали, что с 1 января мы будем расходовать те проценты, 
которые будут поступать в следующем году, те, которые были милли
ард 100 до этого накопленные у нас, сейчас мы уже вот вместе с мини
стерством разрабатываем программу, как можно будет их, вместе с ва
ми обсудим ее, естественно, и в следующем году мы обязательно их 
уже распишем по домам. И это будут дополнительные средства каждого 
дома на то, чтобы они могли сделать капитальный ремонт. Они ни в ко
ем случае не попадают на нашу зарплату.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:12:19. Речь 0 мин 18 сек

А зачем было дополнять? Министр очень четко ответил, какая 
помощь вам нужна была? Вы очень четко ответили на этот вопрос. Так, 
пожалуйста, вопросов больше нет. Анатолий Николаевич, спасибо 
большое, присаживайтесь. Выступления. Выступление. Обухов Анато
лий Васильевич, пожалуйста.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:12:37. Речь 0 мин 20 сек

Спасибо. Ну, послушали, видим опять, что Фонд капитального 
ремонта не справляется с задачей по ремонту многоквартирных домов. 
Это тупиковая ветвь. Лучше его ликвидировать и найти другой способ, 
как ремонтировать многоквартирные дома.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:12:57. Речь 0 мин 2 сек

Кондрашов Виктор Иванович, пожалуйста.

КОНДРАШОВ В.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:12:58. Речь 1 мин 12 сек

Не соглашусь со своим коллегой. Можно всегда все ликвидиро
вать и ничего не оставить. Всегда нужно предлагать, что сделать. Для 
этого депутатский корпус и существует, чтобы выработать общее реше
ние. Вопросов осталось много, но не многие пытаются в этом разо
браться. Я пытался разобраться в этом на комитете. Почему воздержал
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ся от голосования за принятие закона? Потому что что я смогу объяс
нить своим избирателям? Там, Университетский, «Союз» микрорайон, 
которые должны платить за капитальный ремонт в Усть-Илимске. 
Узнают об этом иркутяне, что они скажут? «Наши деньги, которые мы 
собирали на наш капитальный ремонт, ушли туда». А ответ какой? Про
грамма, период действия программы? Когда программа заканчивается, 
никто не говорит. А если она прекратится? Похоронили денежки, не 
вернем уже ничего. Дальше, платим за тех, кто, возможно, и не платит. 
Должников достаточно много на Фонд капитального ремонта, и все это 
покрываться будет таким образом за счет других граждан. Похоже на 
МММ: берем в одном месте, закрываем дырки в другом и так по кругу. 
Когда-нибудь закончатся. Останутся в проигрыше те, кто последний, 
кто сейчас купил квартиру в новостройках, вот они и будут как раз в 
проигрыше рано или поздно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:14:10. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Виктор Иванович. Уважаемые коллеги, позицию про
фильного комитета - Труфанов Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 17:14:14. Речь 0 мин 16 сек

Данный проект закона на заседании комитета рассмотрен. Все 
заключения получены, в соответствии с решением комитета рекоменду
ем Законодательному Собранию принять данный проект закона в пер
вом чтении, продолжить работу над ним для рассмотрения во втором 
чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:14:31. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо. Голосуем: принять проект закона в первом чтении и 
продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде 
поправок для рассмотрения во втором чтении.

ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Время: 17:14:42
(п.26/53) Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  3. Воздержались -  2. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:14:42. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.
Предельный срок направления поправок - 5 декабря.
Пожалуйста, по ведению Егорова Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 17:15:03. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемые коллеги. Я отношу себя к тем депутатам, которые не 
только могут выступать публично, что-то заявлять, но и к тем депута
там, которые могут публично признавать свои ошибки. Наталья Иго
ревна, я приношу вам свои извинения за фразу, что вы воспитываете 
депутатов. То есть я сейчас понимаю, что эта фраза к депутатам не от
носилась, поэтому приношу вам свои извинения. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:15:26. Речь 0 мин 24 сек

Спасибо, Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И.
Давайте я поясню...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
...не надо, это отдельно. (Смех в зале). Андреев с удовольствием 

зайдет к вам после сессии, выслушает все снова.

ИЗ ЗАЛА
Ну это уже ее дело...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Так. Уважаемые коллеги, переходим к вопросу 27, да?

27. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:15:50. Речь 0 мин 27 сек

Переходим к вопросу 27. Проект постановления о награждении 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области. 
Пожалуйста, на трибуну Безродных Ольга Владимировна - председа
тель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информационной по
литике и связям с общественными объединениями.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

150



ПОСТАНОВИ
ЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.27/54)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.27/55)

ДОКЛАД: Время: 17:16:17. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемые коллеги, прошу поддержать ходатайство думы Эхи- 
рит-Булагатского района, решение комиссии и наградить Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Белобородову Нину Михайловну 
за значительный вклад в развитие образования, культуры в Иркутской 
области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:16:39. Речь 0 мин 4 сек

Так, тихо, все, не мешайте. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Белобородову Н.М.

Время: 17:16:43
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:16:43. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:16:56. Речь 0 мин 23 сек

Прошу поддержать ходатайство Думы Зиминского городского 
муниципального образования, решение комиссии и наградить Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Венцкене Татьяну Александров
ну - директора средней общеобразовательной школы № 10 города Зимы 
за значительный вклад в развитие образования, инициативу и успехи в 
развитии местного самоуправления в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:17:19. Речь 0 мин 2 сек 

Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Венцкене Т.А.
Время: 17:17:21
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Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:17:21. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:17:40. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Со
брания Некипелова Дениса Борисовича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Данилову Анну Николаевну - главного врача Ир
кутской районной больницы за значительный вклад в развитие здраво
охранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:17:57. Речь 0 мин 3 сек 

Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
(п.27/56) области Данилову А.Н.

Время: 17:18:00
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:18:00. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:18:12. Речь 0 мин 19 сек 

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Со-
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.27/57)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.27/58)

бранил Маслова Андрея Семёновича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Дашко Татьяну Владимировну - заместителя 
начальника управления по молодежной политике Иркутского нацио
нального исследовательского технического университета за значитель
ный вклад в развитие культуры в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:18:32. Речь 0 мин 4 сек 

Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Дашко Т.В.
Время: 17:18:35
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:18:36. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:18:49. Речь 0 мин 25 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Со
брания Лобкова Артема Валентиновича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Замотаева Юрия Ивановича - водителя на вывозке 
леса автоколонны лесовозного транспорта № 2 дирекции по транспорту 
и логистике Филиала акционерного общества «Группа «Илим» в Усть- 
Илимском районе Иркутской области за активную общественно- 
политическую деятельность в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:19:14. Речь 0 мин 2 сек 

Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Замотаева Ю.И.
Время: 17:19:15
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:19:16. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:19:28. Речь 0 мин 16 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Со
брания Шпакова Виктора Юрьевича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Зарипову Алевтину Николаевну - фельдшера меди
цинского пункта на железнодорожном вокзале Тайшет частного учре
ждения здравоохранения «РЖД - медицина» города Тайшета за значи
тельный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:19:44. Речь 0 мин 2 сек 

Г олосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
(п.27/59) области Зарипову А.Н.

Время: 17:19:46
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:19:46. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:20:00. Речь 0 мин 18 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Перетолчина Виталия 
Владимировича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой За
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конодательного Собрания Калинкина Геннадия Николаевича - директо
ра по защите активов в городе Усть-Илимске акционерного общества 
«Группа «Илим» за достижения в организации благотворительной по
печительской деятельности в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:20:18. Речь 0 мин 3 сек 

Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
(п.27/60) области Калинкина Г.Н.

Время: 17:20:20
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:20:20. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:20:32. Речь 0 мин 18 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Безродных Ольги Вла
димировны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законо
дательного Собрания Недзвецкого Игоря Эдуардовича - председателя 
Зиминской городской общественной организации ветеранов (пенсионе
ров) войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов за 
активную общественно-политическую деятельность в Иркутской обла
сти.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:20:50. Речь 0 мин 3 сек 

Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
(п.27/61) области Недзвецкого И.Э.

Время: 17:20:53
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа
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Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:20:53. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:21:06. Речь 0 мин 16 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Безродных, решение 
комиссии и наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Никитину Наталью Владимировну - мэра Зиминского районного муни
ципального образования за инициативу и успехи в развитии местного 
самоуправления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
(п.27/62) области Никитину Н.В.

Время: 17:21:22
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:21:22. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:21:34. Речь 0 мин 19 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Хайдукова Валерия 
Валерьевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Плискановского Александра Юрьевича - заве
дующего спортивным сооружением (бассейном) физкультурно
спортивного клуба «Шелехов» за значительный вклад в развитие физи
ческой культуры и спорта в Иркутской области.
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.27/63)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.27/64)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:21:53. Речь 0 мин 2 сек 

Г олосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Плискановского А.Ю.
Время: 17:21:55
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:21:55. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:22:07. Речь 0 мин 21 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Хайдукова Валерия 
Валерьевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Подковальникова Сергея Викторовича - заме
стителя директора по научной работе Института систем энергетики 
имени Мелентьева Сибирского отделения Российской академии наук за 
значительный вклад в развитие науки в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:22:28. Речь 0 мин 4 сек 

Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Подковальникова С.В.
Время: 17:22:32
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:22:32. Речь 0 мин 42 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:23:14. Речь 0 мин 23 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Аблова Анатолия Ана
тольевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законо
дательного Собрания Попову Ирину Эдуардовну - монтажера службы 
программ телевидения филиала Всероссийской государственной теле
визионной и радиовещательной компании государственной телевизион
ной и радиовещательной компании «Иркутск» за значительный вклад в 
развитие культуры в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:23:37. Речь 0 мин 2 сек 

Г олосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
(п.27/65) области Попову И.Э.

Время: 17:23:39
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:23:39. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:23:51. Речь 0 мин 14 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Тютрина Дмитрия 
Геннадьевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Порфирьеву Татьяну Васильевну - главного 
врача Иркутской детской городской поликлиники № 3 за значительный 
вклад в развитие здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:24:05. Речь 0 мин 1 сек

Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
(п.27/66) области Порфирьеву Т.В.

Время: 17:24:07
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:24:07. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:24:22. Речь 0 мин 14 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Терентьева Алексея 
Николаевича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Сигала Михаила Александровича - генерально
го директора акционерного общества «Восток Центр Иркутск» за зна
чительный вклад в развитие экономики в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:24:36. Речь 0 мин 5 сек 

Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
(п.27/67) области Сигала М.А.

Время: 17:24:41
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:24:41. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято. Пожалуйста.
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БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями

ДОКЛАД: Время: 17:25:02. Речь 0 мин 18 сек

Голосовали же уже. Прошу поддержать ходатайство депутата 
Сумарокова Ильи Алексеевича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Законодательного Собрания Хорошева Константина Ген
надьевича - водителя Александровской средней общеобразовательной 
школы за активную общественно-политическую деятельность в Иркут
ской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:25:20. Речь 0 мин 2 сек 

Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
(п.27/68) области Хорошева К.Г.

Время: 17:25:22
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:25:22. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Спасибо.

28. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О РЕКОМЕНДАЦИЯХ, ВЫРАБОТАННЫХ В 
РАМКАХ ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОГО ЧАСА «ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ СИСТЕМЫ СРЕДНЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:25:39. Речь 0 мин 21 сек

Так, переходим. Вопрос № 28. Проект постановления о рекомен
дациях, выработанных в рамках Правительственного часа «Проблемы и 
перспективы развития системы среднего профессионального образова
ния в Иркутской области». Пожалуйста, Синцова Ирина Александров
на.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области
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Уважаемый Александр Викторович...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ирина Александровна, там 236 страниц, поэтому очень коротко, 

пожалуйста.

СИНЦОВА И.А.
Уважаемые коллеги, вот я как раз об этом. В век цифровизации 

трудно чем-либо удивить. У нас, действительно, беспрецедентный слу
чай, когда... Наше постановление состоит из 2 частей, и первая часть - я 
сейчас ее прокомментирую, а вторая - вы уже с ней ознакомлены, пото
му что она представляет из себя именно очень тщательный мониторинг 
по состоянию инфраструктуры наших учреждений СПО. У нас практи
чески все учреждения СПО ответили на наши вопросы. И вот за тот ме
сяц, который был дан для конкретизации нашего постановления, мы, 
соответственно, отработали. Коллеги, поэтому разрешите, я очень 
быстро прокомментирую постановление. И каким образом оно форми
ровалось? Ну, во-первых, как я уже сказала, в начале мы говорим о том, 
что, кроме самого постановления, есть приложение, и мы полагаем, что 
это приложение будет для вас конкретно очень хорошим стимулом к 
действию, потому что в каждом практически у нас муниципальном об
разовании имеется учреждение СПО, за исключением четырех МО: это 
Мамско-Чуйский, Катангский, Куйтунский районы и еще один, я позд
нее скажу какой. Более того, мы полагаем, что в развитии... в програм
му... в подпрограмму «Развитие профессионального образования» на 19 
- 24 годы государственной программы Иркутской области «Развитие 
образования» на 19 - 24 годы, утвержденной постановлением Прави
тельства Иркутской области, необходимо включить мероприятия по 
удовлетворению, устранению потребности, которые отражены вот в 
этой большой таблице, причем это, конечно, должно лечь в основу кон
цепции модернизации системы среднего профессионального образова
ния, которая разрабатывается на долгосрочный период до 30 года.

Хочу вас проинформировать, что заседания рабочей группы уже 
проходят, принят график работы, и мы к концу года представим резуль
тат. Три депутата непосредственно из Законодательного Собрания во
шли в состав рабочей группы, но она открытая, и мы, в принципе, гото
вы с вами отрабатывать все вопросы.

Рассмотреть возможность предоставления субсидий из областно
го бюджета местным бюджетам в целях софинансирования расходных 
обязательств муниципальных образований на заключение договоров о 
целевом обучении. Вот этот пункт, он конкретно говорит о необходи
мости развития этого института, потому что для нас важен конечный 
результат, это закрепляемость кадров на местах. На сегодняшний день в 
правовом поле именно этот институт. Но уже в процессе обсуждения, я 
хочу вас проинформировать, поступили предложения немножко пере
форматировать вообще участие муниципалитетов в данном направле
нии. А по результатам рабочей группы мы вас проинформируем более 
подробно.

Обеспечить внедрение и развитие в Иркутской области методо
логию целевой модели наставничества обучающихся. Да, сейчас от-

ДОКЛАД: Время: 17:25:59. Речь 11 мин 54 сек
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дельные, локальные примеры имеют тому место быть, но необходимо 
нормативно это закрепить, и лучше всего, если это будут программные 
документы.

Пятое. Обеспечить повышение финансовой устойчивости орга
низации среднего профессионального образования Иркутской области, 
в том числе за счет развития их внебюджетной деятельности. Коллеги, 
если вы посмотрите на таблицу, которая вот состоит из многих, многих 
страниц, вы обратите внимание, что по-разному руководители учре
ждений отнеслись к перечислению вот этих первых... необходимых по
требностей: те, у кого есть внебюджетные денежные средства, ограни
чились капитальным ремонтом, строительством и так далее, а вот те, у 
кого их нет, а следовательно, мы должны либо создать условия, либо 
финансировать дополнительно, соответствующие потребности должны 
быть удовлетворены.

Необходимо... Мы говорили о том, что у нас существует дефи
цит кадров, и особенно мастеров производственного обучения. Седьмой 
пункт говорит о том, что необходимо непросто повышать квалифика
цию и специализацию таких работников, но и, конечно, проводить ста
жировки педагогических кадров на предприятиях Иркутской области 
обеспечить реализацию возможности использования объектов инфра
структуры муниципальных образований, построенных, реконструиро
ванных в рамках реализации государственных программ, в частности 
физкультурно-спортивных объектов. Вот этот пункт, он из конкретного 
примера. Когда мы наблюдаем (сегодня уже говорилось кстати об 
этом), когда мы видим, что у учреждения образовательного нет спор
тивного зала, нет спортивного стадиона, но рядом находятся (а это об
ластное учреждение, да), а рядом находятся объекты муниципальные... 
И вот эти вот межведомственные взаимоотношения, они порой являют
ся проблемой. Именно в этом пункте мы заложили решение этих про
блем.

Конечно же, необходимо проводить оперативную работу в сфере 
поддержания баланса трудовых ресурсов в связи с объявлением частич
ной мобилизации в Российской Федерации, в частности обеспечить 
сбор актуальной информации о возникших потребностях на рынке тру
да, подбор кадров среди студентов выпускных курсов, ведение индиви
дуального учебного плана обучения, осуществление переобучения под 
существующий дефицит работодателей. Ну, это звучало у нас в наших 
рабочих подгруппах, когда мы работали конкретно над этими темами.

Но и, разрешите, вот я прокомментирую приложения, которые 
как раз говорят об общих подходах к концепции модернизации образо
вания, и в частности о конкретных действиях. Но в первую очередь нам 
хотелось бы определить механизм, позволяющий осуществлять обуче
ние по образовательным программам среднего профессионального об
разования, включающий в себя законченный цикл, позволяющий про
водить профориентацию, может быть, начиная там и из детского сада, 
позволяющий проводить обучение профессиональным... рабочим про
фессиям служащих, соответственно, получать это образование и за
крепляться на данной конкретной территории. Кроме того, у нас со
гласно статистике существуют 5 ведомств, которые курируют, которые 
являются основными учредителями для учреждений СПО. Но при этом 
есть исключения, например, колледжи и техникумы агропромышленно
го комплекса подчиняются министерству образования. Наше предложе-
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ние обеспечить подведомственность в том числе и этих учреждений, 
рассматривая в качестве учредителя наше министерство сельского хо
зяйства Иркутской области. В обязательном порядке включить в состав 
мероприятий по проведению капитальных ремонтов объектов среднего 
профессионального образования соответствующие ремонтные работы, 
имеющие комплексный подход, то есть спортивные залы, стадионы 
столовые, пищеблоки учреждений, также мероприятия по приобрете
нию объектов материально-технической базы, необходимых для осна
щения образовательных организаций.

Включить мероприятия по строительству в Иркутской области 
жилья для педагогов и мастеров учреждений среднего профессиональ
ного образования. Дефицит кадров очень большой. Мы знаем, что ос
новным мотивирующим фактором является, конечно, жилье. Обеспе
чить обновление материально-технической базы учреждений среднего 
профессионального образования, в первую очередь в сельской местно
сти. У нас их немного, но они нисколько не должны быть в этом плане 
ущербными и соответствовать всем потребностям, требованиям норма
тивам федеральных государственных образовательных стандартов по 
этим программам. Включить мероприятия по реализации на территории 
Иркутской области программ «Земский преподаватель» и «Земский ма
стер». На сегодняшний день таких программ нет, их необходимо разра
ботать и механизм с учетом местной нашей областной специфики, ко
нечно же, заложить в эти программы. Разработать механизм организа
ции устройства выпускников учреждений среднего профессионального 
образования в Иркутской области на имеющиеся рабочие места органи
заций и предприятий Иркутской области. Обеспечить реализацию си
стемы обучения педагогических кадров среднего профессионального 
образования по программам подготовки профессиональной переподго
товки и повышения квалификации в образовательных организациях 
высшего образования. Сформировать новый ландшафт учреждений 
среднего профессионального образования посредством строительства, 
реконструкции, капитального ремонта объектов среднего профессио
нального образования, в том числе с привлечением инвестиционных 
продуктов. И это отражено у нас в разделе № 3. Обеспечить всесторон
ний анализ и тех ситуаций, которые, в результате которых происходит 
реорганизация учреждений, и мы получаем филиалы. Вот, коллеги, мы, 
непосредственно работая с нашими таблицами, увидели, а, увидели, что 
у нас головные учреждения порой забывают о нуждах своих филиалов. 
Но и конкретные мероприятия для системы среднего профессионально
го образования Иркутской области: это поэтапное повышение размера 
нормативов формирования стипендиального фонда (и мы говорим об 
этих размерах, и достижение к 2025 году соответствующих размеров: 
1940 - академическая стипендия, 2910 рублей - это социальная стипен
дия); обеспечение повышения норм расходов на бесплатное питание 
отдельных категорий слушателей, студентов государственных профес
сиональных образовательных организаций; и, конечно же, реформиро
вание уже к 1 сентября 23 года подхода к обеспечению питания обуча
ющихся по программам подготовки среднего профессионального обра
зования по аналогии с порядком обеспечения питанием обучающихся в 
общеобразовательных школах.

Коллеги, очень кратко скажу по таблицам. 55 профессиональных 
образовательных организаций всех ведомств, при этом заявка на строи
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тельство основных учебных корпусов в первую очередь поступила от 3 
наших образовательных организаций. Капитальный ремонт требуется 
33 учреждениям, при этом наличие государственной экспертизы у 17 
учреждений. Более того, строительство общежития уже на сегодня у нас 
в областном бюджете заложено: это Усть-Ордынский медицинский 
колледж (строительство в 2023 году, общая сумма 298 миллионов руб
лей). Ремонт общежитий. Это 32 учреждения. При этом 10 учреждений 
имеет заключение экспертизы. Строительство, капитальный ремонт 
зданий учебных и производственных мастерских - это 20 учреждений, 
при этом государственную экспертизу имеют 3 учреждения. Потреб
ность в строительстве, ремонте спортивных залов, открытых спортив
ных площадок и стадионов - это 36 учреждений, при этом 5 имеют за
ключение. Потребность в капитальном ремонте, оснащении пищебло
ков и столовых помещений имеют практически все учреждения, при 
этом экспертиза у 2 учреждений. 51 учреждение имеет потребность в 
педагогических работниках, мастерах производственного обучения, и 
39 учреждений имеют иногородних обучающихся, для которых необхо
димо общежитие. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А.
Прошу принять данное постановление.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:37:53. Речь 0 мин 37 сек

Олег Николаевич, протрите руки, пожалуйста. Ну какие вопро
сы? Но у нас нет сейчас Правительственного...

Ну мы же не можем второй раз по этой теме провести Прави
тельственный час. Уважаемые коллеги, мы должны были проголосовать 
за подработанный в комитете проект постановления. Вы все 236 листов 
посмотрели? А, тогда нужно посмотреть и случае чего подготовиться к 
следующему Правительственному часу. Светлана Петровна, у вас такой 
же вопрос?

ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 17:38:30. Речь 0 мин 27 сек

Вопрос... Извините, у меня не такой же. Я посмотрела, почему- 
то филиал туризма и сервиса Ангарский выпал. Министр объявлял нам 
тут, что всё-таки частичный капитальный ремонт там включен, а вот в 
этой таблице нету.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 17:38:57. Речь 0 мин 19 сек
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Эти заявки подавали руководители образовательных организа
ций, вот конкретных СПО. Поэтому заявка самого учреждения... Мы 
уточним. Мы тоже считаем, что это должно быть, поэтому это должно 
быть включено.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, давайте это как... как это?.. Лингвистикой.

СИНЦОВА И.А.
Лингвистикой.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:39:16. Речь 0 мин 14 сек

Найдем. Если было обращение. Мы, вообще-то, собирались 
включить все, да, мы все объекты собирались включить. Пусть они их 
разложат на 10 лет. Но чтобы мы видели каждый объект. Да, всё. По
этому поддерживаем, хорошо.

Олег Николаевич, пожалуйста, ваш вопрос.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 17:39:30. Речь 1 мин 17 сек

Ирина Александровна, коротенечко. Вот вчера с вами, когда мы 
с вами по ВКС разговаривали, поступило несколько предложений с мо
ей стороны, но я не дослушал до конца, потому что должен был сесть за 
руль и ехать в Иркутск на сессию. Вот первое было предложение по... 
На период действия концепции полностью запретить любую ликвида
цию учебных заведений, в том числе и филиалов.

СИНЦОВА И.А.
Я вам скажу, что это есть, отражено, это пункт...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну вот видите, вы просто не увидели - за рулем ехали.

ПОПОВ О.Н.
Спасибо. И второе. Это вот ...

СИНЦОВА И.А.
... десять.

ПОПОВ О.Н.
... студенческий кампус, который на этой площадке уже звучал 

много, много, много раз. Мы...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Включено.

СИНЦОВА И.А.
Вы знаете, здесь включены действующие, то, что будет органи
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зовано, но мы, в принципе, можем же это в дальнейшем и совершен
ствовать документ. Мы не можем включить того, чего нет..,

ПОПОВ О.Н.
Я понял, вишенка на торте. Ирина Александровна, вот у нас есть 

учебные заведения при высшей школе (вот о чем вчера говорил Георгий 
Александрович Любенков). Можем мы рекомендовать нашей Государ
ственной Думе, представителям, сенаторам, чтобы они всё-таки в пол
ной мере финансировали свои обязательства?

СИНЦОВА И.А.
Но не в рамках этого документа? В принципе, конечно, мы реко

мендовать можем, можем обращаться. Но в данном случае это, конечно, 
полномочия субъекта.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:40:47. Речь 1 мин 38 сек

Коллеги, у нас же не программа. Мы сделали, мне кажется, не
возможное, и очень много. Мы расшевелили органы исполнительной 
власти, у которых есть подведомственные учреждения среднего про
фессионального образования. То есть из остаточного внимания мы об
щими усилиями, по сути дела, заставили свою в том числе любовь и 
любовь финансовую направлять и в органы, и в учреждения среднего 
профессионального образования. Теперь наша задача отследить это. 
Вот органы исполнительной власти мы расшевелили, но теперь наша 
общая задача - растрясти Минфин на то, чтобы программы органы ис
полнительности заявили на финансирование, а финансирование им бы
ло выделено. Почему мы включили туда все? Пусть это будет долго
срочный: 5 лет, 7лет, 8. Но чтобы мы увидели, чтобы все сами учрежде
ния увидели, чтобы они понимали: да, они дождутся своей очереди. Но 
мы эту большую работу проделали, и поэтому этот документ он не мо
жет быть исчерпывающим. Ведь теперь самое главное - эти все наши 
мысли и идеи наполнить деньгами уже в региональных программах. А 
вот это уже, что называется, работа с карандашом, уже аккуратная, 
внимательная, и профильными комитетами в первую очередь. Поэтому, 
коллеги, предлагаю... Спасибо, Ирина Александровна.

Значит, голосуем за проект постановления с учетом предложе
ний и замечаний. Ставим вопрос на голосование. Пожалуйста.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление 
(п.28/69) Время: 17:42:25

Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:42:25. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято.

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:42:48. Речь 1 мин 8 сек

Так, уважаемые коллеги, у нас вопросы повестки все отработа
ны.

У нас поступило 2 обращения. В секретариат поступил запрос 
группы депутатов Губернатору Иркутской области Кобзеву Игорю 
Ивановичу о проведении публичных обсуждений по вопросу установ
ления дифференцированных тарифов в Иркутской области. Так, обра
щение, запрос группы депутатов, да, подписан депутатами: Сарсенбаев, 
Шершнев, Попов, Тютрин, Кондрашов, Хайдуков, Обухов, Качин, Мас
лов, Некипелов, Вакуров, а, извиняюсь, Габов, Егорова, Носенко. Пожа
луйста, кто из инициаторов? Пожалуйста, Денис Павлович.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:43:56. Речь 2 мин 40 сек

Да, спасибо Александр Викторович, добрый вечер уже, коллеги. 
Хочу вкратце, не в стиле моих коллег, а, действительно, вкратце обри
совать ситуацию. Не далее как в этом... 14-го числа, в понедельник бы
ло на федеральном уровне принято постановление Правительства, кри
тичное, которое до этого момента препятствовало введению дифферен
цированного тарифа для населения в Иркутской области. Все наши со
вещания, которые мы с коллегами проводили, все ссылались на невоз
можность как раз этого постановления, и его наконец приняли вопреки, 
ну, нашим чаяниям. Соответственно, возникла угроза того, что у нас, 
действительно, введется дифференцированный тариф. Так, коллеги, для 
пояснения. Это значит, что уровень оплаты за электроэнергию населе
нием вырастет в 2-4 раза. Это будет, объективно, социальный взрыв, 
социальный кризис. Я считаю, что это недопустимо. В то же время при 
проработке нашим областным Правительством требуется уточнение 
массы детальных технических моментов, которые сейчас приняты Пра
вительством самостоятельно, без оглядки на фактическую потребность 
населения, то есть без учета районирования, географии, места житель
ства и так далее, что тоже, считаю, недопустимо. Поэтому обращаемся 
от группы депутатов (14 человек выразили поддержку) к Игорю Ивано
вичу Кобзеву с тем, чтобы в кратчайшие сроки, в течение там 3 - 4  
недель, провести публичное слушание для обсуждения вопросов мето
дики введения этого самого проклятого дифтарифа, потому что мы все 
понимаем, что майнеры здесь ни при чем. Майнеров уже полгода у нас 
нету, а все у нас служба по тарифам, к сожалению, на них все оглядыва
ется и объясняет. Ну и хочу отдельную фразу сказать, что на самом деле 
при принятии федеральным Правительством РФ по четырехсотому оно 
разрешает, но не принуждает к введению дифтарифа регионами. И, со
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ответственно, неясно на самом деле, в интересах чьих будет принят этот 
дифференцированный тариф, поскольку зная систему тарифного цено
образования, там, ну, сетевым компаниям с этого тарифа ничего не пе
репадет. Вот. Готов ответить на вопросы, наверное, так сказать? Фини
шировать?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:46:36. Речь 0 мин 4 сек

Вопросы не предусмотрены. Если есть что добавить, добавьте? 
Все. Спасибо.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:46:40. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:46:43. Речь 0 мин 48 сек

Коллеги, в целом вот для понимания, пожалуйста. Мы можем 
ведь организовать любые общественные публичные слушания и без Гу
бернатора. Почему, собственно, выбран формат, когда мы обращаемся с 
этой идеей к Губернатору? Вот это просто пояснить. Потому что здесь 
же... То, что надо разобраться в этой теме, поддерживаем, то, что нуж
но пригласить все стороны, потому что пока мы слышим постоянно, ну, 
как бы, скажем, однобокое понимание этого вопроса. Хотелось бы, что
бы профессиональные эксперты прокомментировали это со многих сто
рон. Но мы не можем, что ли, сами это сделать, не можем пригласить в 
стены Законодательного Собрания?

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 17:47:31. Речь 0 мин 33 сек

Александр Викторович, на самом деле, здесь вопрос такой, что 
установление тарифов - это полномочия службы по тарифам Иркутской 
области, и она не подразумевает публичного обсуждения. Вот. Это есть 
у них в методике расчетов и так далее. Но здесь мы сталкиваемся с 
впервые происходящим событием - установлением дифференцирован
ного тарифа, который не совсем прозрачен, который не понятен, и тех
нические показатели, там норма социального потребления, сколько бу
дет - 500 киловатт, ой, 500 киловатт-час там или 5000, это непонятно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:48:04. Речь 0 мин 17 сек

Денис Павлович, чтобы не погружаться сейчас в предметику, в
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которой я не очень понимаю, очень хочу послушать. Я спрашиваю, как 
будет реализован ваш депутатский запрос? Игорь Иванович даст нам 
поручение провести публичное слушание? Вот я хочу понять реализа
цию того, если он поддержит вашу инициативу, что ему надо сделать?

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 17:48:21. Речь 0 мин 29 сек

Александр Викторович, я бы хотел, чтобы по результатам данно
го запроса Игорь Иванович сам организовал публичное слушание либо 
передал полномочия по организации на Законодательное Собрание, но 
не принимая никаких решений без данного публичного слушания, без 
обсуждения.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:48:51. Речь 0 мин 57 сек

Хорошо, если вы считаете, что это должно пойти на площадке 
Губернатора, это право 14 депутатов. Уважаемые коллеги, информация 
прозвучала. Информация по депутатскому запросу на сессии оглашает
ся без голосования, просто для вашего сведения. Если... Ну вот так по
считали депутаты. О кей, хорошо. Все, да? Все?

ШЕРШНЕВ Д.П
Все, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо. Так, уважаемые коллеги, в секретариат также поступил 

парламентский запрос группы депутатов: Андреев Андрей Анатолье
вич, Носенко Ольга Николаевна... Так, можно без имен? Депутаты: Ан
дреев, Носенко, Егорова, Габов, Хайдуков, Шевченко, Качин, Маслов, 
Бренюк, Крывовязый, Сарсенбаев, Обухов, Шершнев, Кондрашов, 
Гаськов. Все. Раз, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, И , 12, 13, 14, 15 депутатов. 15 
депутатов. Пожалуйста. Кто из инициаторов? Пожалуйста, Андрей Ана
тольевич, вам слово.

АНДРЕЕВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:49:48. Речь 0 мин 53 сек

Уважаемые коллеги, в рамках нашего законодательства новше
ство, так скажем. На прошлой сессии данный парламентский запрос 
был принят за основу, были высказаны замечания, пожелания. В коми
тете по экологии состоялась работа над данным запросом с учетом всех 
предложений, высказанных на сессии, высказанных на рабочей группе 
комитета, он внесен повторно, как было рекомендовано на коллегии, 
предлагается вашему вниманию для принятия. Суть парламентского за
проса в том, чтобы обратить внимание по отсутствию финансирования 
в следующем году ликвидации отходов БЦБК. К сожалению, в бюджете 
Российской Федерации до сих пор там отсутствует эта строчка, хотя
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раньше, как известно, она была. Просьба поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:50:41. Речь 0 мин 14 сек

Так, голосуем. Кто за то, чтобы направить парламентский запрос 
и определить ответственный комитет по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве в качестве, ну, в качестве 
ответственного комитета? Голосуем.

РЕШИЛИ: Направить парламентский запрос

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 17:50:55
(п.0/70) Присутствие -3 5 . Отсутствие -  10. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  19. Против -  0. Воздержались -  10. Не голосовали -  6.
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:50:55. Речь 2 мин 39 сек

Решение не принято.
Уважаемые коллеги, мы рассмотрели все поступившие в секре

тариат обращения. Прошу вас обратить внимание, что в связи с необхо
димостью внесения изменений в бюджет текущего года следующая 61-я 
сессия состоится 28 ноября, 28 ноября, в 10:00, в зале заседаний Зако
нодательного Собрания. Все наши предложения мы уже обобщили, мы 
запросили у муниципальных дум, и мы выступили с большой такой 
инициативой сводной, чтобы дофинансировать муниципальные регио
нальные объекты, капремонты, строительство, с тем чтобы можно было 
в этом году успеть ввести в эксплуатацию, чтобы они поступили на 
службу социальной сферы. Поэтому прошу явку обеспечить. Это очень 
важная сессия по уточнению бюджета текущего года. Муниципалы 
ждут этой сессии, ждут наших решений сразу в 3 чтениях. Уважаемые 
коллеги, 60-ю сессию объявляю закрытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Все, всем спасибо за работу.

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области
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